
Eurowings 
легла  
на обратный 
курс
Немецкая авиакомпания 
уходит из России

С отечественного авиарынка ухо-
дит еще один зарубежный лоу-
костер: с ноября по «экономиче-
ским причинам» полеты в Россию 
прекратит дочерняя компания 
Lufthansa Eurowings. Лоукостер 
в течение года пытался заменить 
на этом направлении другого не-
мецкого перевозчика Air Berlin, 
который в 2015 году  прекратил 
полеты в РФ, столкнувшись со 
снижением спроса. Эксперты 
 замечают, что турпоток в Гер-
манию остается низким уже два 
 года, спрос поддерживают толь-
ко бизнес-поездки в деловые 
 центры ФРГ.

Как стало известно 
”
Ъ“, с осен-

не-зимнего расписания (вводится 
в конце октября) полеты в Россию 
прекратит немецкий лоукостер 
Eurowings. В авиакомпании 

”
Ъ“ 

подтвердили, что «не смогут про-
должить полеты в РФ по экономиче-
ским причинам». «Направление не 
оправдало высоких ожиданий ком-
пании»,— сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель лоукостера. Сейчас Eurowings 
определяется с «альтернативными 
вариантами транспортировки пас-
сажиров», которые уже приобрели 
билеты на этот период из России 
и обратно.

• Eurowings — дочерний лоукостер 
немецкой Lufthansa Group, базиру-
ется в Дюссельдорфе. Обслуживает 
130 направлений в Германии и дру-
гих странах Европы, в Северной 
и Южной Америке. По данным пор-
тала centerforvation, парк состо-
ит из 88 самолетов. Входит в десят-
ку крупнейших лоукостеров Европы, 
в аэропорту Дюссельдорфа в 2015 го-
ду обслужила более 4,5 млн человек. 
 Выручка за 2015 год — €1,9 млрд.
Eurowings начала выполнять ре-

гулярные полеты шесть раз в неде-
лю из Домодедово в Берлин в октя-
бре 2015 года. Компания вышла на 
рынок РФ после того, как Air Berlin 
(56% — у немецкой ESAS, 29% — 
у эмиратской Etihad) объявила о пре-
кращении полетов в РФ с января это-
го года в рамках оптимизации не-
прибыльных направлений. Реше-
ние Air Berlin было принято «на фо-
не снижающегося спроса».
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Путч в никуда
За 25 лет граждане так и не сформировали единого мнения о событиях августа 1991 года

Почти треть граждан, опрошенных фон-
дом «Общественное мнение», либо не 
знает о событиях августа 1991 года, либо 
не очень четко представляет, что тогда 
произошло. Среди знающих большин-
ство из тех, кто имеет собственную по-
зицию, симпатизирует Борису Ельцину, 
 который выступил против ГКЧП, их число 
возросло по сравнению с 2011 годом. 
Выросло количество и тех, кто считает, 
что от победы ГКЧП стало бы хуже. Экс-
перты считают, что граждане не до кон-
ца понимают, что произошло в августе 
1991 года. Тем временем организаторы 
традиционных праздничных мероприя-
тий получали отказы от мэрии на предо-
ставление привычных мест и маршрутов. 
Конфликт уже исчерпан и мероприятия 
пройдут там же, где всегда, но сами дол-
гие переговоры подтверждают странный 
статус этого события.

Накануне 25-летнего юбилея событий 
19–21 августа 1991 года фонд «Обществен-
ное мнение» (ФОМ) провел опрос об отно-
шении к Государственному комитету по 
чрезвычайному положению (ГКЧП), пред-
принявшему попытку взять власть в свои 
руки, и о личной позиции граждан. Выяс-
нилось, что 19% «что-то слышали» об этих со-
бытиях, еще 11% признались, что не в кур-
се предпринятой 25 лет назад попытки пе-
реворота в СССР. Тем не менее 69% о путче 
знают. Взгляды респондентов, родившихся 
не позднее 1986 года (78% от общего числа 
опрошенных), на события августа 1991 года 
разделились. Так, 25% во время путча сим-
патизировали президенту РСФСР Борису 
Ельцину и тем, кто его поддерживал, всего 
8% были на стороне организаторов путча — 
руководителей Государственного комите-
та по чрезвычайному положению (ГКЧП), 
а 28% не симпатизировали никому. Макси-
мальное число сторонников ГКЧП социоло-
ги зафиксировали в 2006 году — 13%. Число 
тех, кто поддерживал в августе 1991 года Бо-
риса Ельцина, не поднималось выше 25% за 
все время проведения опроса (с 2003 года). 
Еще 15% сегодня говорят, что «не помнят», 
за кого они были, 16% ссылаются на то, что 
они «тогда были маленькими», а 8% затруд-
нились с ответом.

Всего 17% думают, что для страны в целом 
было бы лучше, если бы руководители ГК-
ЧП смогли в августе 1991 года взять власть. 

Столько же респондентов поддерживали эту 
точку зрения в 2011 году (подробнее см. гра-
фик). По мнению 26%, для России было бы 
хуже, если бы победили путчисты, в 2011 го-
ду таких было 17%. Большинство же (56%) за-
трудняются ответить, принесла ли бы побе-
да ГКЧП больше хорошего или плохого.

Устойчивое число тех, кто настаивает, что 
поддерживал бы противников ГКЧП, и под-
росшее количество тех, кто негативно оце-
нивает его возможную победу, несколько 
противоречит идеологической линии, взя-
той в последние годы. Поражение ГКЧП ста-
ло детонатором для распада СССР, а это офи-
циально признано крупнейшей геополити-
ческой катастрофой XX века. Так, по апрель-
скому опросу Левада-центра, 56% опрошен-

ных сожалеют о распаде СССР. Исход авгу-
стовского путча вынес окончательный при-
говор социалистической экономике — все 
больше граждан сегодня сожалеют об этом. 
Однако ГКЧП, успех которого был послед-
ним шансом для СССР, не имеет явных сто-
ронников, так же как и в 1991 году.

Старший научный сотрудник Институ-
та социологии РАН Леонтий Бызов связы-
вает снижение симпатий граждан к ГКЧП 
с тем, что события августа 1991 года ухо-
дят из исторической памяти и люди плохо 
ориентируются, чем вообще ГКЧП был. «Ре-
зультатом победы над путчистами, по мне-
нию многих, в долгосрочной перспективе 
стал нынешний режим, который пользует-
ся популярностью,— говорит господин Бы-
зов.— В телепрограммах звучат тезисы, что 
Ельцин был не во всем хорош, но ему можно 
все простить, поскольку он выбрал преем-
ником Путина». События путча, по мнению 
социолога, активно вытесняются из памяти, 

поскольку «люди не любят вспоминать свои 
исторические ошибки», а власть же старает-
ся к событиям 1991 года не возвращаться для 
собственной легитимизации.

«У нынешней власти отношение к ГКЧП 
не столь величественное, как к СССР, а точ-
нее, им на них наплевать»,— говорит член 
комиссии СПЧ по исторической памяти Ни-
колай Сванидзе. «На самом деле речь шла 
не о сохранении союза. Путчисты опаса-
лись потерять свои посты и решили взбун-
товаться. Подобное поведение не может вы-
зывать симпатии людей»,— считает госпо-
дин Сванидзе.

Заведующий отделом социологии фонда 
ИНДЕМ Владимир Римский считает более 
важным, что большинство не имеет мнения 
о путче: «Политика для основной части гра-
ждан — дело элит, а не обычных людей. По-
этому они о ГКЧП не задумываются вовсе».
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Спустя 25 лет после событий августа 
1991 года большинство из тех, у кого 
есть своя позиция, поддержало бы  
противников ГКЧП  ФОТО AFP

Псковский губернатор  
идет на повышение
Он предлагает поднять  
таможенные пошлины на электронику

Как стало известно ”Ъ“, губернатор 
Псковской области Андрей Турчак пред-
ложил Владимиру Путину повысить та-
моженные пошлины на импортную элек-
тронику с максимальных сейчас 14% до 
60%. Такие меры, прогнозирует госпо-
дин Турчак, увеличат долю отечествен-
ной продукции с текущих 14% до 50% 
всего за несколько лет, принесут бюд-
жету более 600 млрд руб. и позволят 
 создать более 20 тыс. новых высокотех-
нологичных рабочих мест. Это прямое 
нарушение норм ВТО, которое, помимо 
прочего, обернется ростом цен на элек-
тронику для конечных потребителей, 
предупреждают эксперты.

Губернатор Псковской области Андрей Тур-
чак обратился к Владимиру Путину с предло-
жением повысить до 60% пошлины на ввоз 
в Россию электроники (копия письма есть 
у 

”
Ъ“). По мнению губернатора, повышение 

пошлин на электронную аппаратуру позволит 

создать внутренний рынок и повысить инвес-
тиционную привлекательность отрасли. «Ста-
нет возможной реализация ряда проектов на 
территории особой экономической зоны про-
мышленно-производственного типа 

”
Могли-

но“ (находится в Псковской области.— 
”
Ъ“), 

в том числе строительство завода по контракт-
ной сборке электроники для гражданской 
промышленности с объемом инвестиций око-
ло 2,5 млрд руб. и созданием примерно 1 тыс. 
рабочих мест холдингом GS Group, специали-
зирующемся на производстве ТВ-приставок 
и другой потребительской электроники»,— 
сообщает господин Турчак. Всего, по подсче-
там губернатора, инициатива позволит в ко-
нечном итоге увеличить долю отечествен-
ной продукции на рынке с текущих 14% до 
50% за несколько лет, принесет бюджету более 
600 млрд руб. и позволит создать более 20 тыс. 
новых высокотехнологичных рабочих мест.
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Борьба не до победного
Российские спортсменки лишились  
золотых медалей в последний момент

Очередной день Олимпиады сложился 
для российских спортсменов не слиш-
ком удачно. С одной стороны, Наталья 
Воробьева и Валерия Коблова завоева-
ли серебряные медали в соревнованиях 
по борьбе, с другой — они просто обяза-
ны были стать олимпийскими чемпион-
ками. Не дало эффекта и выступление 
единственной российской легкоатлет-
ки, допущенной к участию в Играх,— 
прыгунья Дарья Клишина была лишь 
 девятой.

Президент Федерации спортивной борь-
бы России Михаил Мамиашвили после за-
вершения первого дня соревнований по 
женской борьбе был в ярости. Понять го-
сподина Мамиашвили можно. На его ме-
сте кто угодно потерял бы самообладание, 
потому как наблюдать за тем, как сразу две 
россиянки за какие-то секунды до заверше-
ния финальных схваток упускают лидерст-
во и вместо уже почти выигранного золо-
та довольствуются серебром, мягко говоря, 
 неприятно.

И если поражение Валерии Кобловой (до 
58 кг) еще можно списать на то, что противо-
стояла ей великая и ужасная Каори Итё, став-
шая в итоге четырехкратной олимпийской 
чемпионкой (для борьбы, что мужской, что 
женской, это уникальное достижение), то 
проигрыш Натальи Воробьевой еще одной 
представительнице Японии — Саре Досё — 
действительно обескуражил.

Не принесло ожидаемого успеха и высту-
пление Дарьи Клишиной — единственной, 
напомним, российской легкоатлетки, до-
пущенной к участию в Играх. Хотя тут речь 
шла скорее не о реальных шансах Клиши-
ной в соревнованиях по прыжкам в длину, 
а о том, что российским болельщикам очень 
хотелось, чтобы она, что называется, утерла 
нос тем, кто не пускал ее на Олимпиаду. Не 
сложилось — Клишина показала только де-
вятый результат.

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
см. тематическое приложение к 

”
Ъ“.

От Российского  
фонда  
помощи —6
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Вчера общее собрание Рос-
сийского союза автостра-
ховщиков установило порог 
продаж ОСАГО в убыточных ре-
гионах — доля рынка каждой 
компании в таких субъектах 
РФ в системе «единого агента» 
не будет превышать 20%. Это 
стало уступкой лидеру рын-
ка — «Росгосстраху» — единст-
венному игроку с долей ОСАГО 
выше 20%. Конкуренты «Рос-
госстраха» не в восторге от 
введения ограничения, но го-
товы принять на себя убыточ-
ные продажи. По данным ”Ъ“, 
в ближайшее время количест-
во «токсичных» для страховщи-
ков регионов вырастет с шести 
до девяти.

Внеочередное общее собрание 
Российского союза автострахов-
щиков (РСА) приняло решение 
о введении порога в 20% по уча-
стию каждой компании в системе 
продаж «единого агента» союза. 
Этот проект действует для устра-
нения дефицита полисов ОСАГО 
в шести регионах — в Волгоград-
ской, Мурманской, Ростовской, 

Челябинской областях, Красно-
дарском крае и Ивановской обла-
сти. Как уже писал 

”
Ъ“, присоеди-

нение к системе проигнорирова-
ли десять страховщиков, на долю 
которых приходится не более 2% 
рынка. Как заявил на собрании 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин, 
РСА стоит ускорить процедуру их 
исключения из союза — затем ЦБ 
намерен применить к ним лицен-
зионные меры.

Напомним, суть схемы «едино-
го агента» сводится к обязатель-
ству компании присутствовать в 
убыточных регионах в размере 
своей страновой доли в ОСАГО. 
Это было крайне невыгодно ли-
деру рынка — «Росгосстраху». По 
итогам первого полугодия на не-
го приходилось 26,4% сборов ОСА-
ГО — 30,3 млрд руб. Веденное ог-
раничение в 20% затронет только 
«Росгосстрах», ближайшие его кон-
куренты владеют меньшими до-
лями. У «РЕСО-Гарантии» — 13,8% 
(15,9 млрд руб. сборов), «Ингос-
страха» — 11,6% (13,3 млрд руб.).

«Нам ограничение в 20% с точ-
ки зрения справедливости, ко-

нечно же, не нравится,— сказал 

”
Ъ“ глава 

”
Ингосстраха“ Михаил 

Волков.— Но мы пошли на этот 
компромисс, проявили свою до-
говороспособность, поскольку 
речь шла об устойчивости всей 
системы ОСАГО, важно было запу-
стить единого агента РСА, основ-
ная цель которого обеспечить ин-
тересы клиента». По его словам, 
компании готовы взять на себя 
6,4% «лишнего» присутствия ОСА-
ГО в проблемных регионах. «Па-
раллельно мы работаем над тем, 
чтобы устранить причины высо-
кой убыточности,— продолжает 
господин Волков.— Эти причины 
— наши внутренние бизнес-про-
цессы, работа правоохранитель-
ных и судебных органов в реги-
онах и необоснованное обогаще-
ние автоюристов, которые пара-
зитируют на системе 

”
страхова-

тель-страховщик“».
По словам главы «Росгосстра-

ха» Дмитрия Маркарова, «единый 
агент» — мера временная, которая 
решает экстренную задачу доступ-
ности ОСАГО. «Опыт других стран 
показывает, что страховщики ве-

зде сталкивались с этими пробле-
мами — ростом убыточности из-за 
активности юристов, только у нас 
они почему-то медленно решают-
ся»,— говорит он.

По данным главы РСА Игоря 
Юргенса, за последние две неде-
ли работы «единого агента» про-
дано 2,7 тыс. полисов. «Сегодня 
мы выходим на уровень порядка 
500 продаж в день»,— говорит он. 
Тем не менее избавиться от дефи-
цита полисов в «токсичных», как 
их называют страховщики, реги-
онах пока не удается. Как расска-
зал 

”
Ъ“ один из участников вче-

рашнего собрания, недовольст-
во автомобилистов в регионах 
сохраняется, недавно в башкир-
ском городе Кумертау прошли ми-
тинги граждан со сбором подпи-
сей об отмене ОСАГО.

По информации 
”
Ъ“, ЦБ уже на-

правил в РСА письмо об увеличе-
нии количества проблемных ре-
гионов с шести до девяти, к систе-
ме «единого агента» присоединят-
ся Архангельская область, респу-
блики Башкортостан и Татарстан.

Татьяна Гришина

«Росгосстрах» поделился убытками
Страховщики ОСАГО определили предел присутствия в «токсичных» регионах

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,2

процента составила доля просроченной кредиторской задолженности в июне 2016 года, 
сообщил Росстат. Объем просрочки в июне составил 2,5 трлн руб., а темпы ее роста замедлились до 14,6% 
(с 17% в январе 2016 года). Быстрее всего растет просрочка в госсекторе — в 106,8 раза за год (до 
15 млрд руб.), у производителей резиновых и пластмассовых изделий (в 3,8 раза — до 11 млрд руб.) и у 
гостиниц и ресторанов (в 2,5 раза — до 3,5 млрд руб.), а максимальный ее объем накоплен ЖКХ (502,6 млрд 
руб.). Просрочка по банковским займам компаниям за июль выросла на 1,5% (до 1,7 трлн руб., 6,8% кор-
поративного портфеля), а по розничным — на 1,4% (912 млрд руб., 8,6% кредитов гражданам).
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Инфляция обогнала  
зарплаты госслужащих  

Средняя зарплата федеральных чи-
новников за последний год выро-
сла на 3,5%. По обнародованным 
вчера данным Росстата, средне-
месячная начисленная заработная 
плата гражданских служащих феде-
ральных органов власти в первом 
полугодии 2016 года составила 
99,9 тыс. руб. По ветвям власти 
наибольшее увеличение зарплат — 
у законодателей (аппараты Со-
вета федерации и Госдумы) — на 
18,5%. В органах исполнительной 
власти рост зарплат составил 3,7%, 
в судах и прокуратуре — 4,8%. 
Общая численность гражданских 
служащих, доходы которых учиты-
вает Росстат,— 38 тыс. человек 
(это 78% от общей численности 
работников соответствующих 
органов). 

Напомним, по данным того же 
Росстата, в целом по российской 
экономике зарплаты граждан 
в реальном выражении по итогам 
первого полугодия 2016 года 

не изменились и составили 
в среднем 38,6 тыс. руб. (рост 
цен за шесть месяцев — 3,3%). 
По данным рекрутинговой 
компании HeadHunter, зарплаты 
в частных компаниях за этот же 
период продемонстрировали спад 
(более всего оклады сократились 
на позиции руководителя подра-
зделения (–3,6%), менее всего — 
на рабочих местах начального 
уровня (–0,1%)). 

Впрочем, относительно 
столицы, в которой живет основная 
часть федеральных чиновников, 
зарплаты многих из них все же 
не так велики. Росстат указывает, 
что в 53 федеральных ведомствах 
(79% от их общего числа) уровень 
среднемесячной зарплаты в первой 
половине года был ниже, чем сло-
жившийся в среднем по экономике 
Москвы (84,5 тыс. руб.).

Традиционно самые высокие 
зарплаты — в администрации пре-
зидента: 208,6 тыс. руб. в месяц 
по итогам первого полугодия. Да-
лее — сотрудники аппарата прави-
тельства (181,8 тыс.), Совета фе-
дерации (162,7 тыс. руб.). Средняя 
зарплата служащих Счетной палаты 
составила 157 тыс. руб. в месяц, 
Госдумы (речь не идет о депута-
тах) — 135 тыс. руб. Менее всего 
в первой половине года получали 
сотрудники Федерального агентст-
ва по государственным резервам 
(39,7 тыс. руб.). Федеральное 
агентство по управлению государ-
ственным имуществом — 42,3 тыс. 
руб. Федеральная служба по 
надзору в сфере природопользова-
ния — 48,9 тыс. руб. Федеральное 
агентство по делам национально-
стей — 49,3 тыс. руб.

Анастасия Мануйлова 

ЗАРПЛАТЫ ГОССЛУЖАЩИХ ФЕДЕРАЛЬ-
НЫХ ГОСОРГАНОВ (ТЫС. РУБ. В МЕСЯЦ) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.   

Администрация президента
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Совет федерации
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Минфин
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139,4 162,6

180,2 157,1
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105,7 105,9
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72 75,4

65,3 68,9

66,4 68,5

Участники комитета по открытым рын-
кам ФРС США в основном считают повы-
шение ставок преждевременным и наме-
рены дождаться более четких признаков 
улучшения состояния экономики, следует 
из расшифровки июльского заседания ре-
гулятора. Влияние на рынки Brexit — клю-
чевого внешнего риска — члены комите-
та оценили как весьма умеренное. Данные 
по росту экономик США и ЕС за второй 
квартал оказались слабее, чем ожидалось 
аналитиками, поэтому рост ставки ФРС 
в сентябре 2016 года стал менее вероятен.

Члены комитета ФРС США по открытым 
рынкам разошлись во мнениях о необходимо-
сти повышения ставок в ближайшее время, сле-
дует из расшифровки последнего заседания 27 
июля. Несколько глав резервных банков (их чи-
сло в стенограмме не названо) выступили за по-
вышение ставок уже в сентябре 2016 года (лишь 
один поддержал повышение ставок в июле), но 
большинство считают необходимым дождаться 
более заметных признаков восстановления как 
экономической активности, так и инфляции. 
Новых сигналов участники рынка ждут от вы-
ступления главы ФРС Джанет Йеллен на конфе-
ренции в Джексон-Хоул 26 августа.

Уже после заседания стало понятно, что ко-
митет угадал. Данные по росту американско-
го ВВП оказались слабее, чем ждали аналити-
ки: 1,2% во втором квартале, оценка по перво-
му кварталу была снижена с 1,2% до 0,8%, снизи-
лись капвложения, низким остается рост про-
изводительности труда. Несмотря на это, в ию-
ле данные по занятости оказались сопостави-
мы с июньскими — было создано 255 тыс. но-
вых мест (в июне — 287 тыс.), безработица оста-
лась на уровне 4,9% (это вдвое ниже, чем на пи-
ке в конце 2009 года и уже в рамках долгосроч-
ного ориентира ФРС — 4,5–6%). Второй индика-
тор — инфляция — пока не дотягивает до но-
минального таргета (2%), в июле цены остались 
неизменными, но за вычетом подешевевших за 
год энергоресурсов и сезонно недорогого про-
довольствия показатель составил 2,2%, что не-
сколько меньше, чем месяцем ранее.

«Если рост ускорится в третьем квартале, а 
базовая инфляция продолжит расти по мере 
исчерпания дефляционного давления от укре-
пления доллара, заметно сократившегося по 
сравнению с тем, что наблюдалось в 2014–2015 
годах, повышение ставки в декабре выглядит 
наиболее вероятным»,— полагают в Capital 
Economics. Заметим, курс доллара снижается 
к корзине валют с конца июля, а большинство 
участников рынка не ждут изменения ставки 
до президентских выборов в ноябре. При этом 
реакция рынков на Brexit, по оценке большин-
ства членов комитета ФРС, оказалась сдержан-
нее, чем ожидалось, что не исключает неопре-
деленности в среднесрочной перспективе.

Препятствовать повышению ставок может и 
смягчение политики не только в Великобрита-
нии (ЦБ страны снизил ставку с 0,5% до 0,25% и 
объявил о выкупе активов на £70 млрд), но и в 
зоне евро. Напомним, ЕЦБ по итогам заседания 
в июле воздержался от смягчения политики, но 
его глава Марио Драги заявил тогда о «готовно-
сти и наличии возможности» принять дополни-
тельные меры для ускорения инфляции (следу-
ющее заседание состоится 8 сентября). Более 
слабая статистика по росту во втором квартале 
(0,3% после 0,6% в первом квартале) также мо-
жет подтолкнуть регулятор к продолжению вы-
купа активов после марта 2017 года. При этом 
инфляция в зоне евро в июле уже незначитель-
но ускорилась, увеличившись с 0,1% до 0,2% (ба-
зовая осталась на уровне 0,9%).

С точки зрения финансовых рынков конец 
2016 года обещает и без этого быть крайне нес-
табильным. Сомнения ФРС в стабильности ро-
ста в США и ЕЦБ в росте в ЕС высказываются 
на фоне энергичных (по меркам пятилетней 
давности) действий регуляторов — в любой 
другой ситуации можно было бы ожидать пе-
ревыполнения, а не недовыполнения планов 
по росту и инфляции. Если за отставанием ро-
ста от расчетных показателей скрываются не-
доучтенные ФРС и ЕЦБ неизвестные тренды, 
то главным риском конца года будет наложе-
ние их на ноябрьский финал президентской 
кампании в США — пока экономический рост 
в двух крупнейших экономических регионах 
мира из трех выглядит слишком небольшим и 
хрупким, чтобы доверять ему всерьез.

Татьяна Едовина, Дмитрий Бутрин

ФРС ставит 
на ожидание
В стабильности 
экономического роста 
в США появились сомнения

В рамках «проектного офиса» 
Белого дома Федеральная ан-
тимонопольная служба может 
получить полномочия снижать 
тарифы ЖКХ в регионах с низ-
ким качеством жилищно-ком-
мунальных услуг. ФАС пред-
ложила обязать губернаторов 
заключать с ней соглашения, 
в которых будут зафиксиро-
ваны показатели качества об-
служивания и модернизации 
оборудования ЖКХ. При этом 
ФАС сможет занижать размер 
тарифов, если эти показате-
ли не будут достигнуты. Пред-
ложенная мера станет одним 
из инструментов, с помощью 
которого Белый дом и ФАС 
 будут контролировать рост 
 тарифов и привлекать в ЖКХ 
инвестиции.

ФАС предложила заключать 
с губернаторами соглашения, 
в которых будут зафиксирова-
ны целевые показатели эконо-
мического состояния предпри-
ятий тепло, энерго-, газо-, водо-
снабжения и водоотведения и 
изношенности инфраструкту-
ры. Перечень показателей бу-
дет утверждать и ежегодно акту-
ализировать правительство. Ти-
повую форму соглашения утвер-
дит ФАС, а сами соглашения бу-
дут визировать Минстрой, Мин-
экономики и Минэнерго. Кроме 
того, ФАС планирует обязать гу-
бернаторов заключать соглаше-
ния с муниципалитетами и ре-
гулируемыми организациями и 
фиксировать в них эти показате-
ли. Если они не будут достигну-
ты, ФАС обещает опускать для та-
ких регионов тарифный пото-
лок — занижать региональные 
индексы тарифов: после анали-
за отчетов регионов служба будет 
предлагать Белому дому коррек-
тировки индексов с 1 июля. Кро-
ме того, ответственность глав ре-
гионов впишут в сами соглаше-
ния со службой. Об этом говорит-
ся в проекте постановления пра-
вительства, представленного вче-
ра на regulation.gov.ru. 

Как поясняет  начальник 
управления регулирования в 
сфере ЖКХ ФАС Алексей Матю-
хин, служба реализует принцип 
«тариф в обмен на инвестиции». 
По его словам, в соглашениях бу-
дет «заложена планка», которой 

организация и администрация 
обязуются достичь — речь пре-
жде всего о качестве услуг и мо-
дернизации оборудования. «Ка-
ждая регулируемая организация 
и орган местной власти должны 
обосновать необходимость уве-
личения платы граждан и в по-
следующем показать результа-
ты работы»,— говорит чинов-
ник. Напомним, ФАС получила 
полномочия контролировать та-
рифную политику летом 2015 го-
да после слияния с Федеральной 
службой по тарифам, в декабре 
того же года на встрече с РСПП 
Игорь Артемьев пообещал биз-
несу «инвестиционный» тариф 
2% «под конкретные проекты» в 
тепло-, электроэнергетике и во-
доснабжении. При этом в Белом 
доме не первый год планируют 
привлекать в ЖКХ инвесторов. 

Для этого до 2018 года Минстрой 
собирается передать в концессию 
все (их около 4 тыс., из них около 
1 тыс. проблемных) унитарные 
предприятия в сфере ЖКХ, запре-
тив ГУПы и МУПы в отрасли. 

В Минстрое 
”
Ъ“ сообщили, что 

документ сейчас находится в ве-
домстве на согласовании. Реше-
ния, подчеркивают в министер-
стве, будут приниматься в рам-
ках реализации одного из прио-
ритетных направлений «проект-
ного офиса» — «ЖКХ и городская 
среда». Напомним, «проектный 
офис», или Совет по стратегиче-
скому планированию и приори-
тетным проектам, создан в ию-
ле 2016 года при Владимире Пу-
тине для упрощенного админи-
стративного согласования прио-
ритетных проектов. Кроме ЖКХ, 
к ним относятся развитие мало-
го бизнеса, поддержка несырье-
вого экспорта, развитие ипоте-
ки, арендного жилья, здравоохра-
нение и образование, улучшение 
ситуации в моногородах (см. 

”
Ъ“ 

от 16 августа). 
«То, что губернаторам будут 

установлены целевые показатели 
по модернизации ЖКХ и город-

ской инфраструктуры,— высо-
ковероятно, что касается юриди-
ческого оформления этих вопро-
сов — оно будет дополнительно 
обсуждаться»,— заявили в Мин-
строе, воздержавшись от оцен-
ки предложений ФАС. Руководи-
тель ассоциации «ЖКХ-Развитие» 
Алексей Макрушин идею заклю-
чать с регионами соглашения, где 
будут зафиксированы показате-
ли модернизации, называет «не-
плохой», но у эксперта вызывает 
сомнения предлагаемая антимо-
нопольной службой ответствен-
ность. «Сейчас за невыполнение 
подобных показателей уже есть 
ответственность организаций, 
например, теплоснабжающих — 
для них снижаются тарифы»,— 
поясняет он, добавляя, что сниже-
ние платы граждан еще и на уров-
не субъекта создаст дополнитель-
ную нагрузку на региональный 
бюджет. По мнению господина 
Макрушина, более целесообраз-
ным было бы установление дис-
циплинарной ответственности 
чиновников, курирующих рабо-
ту по выполнению показателей. 

Софья Окунь,  
Евгения Крючкова

ФАС спросит с губернаторов за качество ЖКХ 
Ведомство настаивает на обмене тарифов на инвестиции 

Получившая под руковод-
ством Игоря Артемьева  
тарифные полномочия ФАС 
теперь хочет применять их  
для принуждения губерна-
торов к модернизации  
коммунальной отрасли   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 101 434

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2641|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители   
шеф-редактора АО «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Григорий Туманов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, 
Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес),  
Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная 
корсеть), Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты 
«Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ  
Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774|         | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International.  
Тел.: (495) 154 8357, 154 41970|          |АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+



3Коммерсантъ   l   Пятница 19 августа 2016 №151   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Молодежный избирательный 
штаб при «Единой России» начал 
тренировать вчера наблюдате-
лей для партии на выборах в Гос-
думу. Активистов познакомили 
с международным наблюдате-
лем из Испании, призвали защи-
тить результат «Единой России» 
«от скептиков и провокаторов», 
а на избирательных участках 
в день голосования запретили 
что-либо «делать руками». Экс-
перт отмечает, что на этих выбо-
рах проблемы с «качественны-
ми наблюдателями» будут у всех 
партий.

Избирательный штаб «Единой 
России» ранее принял решение, 
что направит по два наблюдате-
ля на каждый избирательный уча-
сток (около 90 тыс. участков). В от-
личие от прежних выборов, этот 
лимит сейчас закреплен законом о 
выборах депутатов Госдумы. Около 
3 тыс. наблюдателей партии обязал-
ся поставить молодежный штаб, со-
зданный при «Единой России». По-
ка, впрочем, зарегистрировалась 
только половина: на федеральном 
уровне рассчитывают на энтузиазм 
активистов и не обещают оплаты. 
Однако, по сведениям 

”
Ъ“, наблю-

датели могут договориться с регио-
нальными штабами и штабами кан-
дидатов-одномандатников, где та-
кие средства предусмотрены.

Вчера молодых активистов, 
часть из которых уже поработала 
наблюдателями на праймериз «Еди-
ной России» в мае, начали обучать 
наблюдениям на думских выборах. 
Часть собрали в Москве, регионы 
подключили по видеосвязи, из-за 
технических неполадок не вышел 
на связь только Крым. Президент 
общественно-политической орга-
низации «Объединение демокра-

тической молодежи Европы» Хавь-
ер Хуртадо Мира из Испании, ко-
торый аккредитовался при Цент-
ризбиркоме и будет следить за вы-
борами 18 сентября, был настроен 
комплиментарно. Для международ-
ных наблюдателей, заявил он, дум-
ские выборы — «привилегия на-
слаждаться вашей демократией». 
Он рассказал, что в Испании ему 
приходилось «сопровождать деле-
гацию наблюдателей» на выборах в 
Каталонии, которая «такая же, как 
ваш Крым», а в России на выборах 
большинство наблюдателей разъе-
дется по регионам. Он посоветовал 
«не чувствовать давление» со сторо-
ны иностранных СМИ, потому что, 
«если вы сильные, критика сделает 
вас еще лучше и сильнее», а канди-
даты от оппозиции «будут выбраны, 
если будут представлять большин-
ство». «Кто не участвует в выборах, 
не наблюдает, тот не имеет права 
возмущаться, что он против»,— за-
явил господин Мира.

Член штаба муниципальный де-
путат Сергей Ламин поставил акти-
вистам партийную задачу — «защи-
тить результат от провокаторов и 
скептиков». Электоральный юрист, 
представитель исполкома «Единой 
России» Светлана Пупынина дала 
практические рекомендации, как 
именно ее достичь: «Главное, ничего 
не делайте на избирательных участ-
ках руками, даже если вас об этом 
будут просить члены избиратель-
ной комиссии». По словам госпожи 
Пупыниной, наблюдателям от «Еди-
ной России» строго запрещается соб-
ственноручно выдавать и считать 
бюллетени и вообще как-нибудь 
«подменять комиссию». Она пре-
дупредила, что на избирательных 
участках наблюдатели могут встре-
тить членов комиссии с наблюда-

тельным голосом от партий, у кото-
рых «статус близок с вашим», и пред-
ставителей СМИ, у которых «объем 
прав не то чтобы меньше, а просто 
другой». Новое требование закона 
закрепиться за конкретным участ-
ком за три дня до голосования она 
пояснила оригинально: «Был скры-
тый подкуп — якобы это наблюдате-
ли, а на самом деле им выплачива-
ются деньги только за то, чтобы они 
голосовали за того или иного канди-
дата». Но вопросов у аудитории трак-
товка не вызвала, поскольку во вре-
мя прошлых парламентских выбо-
ров большинство присутствовав-
ших вряд ли уже достигли совер-
шеннолетия. Напоследок юрист по-
советовала почитать закон «О выбо-
рах депутатов Госдумы», «если будет 
желание». На следующих сеансах на-
блюдателям пообещали рассказать, 
как вести себя в конфликтных ситуа-
циях на конкретных примерах.

«Единая Россия» «больше всех за-
интересована, чтобы ее победу ни-
кто не поставил под сомнение», 
считает политолог Леонид Давы-
дов. «Причем основной риск — экс-
цесс исполнителя, когда кому-то ка-
жется, что он угадал желание на-
чальника, что вот нужны такие-то 
проценты,— пояснил эксперт.— 
Поэтому ЕР важно, чтобы были ка-
чественные наблюдатели. Но вот с 
этим проблема: не особо много же-
лающих, и приходится загонять». 
По словам господина Давыдова, так 
обстоят дела у всех парламентских 
партий, и некоторые вообще не за-
кроют все участки. «Надежда толь-
ко на одномандатников и их коман-
ды, потому что если ты провел сто 
встреч с избирателями, то тебе уже 
не все равно, что будет в ночь под-
счета голосов»,— говорит он.

Ирина Нагорных

Молодежи прививают 
наблюдательность
«Единая Россия» учит активистов,  
как себя вести на избирательных участках

Вице-губернатор Севастопо-
ля Евгений Дубовик, отвечав-
ший в правительстве экс-главы 
города Сергея Меняйло за вну-
треннюю политику, написал за-
явление об отставке. Об этом 

”Ъ“ сообщил источник, близкий 
к руководству города. Масштаб-
ные кадровые изменения Се-
вастополь ждут осенью. Врио гу-
бернатора Дмитрий Овсянников 
продолжит убирать кадры госпо-
дина Меняйло, а по новым назна-
чениям будет консультировать-
ся с экс-спикером заксобрания 
Алексеем Чалым.

Вслед за вице-губернаторами Се-
вастополя Алексеем Еремеевым и 
Александром Решетниковым, уво-
ленными в начале августа, в отстав-
ку может уйти еще один вице-гу-
бернатор Севастополя — Евгений 
Дубовик. По информации источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к руководству го-

рода, он написал заявление об ухо-
де «по собственному желанию» и 
оно в ближайшее время будет удов-
летворено врио губернатора горо-
да Дмитрием Овсянниковым. Евге-
ний Дубовик на звонки 

”
Ъ“ не отве-

тил. В комментарии изданию «При-
мечания» он свою отставку отри-
цал. Заместитель директора депар-
тамента внутренней политики Се-
вастополя Григорий Буйлов (по-
мощник Дмитрия Овсянникова, 
прибывший с ним в Севастополь 
из Москвы) сказал 

”
Ъ“, что заявле-

ние об отставке господина Дубови-
ка «не видел». «Евгений Дубовик на-
ходится на своем рабочем месте»,— 
сказал он.

Председатель севастопольского 
отделения «Деловой России» Олег 
Николаев сказал 

”
Ъ“, что Евгений 

Дубовик ему запомнился по пред-
выборной кампании в заксобрание 
Севастополя. По его словам, чинов-
ник по указанию Сергея Меняйло 
противодействовал «команде Алек-
сея Чалого» (кандидатам от «Единой 
России», список которой возглав-
лял господин Чалый). Например, 
«устраивал провокации» на встре-
чах кандидатов с избирателями. 
«В дальнейшем Евгений Дубовик 
всячески способствовал развитию 
конфликта между Алексеем Чалым 
и Сергеем Меняйло»,— утверждает 
Олег Николаев. По его словам, по-
следней акцией вице-губернатора 
была попытка запретить в Севасто-
поле установку палаток, в которых 
в июле собирали подписи за отстав-
ку Сергея Меняйло.

Оказался вице-губернатор и 
участником скандала, связанного с 
демонстрацией в образовательных 
учреждениях Севастополя фильма 
«4-я оборона Севастополя», в кото-
ром настоящими героями крым-
ской весны назывались Сергей Ме-
няйло и бывший полпред прези-
дента в Крыму Олег Белавенцев. 
Несмотря на то что демонстраци-
ей фильма занимался департамент 
образования правительства го-
рода, господин Дубовик заявлял, 
что правительство к производст-
ву фильма не имеет отношения, а 
его распространение выгодно «ру-
ководству Украины, Госдепу, заксо-
бранию и средствам массовой ин-
формации, которые подхватили 
этот фильм».

Источник 
”
Ъ“, близкий к руко-

водству города, сообщил, что в бли-
жайшее время также состоится от-
ставка главы департамента архи-
тектуры и градостроительства Се-
вастополя Сергея Елизарова и ди-
ректора департамента внутрен-
ней политики Владимира Тюни-
на. Ранее был уволен директор де-
партамента имущественных и зе-
мельных отношений Александр 
Свечников.

По информации собеседника 

”
Ъ“, новый губернатор сократит чи-

сло своих заместителей с пяти до 
четырех. Вице-губернаторы будут 
отвечать за финансовый и социаль-
ный блоки в правительстве, город-

ское хозяйство и инвестиции. Пер-
вого заместителя у Дмитрия Овсян-
никова не будет. По сведениям 

”
Ъ“, 

кадровые решения ожидаются в 
конце августа. Сейчас врио главы 
рассматривает предложения и ре-
зюме. Работать в правительстве бу-
дут как местные, так и привлечен-
ные из других регионов специали-
сты. Ротация правительство ждет 
«очень серьезная». Вице-губернато-
ры и руководители департаментов 
будут согласовываться с заксобра-
нием. Ранее 

”
Ъ“ это подтверждал го-

сподин Овсянников. «Главы депар-
таментов и управлений будут сами 
набирать свою команду. Такого, как 
при Сергее Меняйло, который лич-
но согласовывал каждого клерка, 
не будет»,— сказал источник 

”
Ъ“.

Также Дмитрий Овсянников рас-
сматривает кандидатуры бывших 
чиновников, которые работали в 
правительстве города, но были уво-
лены прежним губернатором. По 
информации 

”
Ъ“, в севастополь-

ское правительство может вернуть-
ся бывший вице-губернатор Игорь 
Шаповалов, назначение которого 
в правительство Сергея Меняйло в 
2015 году лоббировал Алексей Ча-
лый. Дмитрий Овсянников заяв-
лял 

”
Ъ“ о готовности рассмотреть 

его кандидатуру и других сторон-
ников экс-спикера города. Кроме 
того, в Севастополе, по сведениям 

”
Ъ“, может продолжить работу заме-

ститель министра промышленной 
политики Крыма Борис Кабаков. Ра-
нее он работал с Дмитрием Овсян-
никовым в Минпромторге РФ.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Софья Самохина

Дмитрий Овсянников  
сбрасывает кадры
Врио главы Севастополя занялся  
политическим блоком

Дмитрий Овсянников  
(в центре) не готов работать 
в окружении кадров своего 
предшественника   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Иркутский губернатор Сергей 
Левченко, возглавляющий регио-
нальную группу партсписка КПРФ 
в Госдуму, заявил об активном ис-
пользовании против него грязных 
технологий. Он сообщил, что де-
сант политтехнологов от «одной 
российской партии» организовал 
обзвон жителей области, кото-
рым сообщается, что губернатор 
сорвал визит Владимира Путина 
в Иркутск. В Компартии организа-
тором кампании против губерна-
тора называют «Единую Россию». 
В партии о звонках не слышали.

О том, что в Иркутск приехала 
группа из 30 специалистов по пиару 
с целью дискредитации губернатора, 
Сергей Левченко заявил на вчераш-
ней пресс-конференции. «Руководст-
во одной российской партии считает, 
что ее областная организация с зада-
чей выборов не справляется. Поэтому 
прислало сюда этих людей, они и ве-
дут эту кампанию, отодвинув руковод-
ство областной организации»,— сооб-
щил он. Губернатор возглавляет регио-
нальную группу партсписка КПРФ на 
выборах в Госдуму. Ранее коммунисты 
заявляли, что «Единая Россия» избра-
ла своей предвыборной тактикой ата-
ку не на саму КПРФ, а на губернатора. 
Иркутская область считается сложной 
для партии власти — коммунистам не 
раз удавалось выиграть здесь местные 
выборы. На выборах в Госдуму в 2011 
году «Единая Россия» набрала в обла-
сти 34,9%, а КПРФ — 27,8%.

По словам Сергея Левченко, наря-
ду с активным распространением слу-
хов о его скорой отставке прибывшие 
в область политтехнологи организу-
ют обзвон граждан. Звонки поступа-
ют с московских номеров от «цент-
ра по изучению общественного мне-

ния». Сначала автомат интересуется 
у жителей области, за какую партию 
они собираются проголосовать на вы-
борах в Госдуму. После этого жителям 
сообщается, что «по вине губернато-
ра Сергея Левченко в Иркутске отме-
нен форум народного фронта, на кото-
рый должен был приехать президент 
Владимир Путин», и просят выразить 
свое отношение к этому.

Как рассказал господин Левчен-
ко, о готовящейся поездке в Иркутск 
Владимира Путина, которая была на-
мечена на 1 сентября, ему сообщили 
в администрации президента еще 
в июле, ознакомив с предваритель-
ной программой форума. «Попроси-
ли меня подготовиться к этому визи-
ту как следует. Но позже федеральное 
руководство ОНФ сообщило мне, что 
он пока переносится»,— заявил глава 
региона. Он подчеркнул, что «был бы 
только рад, если бы президент к нам 
приехал». В ОНФ 

”
Ъ“ сказали, что соот-

носят свои мероприятия с графиком 
лидера, поэтому иногда планы кор-
ректируются. В любом случае до дум-
ских выборов форум ОНФ вряд ли со-
стоится. В Иркутской области он был 
бы как нельзя кстати, поскольку в ре-
гиональной группе №4 «Единой Рос-
сии» (Бурятия, Забайкальский край, 
Иркутская область) вторым номером 
после депутата Госдумы Иосифа Коб-
зона идет активист фронта, руково-
дитель центра «Народная эксперти-
за» ОНФ Николай Николаев. Он к Ир-
кутской области прямого отношения 
не имеет, зато занимается в движе-
нии контролем за исполнением ука-
зов президента. Господин Николаев 
сообщил 

”
Ъ“, что форум «пока пере-

несли, окончательное решение будет 
принято центральным штабом в кон-
це сентября».

В обкоме КПРФ не исключили, 
что по поводу телефонного обзвона 
жителей губернатор обратится в суд. 
В распространении информации, 
порочащей кандидата, коммунисты 
обвиняют политтехнологов «Единой 
России». «Мы уже установили, кто 
они такие, знаем, что они готовят и 
другие провокации, и принимаем 
меры, чтобы их дезавуировать»,— 
сказал 

”
Ъ“ второй секретарь обкома 

КПРФ Евгений Рульков. Он считает, 
что эти действия дадут обратный эф-
фект: «Уже три дня мы в обкоме по-
лучаем звонки от возмущенных лю-
дей, их масса».

Первый заместитель руководи-
теля исполкома иркутского отделе-
ния «Единой России» Дмитрий Мяс-
ников сказал 

”
Ъ“, что ничего не зна-

ет о звонках и заявлении губернато-
ра, поскольку он «в командировке». 
Единоросс опроверг информацию 
губернатора о том, что отделение от-
странено от ведения кампании, от-
метив, что глава отделения Сергей 
Брилка «постоянно на встречах с из-
бирателями». Отметим, что предвы-
борная кампания в области уже вы-
лилась в конфликт между Сергеем 
Левченко и мэрами-единороссами. 
Последние 16 августа сорвали засе-
дание регионального совета, назвав 
его повестку неактуальной. А Сер-
гей Левченко обвинил глав муници-
палитетов в неготовности отчитать-
ся о своей работе. Источники 

”
Ъ“ в 

«Единой России» сообщили, что мэ-
ры в ответ пожаловались в прокура-
туру на чиновников обладминистра-
ции, которые якобы угрожали им из-
за срыва мероприятия.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Ирина Нагорных

Сергея Левченко обвинили  
в срыве форума ОНФ
Думская кампания в Иркутской области  
вылилась в конфликт губернатора с единороссами

«Доля тех, кто в 1991 году еще не 
родился или был маленьким и не 
помнит этих событий, в силу есте-
ственных причин увеличивается. 
У них информированности о путче 
и понимания этих событий мень-
ше,— заявил президент ФОМ Алек-
сандр Ослон, объясняя, почему 
большинство затруднилось с отве-
том на вопрос.— С того времени в 
истории страны было еще много пе-
реломных событий, которые застав-
ляют граждан переоценивать путч 
1991 года». 

Илья Константинов (в 1991 го-
ду — член Верховного cовета, участ-
ник защиты Белого дома) полагает, 
что на снижение числа симпатизи-
рующих ГКЧП работает возрастной 
фактор: «Сторонники сохранения 
СССР и Коммунистической партии 
еще в 1991 году были сосредоточе-
ны в средних и старших возрастных 
группах, многих сейчас уже нет в 
живых». В целом политолог считает, 
что путч и распад СССР оказал такое 
влияние на людей, переживших это, 
что их воспоминания и мнения вряд 
ли может изменить пропаганда.

«В середине 2000-х на фоне 
”
неф-

тяного дождя“ триумфалистская 
имперская пропаганда влияла зад-
ним числом и на оценки прошло-
го»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Станкевич, 

в августе 1991 года зампред Моссо-
вета, руководивший демонтажем 
памятника Дзержинскому. Теперь 
же, невзирая на успехи в Крыму и 
Сирии, «люди понимают, что кро-
вопролитие — неизбежное следст-
вие силы»,— полагает он. Потому 
и растет негативное отношение к 
ГКЧП. «Я полностью согласен с ре-
зультатами сегодняшнего опроса: 
если бы власть тогда осталась в ру-
ках ГКЧП, было бы хуже всем — это 
привело бы к жесткой конфронта-
ции»,— заявил 

”
Ъ“ профессор МГУ, 

иностранный член РАН Аскар Ака-
ев, который в 1991 году был прези-
дентом Киргизии. В том, что рас-
тет доля тех россиян, кто видит не-

гатив ГКЧП, он видит позитивную 
тенденцию. И он призывает «не за-
бывать роль Бориса Ельцина, кото-
рые оказался в нужном месте и в 
нужное время, став лидером проти-
востояния ГКЧП». 

Тем временем организаторы 
традиционных праздничных ме-
роприятий, посвященных авгу-
стовским событиям, поначалу по-
лучили отказ от мэрии на предо-
ставление привычных мест и мар-
шрутов. Мероприятия проходят по 
вполне традиционному сценарию, 
который незначительно отличает-
ся год от года. И в этом году заявка 
на согласование панихиды 20 авгу-
ста и митинга с поднятием флага 22 
августа была заблаговременно по-
дана сопредседателем московского 
отделения партии ПАРНАС Михаи-
лом Шнейдером и директором об-
щероссийского движения «За пра-
ва человека» Львом Пономаревым 
(подробнее см. 

”
Ъ-Онлайн“). 16 ав-

густа стало известно, что департа-
менты региональной безопасно-
сти и противодействия коррупции 
обе заявки отклонили. Среди ссы-
лок на «ремонт дорожной сети и ре-
конструкцию уличного простран-
ства», а также опасность для «функ-

ционирования транспортной и со-
циальной инфраструктуры» указы-
валось также, что в этот день «в го-
роде Москва запланировано боль-
шое количество мероприятий, по-
священных празднованию Дня го-
сударственного флага». То есть тра-
диционный праздник помешал 
официальному.

18 августа Михаил Шнейдер со-
общил, что накануне вечером его и 
Льва Пономарева пригласили в мэ-
рию, и переговоры возобновились. 
Днем 18 августа он опубликовал в 
своем фейсбуке план мероприятий, 
который, как он полагал, удастся со-
гласовать с властями не позднее по-
лудня 19 августа — первые меро-
приятия намечены на 18:00 19 ав-
густа. Вечером 18 августа высокопо-
ставленный источник 

”
Ъ“ в мэрии 

подтвердил, что в таком виде заяв-
ки будут согласованы. Долгие пе-
реговоры с мэрией организаторов 
традиционного празднования, по-
священного событиям августа 1991 
года, являются отличной иллюстра-
цией странного отношения к нему.

Сергей Горяшко,  
Иван Сухов,  
Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

Путч в никуда

Преображение
Дорогие братья и сестры!

Ныне мы торжественно празднуем 
событие Священной Истории, о котором пове-
ствуют три евангелиста — апостолы Матфей, 
Марк и Лука. Спаситель взошел на высокую 
гору. Как учит нас Церковное Предание, это 
был Фавор. Там вместе со Своими учениками 
Петром, Иаковом и Иоанном Он сотворил 
молитву. И произошло нечто поразительное. 

Господь «преобразился пред ними: и про-
сияло лице Его, как солнце, одежды же Его 
сделались белыми, как свет» (Мф.17:2). Тем 
самым Богочеловек Иисус Христос незадолго 
до Крестных мук и Воскресения показал 
апостолам, что, как говорится в песнопении 
праздника, «очерневшее Адамово естество» 
преображено и стало причастно Божествен-
ной славе и светлости. Это сопровождалось 
одновременным явлением Трех Лиц Пресвя-
той Троицы. Из облака, по святоотеческому 
учению являвшегося образом Святого Духа, 
раздался глас Бога Отца, свидетельствовав-
ший о Богосыновстве Христа: «Сей есть Сын 
Мой Возлюбленный, Его слушайте» (Лк.9:35).

Иисус Христос пришел в мир для спасения 
людей. Его крестной жертвой всем нам открыт 
путь к избавлению от власти греха и стяжанию 
благочестивого образа жизни. И лично от каж-

дого зависит, будет ли принят этот благодатный 
дар. Преподобный Серафим Саровский, 25-ле-
тие второго обретения честных мощей которого 
мы в великой радости праздновали совсем 
недавно, учил, что любовь к Богу и ближнему 
является главным содержанием земного пути 
того, кто хочет созидать себя на основании 
святых заповедей. Мы знаем из свидетельства 
очевидцев, что Саровский Чудотворец сподо-
блялся милости схождения на него Святого 
Духа и бывал осиян Фаворским светом.

В день Преображения Господня Святая 
Церковь призывает каждого из своих чад укре-
пляться в доброделании, жертвенно трудиться 
на благо ближнего, символически восходя 
на гору веры, надежды и любви, в уповании 
стяжать спасение в Иисусе Христе.

Благословение Преобразившегося 
 Господа да пребывает со всеми Вами!

Ювеналий,
митрополит 
 Крутицкий  
и Коломенский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

с1 КАК ВЫ ПОЛАГАЕТЕ, ДЛЯ НАШЕЙ СТРАНЫ В ЦЕЛОМ БЫЛО БЫ ЛУЧШЕ ИЛИ ХУЖЕ, 
ЕСЛИ БЫ РУКОВОДИТЕЛИ ГКЧП СМОГЛИ В АВГУСТЕ 1991 ГОДА ВЗЯТЬ 
И УДЕРЖАТЬ ВЛАСТЬ? (%)

ОПРОС ФОНДА «ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ» ПРОВЕДЕН  14 АВГУСТА СРЕДИ 1500 РЕСПОНДЕНТОВ В 53 РЕГИОНАХ.
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Лучше Хуже Затрудняюсь ответить
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Вчера Санкт-Петербургский 
горсуд вынес приговор лидеру 
«тамбовской» ОПГ Владимиру 
Барсукову (Кумарину) за орга-
низацию покушения на вла-
дельца ЗАО «Петербургский 
нефтяной терминал» Сергея 
Васильева. С учетом двух пре-
дыдущих приговоров автори-
тет получил 23 года строгого 
режима. Теперь авторитетом 
займется ФСБ, которое подо-
зревает его в заказе убийства 
депутата Госдумы Галины Ста-
ровойтовой.

В ходе оглашения приговора 
(дело слушалось на выездном за-
седании в Москве) председатель-
ствующая напомнила, что основа-
нием для покушения на бизнесме-
на Васильева стало желание Вла-
димира Барсукова и его сообщ-
ника Вячеслава Дрокова получить 
под контроль Петербургский неф-
тяной терминал. Для этого по их 
поручению, как установил Следст-
венный комитет, участники ОПГ 
Александр Корпушов и Александр 
Меркулов подыскали исполните-
лей планируемого нападения — 
братьев Андрея и Олега Михале-
вых и безработного Вячеслава 
Ежова. 5 мая 2006 года в Санкт-Пе-
тербурге по сигналу Александра 
Корпушова, осуществлявшего на-
блюдение, кортеж из бронирован-
ного Rolls-Royce, в котором нахо-
дился господин Васильев, и джи-
па с охраной был заблокирован 
«Жигулями», управляемыми Вя-
чеславом Ежовым.

В этот момент братья Михале-
вы открыли по иномаркам огонь 
из автоматов Калашникова. В ре-
зультате бизнесмен и три его те-
лохранителя получили ранения, 
а один охранник погиб.

Водитель Ежов впоследствии 
получил 7 лет, а братьям Миха-
левым назначили по 20 лет. При-
чем один из них получил срок за-
очно, так как скрылся от следст-
вия в Великобританию.

Осудить Владимира Барсуко-
ва и других его сообщников за 
покушение удалось со второй 
попытки. При первом рассмо-
трении дела в 2014 году присяж-
ные их оправдали. Однако Вер-
ховный суд из-за процессуаль-
ных нарушений отменил приго-
вор, направив дело на новое рас-
смотрение.

На этот раз присяжные девя-
тью голосами против трех при-
знали лидера «тамбовских» и его 
подельников виновными. При 
этом отметили, что сотрудничав-
ший со следствием Александр 
Меркулов и его сообщник Алек-
сандр Корпушов заслуживают 
снисхождения.

В ходе прений прокуроры за-
просили для Барсукова 25 лет 
строгого режима и штраф в 1 млн 
руб. Остальным подсудимым — 
от 8 до 23 лет.

Суд назначил Барсукову 18 
лет. Однако с учетом двух других 
приговоров — за организацию 
рейдерских захватов и вымога-
тельство — он получил 23 года и 

штраф, запрошенный прокуро-
ром. Вячеславу Дрокову и Алек-
сандру Корпушову суд назначил 
20 лет и 10,5 года колонии стро-
гого режима соответственно. 
Меньше всех — 4 года — за ак-
тивное сотрудничество со след-
ствием получил Александр Мер-
кулов, на которого конвой тут же 
надел наручники. Он был един-
ственным из подсудимых, кто во 
время судебного следствия не на-
ходился под стражей.

Отметим, что если у сообщни-
ков Барсукова есть надежда вый-
ти по отбытии срока на свободу, 
то шансы самого авторитета на 
это невелики. Дело в том, что осу-
жденный за организацию убий-
ства в 1998 году депутата Госдумы 
Галины Старовойтовой авторитет 
Михаил Глущенко дал показания 
ФСБ, в соответствии с которыми 
именно Барсуков выступал заказ-
чиком этого преступления.

При этом авторитетный пред-
приниматель Глущенко пояснил, 
что политическая деятельность 
госпожи Старовойтовой мешала 
лидеру «тамбовских» взять под 
контроль структуры исполни-
тельной и законодательной вла-
стей Петербурга, что и послужи-
ло причиной для организации ее 
убийства.

Алексей Соковнин

Владимира Барсукова ждут в ФСБ
Авторитет получил срок перед своим главным делом

Московские власти до конца 
года внедрят новую систему 
отлова злостных нарушителей 
скоростного режима. Систе-
ма «Пит-стоп» будет переда-
вать данные с автоматических 
камер патрулям ГИБДД, что-
бы те могли вовремя поймать 
гонщика. Необходимое для 
этого программное обеспече-
ние обойдется городу в 6,9 млн 
руб. Эксперты уже говорят о 
возможных рисках: нарушите-
лей будут наказывать дважды 
за одно и то же нарушение.

Тендер на разработку системы 
«Пит-стоп» по перехвату наруши-
телей скоростного режима объ-
явлен московским ГКУ «Центр 
организации дорожного движе-
ния» (ЦОДД), на этой неделе за-
кончился прием заявок от участ-
ников. Cуть системы сводится к 
следующему: в случае если води-
тель превысил скорость более 
чем на 60 км/ч (например, ехал 
160 км/ч по МКАД) и это зафикси-
ровала камера, то информация о 
нарушении будет автоматически 
передаваться ближайшим эки-
пажам ДПС с учетом возможного 
маршрута машины. Инспекторы 
будут видеть на ноутбуке ожида-
емое время прибытия автомоби-
ля и смогут заранее приготовить-
ся к задержанию. Если гонщика 
удастся остановить, то сотрудни-
ки ГИБДД оформят в отношении 
него протокол, а материалы на-
правят в суд.

По данным ГИБДД, за семь ме-
сяцев 2016 года в Москве зафик-
сировано около 53 тыс. случа-
ев превышения скорости на 60–
80 км/ч (55 тыс. в 2015 году) и око-
ло 7 тыс. случаев превышения 
скорости более чем на 80 км/ч 
(9 тыс. в 2015 году). КоАП РФ по-
зволяет судам штрафовать или 

лишать прав таких водителей, но 
в большинстве случаев они отде-
лываются штрафом (в 2015 году 
лишь 379 человек остались без 
прав за превышение более чем 
на 60 км/ч). Это связано с тем, что 
большая часть превышений фик-
сируется камерами, а КоАП РФ не 
позволяет лишить прав гонщика 
в этом случае — только оштрафо-
вать на 5 тыс. руб. Инспекторы 
ГИБДД, как правило, скорость са-
мостоятельно не замеряют: с 10 
июля 2016 года большинство руч-
ных радаров выведено из оборо-
та по распоряжению главы МВД 
Владимира Колокольцева, о чем 

”
Ъ“ сообщал ранее.

«Водители в Москве становятся 
более дисциплинированными, 
тем не менее остались водители, 
которые передвигаются в городе 
с грубейшими нарушениями,— 
говорит глава ЦОДД Вадим Юрь-
ев.— Они явно в неадекватном 
состоянии. Их необходимо оста-
новить». «Надеюсь, что новая си-
стема поможет эффективно пре-
секать грубые нарушения»,— до-
бавляет замначальника УГИБДД 
Москвы Алексей Диокин.

Система «Пит-стоп», по под-
счетам ЦОДД, обойдется городу в 
6,9 млн руб. Любопытно, что на 
тендер по разработке программ-
ного обеспечения заявила толь-
ко одна компания, ООО «Им-
пульс-М», 51% которой, по данным 
Kartoteka.ru, владеет корпорация 
«Строй Инвест Проект М» (владе-
лец — Андрей Морозов), давниш-
ний поставщик камер для ЦОДД 
и МВД. В 2015 году «Импульс-М» 
за 18,9 млн руб. модернизировал 
ПО, управляющее системой фото-
видеофиксации. Сейчас у компа-
нии еще два контракта с городом 
на общую сумму 35,8 млн руб. по 
обслуживанию и модернизации 

ПО. Формально конкурс с одним 
участником признается несосто-
явшимся, однако, как пояснили 

”
Ъ“ в ЦОДД, 24 августа заявка все 

же будет рассмотрена, после чего 
контракт заключат с единствен-
ным поставщиком.

Адвокат движения «Свобо-
да выбора» Сергей Радько гово-
рит, что концептуально идея та-
кой системы правильная, по-
скольку гонщики представляют 
опасность для окружающих. «Бо-
юсь, что сначала будет много сбо-
ев,— отметил он.— Ведь наруши-
тель уже проехал под камерой, а 
значит, ему должно в автомати-
ческом режиме прийти 

”
пись-

мо счастья“. Но его за это же на-
рушение остановит инспектор 
и выпишет еще и протокол. Вы-
ходит, что человека смогут нака-
зать дважды за одно и то же дея-
ние». Господин Радько говорит, 
что с похожей ситуацией уже 
сталкивались нарушители пра-
вил парковки: есть случаи, ког-
да сначала штраф 3 тыс. руб. вы-
писывал мобильный паркон, а 
потом еще один протокол офор-
мляли инспекторы во время эва-
куации. «Если ГИБДД сумеет до-
казать, что за рулем в момент на-
рушения был именно тот, кого 
остановили, то система работать 
будет, принцип ее работы не про-
тиворечит законам,— добавляет 
президент Московской коллегии 
правовой защиты автовладель-
цев Виктор Травин.— Но едва ли 
не в каждом случае остановка бу-
дет превращаться в аттракцион 

”
Докажи, начальник, что это был 

я“». Если водитель уверен в своей 
правоте, то может, опираясь на 
ст. 2.1 КоАП РФ, требовать от ин-
спекторов доказательств его ви-
ны, добавляет господин Травин.

Иван Буранов

«Пит-стоп»  
для уличных гонщиков
В Москве разработают систему  
для борьбы с превышениями скорости

Родственники убитых участников 
нападения на Нальчик в 2005 году 
обратились в Верховный суд после 
того, как суд в Кабардино-Балкарии 
отказался удовлетворить их тре-
бование о раскрытии мест захоро-
нения. Правозащитники отмечают, 
что за годы действия запрета на вы-
дачу тел боевиков стало очевидно, 
что эта юридическая мера имеет 
слишком много пробелов, а ее эф-
фективность оценить трудно. Гла-
ва Ингушетии Юнус-Бек Евкуров за-
явил ”Ъ“, что действующие законы 
не мешают находить индивидуаль-
ный подход для диалога с родст-
венниками убитых боевиков.

Как стало известно 
”
Ъ“, на этой не-

деле адвокаты родственников убитых 
участников нападения на Нальчик в 
2005 году обжаловали в Верховном су-
де отказ на выдачу мест их захороне-
ния. В общей сложности исков подано 
больше десятка. Как рассказал 

”
Ъ“ ад-

вокат Магамед Абубакаров, его дове-
рители не согласны с позицией респу-
бликанских чиновников, автоматиче-
ски отказавших им в рассмотрении их 
заявлений.

В октябре 2005 года во время напа-
дения на столицу Кабардино-Балка-
рии убиты были около ста боевиков. 
При этом, отмечает господин Абуба-
каров, расследования правозащитни-
ков показали, что среди убитых могли 
быть и мирные жители, «которых впо-
следствии записали в боевики». Уго-
ловное преследование убитых было 
прекращено по причине смерти, ника-
ких судебных решений по ним не вы-
носилось. Писать обращения главе КБР 
Юрию Кокову с просьбой сообщить, где 
захоронены их убитые родственники, 
истцы начали после решения Европей-
ского суда по правам человека от 2014 
года. Страсбургский суд счел права жи-
телей Нальчика нарушенными, так как 
госорганы решили не разбираться в ка-
ждом индивидуальном случае, а отка-
зали в выдаче тел и засекретили места 
захоронений автоматически. Админи-
страция перенаправила эти запросы в 
прокуратуру: позднее чиновники объ-
ясняли, что раз уголовные дела по на-
падению вели следователи, а надзира-
ли за этим прокуроры, то гражданские 
госслужащие тут ни при чем. 

В своих отказах чиновники ссыла-
лись на ст. 14.1 закона «О погребении 

и похоронном деле», введенную в 2002 
году. Тогда в Чечне шла военная кампа-
ния, а в октябре 2002 года произошел 
захват заложников в Москве в театраль-
ном центре на Дубровке. В декабре того 
же года вступил в силу запрет на выда-
чу тел «лиц, уголовное преследование 
которых» за терроризм прекращено из-
за их смерти, наступившей «в результа-
те пресечения данной террористиче-
ской акции». «Мы будем заворачивать 
их в свиные шкуры и закапывать»,— 
комментировал норму один из ее раз-
работчиков, депутат Госдумы Франц 
Клинцевич. Как объяснил 

”
Ъ“ прези-

дент Ассоциации ветеранов подразде-
ления антитеррора «Альфа» Сергей Гон-
чаров, запрет на выдачу тел принимал-
ся в том числе для того, чтобы их моги-
лы не становились «местами паломни-
чества для радикалов».

Опрошенные 
”
Ъ“ северокавказские 

правозащитники не припоминают ни 
одного случая, чтобы могилы одиозных 
боевиков становились популярны, зато 
о злоупотреблениях, которые порожда-
ет нечеткость формулировок закона, 
вспоминают постоянно. «Этот закон бь-
ет по родственникам. Мы знаем, как на 
Кавказе порой похищают людей, потом 
убивают, 

”
назначая“ боевиком, а потом 

родня не может получить тело»,— рас-
суждает адвокат Абубакаров. Глава ин-
гушской правозащитной организации 
«Машр» Магомед Муцольгов согласен: 
«Убитым все равно, а страдают их род-
ственники: от давления правоохрани-
тельных органов, от невозможности по-
хоронить, от проверок».

При этом нельзя сказать, что тела бо-
евиков для захоронений в КБР не выда-
ются вовсе. Например, в июле 2014 го-
да был похоронен Анзор Астемиров — 
первый верховный судья запрещенно-
го в РФ «Имарата Кавказ». Господин Ас-
темиров участвовал в военном совете 
перед нападением на Нальчик, потом 
долгое время находился в розыске по 
ст. 205 УК РФ (терроризм) и был убит 
при задержании. Как рассказывают 
родственники убитых в 2005 году, его 
тело предложили забрать сами сотруд-
ники Следственного комитета.

Поправки, смягчающие или даже 
отменяющие запрет на выдачу тел бо-
евиков, неоднократно обсуждались. В 
2012 году президент Владимир Путин 
на форуме «Селигер» сказал, что готов 
обсудить с силовиками отмену этой 

нормы. Год спустя с тем же предложе-
нием в Кремль обратились члены пре-
зидентского Совета по правам челове-
ка, но их инициатива не нашла под-
держки у властей.

В Ингушетии, одной из немногих ре-
спублик Северного Кавказа, где власти 
хотя бы пытаются вести диалог с ради-
калами, запрет не мешает выдаче тел 
боевиков. Глава республики Юнус-Бек 
Евкуров еще в 2011 году публично объ-
явил, что снимает запрет на выдачу тел. 
В беседе с 

”
Ъ“ господин Евкуров объяс-

нил, что позиции «с мертвыми не вою-
ем» придерживался еще до того, как пе-
решел из военных в чиновники. «С вра-
гом нужно воевать и уничтожать его, 
если он не сдается. С мертвым воевать 
не нужно — это удел слабых. Не нужно 
препятствовать родным в его захороне-
нии. В ходе службы в армии мы не по-
зволяли себе глумиться над повержен-
ным врагом — независимо от того, убит 
он или взят в плен». Как объясняет гла-
ва республики, формально никаких 
противоречий с законом, запрещаю-
щим выдачу тел уничтоженных членов 
бандподполья, в республике нет: «Есть 
запрет на выдачу тел террористов в рам-
ках закона 

”
О противодействии терро-

ризму“, но на тех, кто был уничтожен в 
ходе спецопераций и признан участни-
ков НВФ, он не распространяется. Поэ-
тому мы препон не создаем: если следо-
ватели провели все необходимые про-
цедуры, тело могут забрать родные. Это 
для нас он бандит, а для близких — все 
равно родной человек». Господин Евку-
ров признает, что выразить в цифрах 
эффективность такого подхода трудно, 
но взаимосвязь между ним и относи-
тельным спокойствием в республике 
проследить можно: «Никакого соцопро-
са не велось на эту тему. Но большинст-
во родственников выражают благодар-
ность власти за возможность предать 
земле тела своих близких».

Магомед Муцольгов признает здра-
вость позиции ингушских властей, но 
возражает: «Это, к сожалению, порой 
просто слова: силовики продолжают 
трактовать все так, как им заблагорас-
судится». За 13 лет работы он сталкивал-
ся с разными случаями, вспоминает го-
сподин Муцольгов: «Три года назад в хо-
де спецоперации ответным огнем бы-
ли убиты пять человек. В итоге двоих 
отдали, а троих нет».

Григорий Туманов

«Мертвого врага нужно уважать»
Родственники убитых боевиков добиваются  
отмены запрета на выдачу тел для захоронения

Как стало известно ”Ъ“, недавний 
арест в Москве двух чеченских по-
лицейских — полковника Саида Ах-
маева и старшего лейтенанта Ле-
чи Болатбаева,— а также еще трех 
их предполагаемых подельников 
по подозрению в особо крупном вы-
могательстве стал следствием ком-
мерческого конфликта между двумя 
совладельцами ООО «СТДжи Ме-
диа», издающего журнал «Аэроэкс-
пресс». Оба бизнесмена, по данным 

”Ъ“, подозревали друг друга в мо-
шенничестве и собирались обра-
титься в правоохранительные орга-
ны. Один успел сделать это первым, 
а второй в итоге оказался в СИЗО.

В минувшую среду Тверской рай-
суд Москвы, удовлетворив ходатайство 
столичного ГСУ ГУ МВД, заключил под 
стражу одного из совладельцев ООО 
«СТДжи Медиа» Евгения Каткова, офи-
церов МВД Чечни Саида Ахмаева и Ле-
чи Болатбаева, а также двух уроженцев 
Ингушетии братьев Мовлади и Ахме-
да Булгучевых. Все они подозревают-
ся следствием в совершении преступ-
ления, предусмотренного ст. 163 УК РФ 
(вымогательство в особо крупном раз-
мере организованной группой).

По данным 
”
Ъ“, в основу дела легли 

показания второго совладельца «СТД-
жи Медиа» Константина Жукова. Обра-
тившись в полицию, он рассказал, что 
с июня этого года его деловой партнер 
Евгений Катков вымогает у него 47 млн 
руб. Для этого бизнесмен, по версии по-
терпевшего, привлек уроженцев Чеч-
ни. Последние, как утверждает заяви-
тель, на трех встречах, состоявшихся в 
ресторане «Аврора» «Президент-отеля» 
на Якиманке, требовали, чтобы он на-
писал расписку на 47 млн руб. Пред-
ставляясь сотрудниками следственно-
го управления СКР по Чечне, они, по 
данным потерпевшего, в частности, 
обещали найти номер его мобильно-
го телефона в контактах уничтоженно-
го боевика, что послужит основанием 
для привлечения коммерсанта к уго-
ловной ответственности за содействие 
терроризму. Кроме того, по данным 
проводившего расследование МВД, го-
сподин Жуков получал угрозы в отно-
шении членов его семьи, которых яко-
бы обещали вывезти в Чечню.

Испугавшись, господин Жуков, по 
его словам, написал даже не одну рас-
писку, как того требовали предполага-

емые вымогатели, а две, оказавшись в 
итоге должен вдвое больше, чем от не-
го хотели. Как отметил потерпевший, 
получив расписки, чеченцы потребо-
вали составить график платежей по 
ним, а 5 млн руб. выдать в ближайшее 
время, так как они собирались поехать 
с семьями на отдых.

Сотрудники ГУ МВД, установив скры-
тое наблюдение за участниками пред-
полагаемого вымогательства, по дан-
ным источника 

”
Ъ“, так и не дождались 

передачи денег от потерпевшего. В ито-
ге задержания решили проводить не с 
поличным, а на основании накопив-
шихся материалов оперативной раз-
работки. Причем в группу предполага-
емых вымогателей попали не только 
Евгений Катков и два чеченских поли-
цейских, находившихся, по их словам, 
в Москве в служебной командировке, 
но и братья Булгучевы из Ингушетии. 
Последних, кстати, привлек к разбира-
тельствам в «Президент-отеле» сам по-
терпевший, во всяком случае, по их сло-
вам, выступали они на его стороне.

Однако следствие решило, что жите-
ли соседних республик в итоге догово-
рились получить деньги от господина 
Жукова и поделить их между собой.

В свою очередь, господин Катков, по 
данным источников 

”
Ъ“, пояснил участ-

никам расследования, что познакомил-
ся с владельцем «СТДжи Медиа» Констан-
тином Жуковым в 2010 году, когда тот 
искал инвестора для развития бизнеса. 
Состоятельный человек Евгений Катков, 
по его словам, выдал наличными своему 
новому партнеру 23 млн руб. на выпуск 
журнала «Аэроэкспресс», а еще 24 млн 
руб. вложил в разработанную фирмой 
программу лояльности «А бонус?». День-
ги, по его словам, он отдавал без распи-
сок, хотя этот факт могут подтвердить ед-
ва ли не все сотрудники фирмы.

Господин Катков утверждает, что, не-
смотря на крупные вложения за шесть 
лет сотрудничества с господином Жуко-
вым, он «не получил ни рубля дивиден-

дов». Более того, узнав о том, что парт-
нер якобы переводит большую часть 
их совместной прибыли на свою част-
ную фирму, решил обратиться за помо-
щью к правоохранителям. Однако поче-
му-то пошел не в московскую полицию, 
а к своему приятелю Лечи Болатбаеву, 
который, кстати, известен как один из 
лучших в Чечне мастеров контактного 
каратэ. В свою очередь, господин Болат-
баев и его родственник Саид Ахмаев, по 
словам подозреваемого, выслушав его 
историю, сообщили, что в действиях го-
сподина Жукова есть все основания для 
возбуждения уголовного дела по ст. 159 
УК РФ (мошенничество). Однако, как ут-
верждает господин Катков, для начала 
они попытались решить вопрос с долж-
ником, что называется, полюбовно.

О том же заявили, кстати, и допро-
шенные полицейские. Они сообщи-
ли, что никаких угроз в адрес господи-
на Жукова не высказывали. Например, 
полковник Ахмаев сообщил, что ни-
каких двух расписок под угрозой рас-
правы от издателя они не требовали. 
По его словам, тот сам согласился доку-
ментально подтвердить свои долги, од-
нако первую расписку оформил непра-
вильно: не указал в ней свои паспорт-
ные данные, поэтому забракованный 
документ и пришлось порвать.

Отметим, что оказавшийся в СИЗО 
полковник Ахмаев служил во многих 
правоохранительных структурах. На-
пример, в столичном РУБОПе он воз-
главлял отдел, специализирующийся 
на противодействии этнической пре-
ступности.

В течение десяти дней ГСУ ГУ МВД 
по Москве должно либо предъявить об-
винения фигурантам дела, либо осво-
бодить их из-под стражи. В свою оче-
редь, защита подозреваемых уже обжа-
ловала их аресты. Господин Жуков для 
комментариев вчера не был доступен, а 
представители защиты обвиняемых от 
них воздержались.

Сергей Машкин

Чеченских полицейских 
взяли как коллекторов
Конфликт двух издателей закончился массовыми арестами

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  О О О  « С Т Д Ж И  М Е Д И А »

Компания создана в 2010 году в рамках реструктуризации деятельности Commersant Travel Group 
(деловой туризм). Зарегистрирована в Москве по адресу: ул. Остоженка, 7, стр. 1. Уставный капи-
тал — 2 млн руб. Основной вид деятельности — издание журналов и периодических публикаций. 
Является издателем журнала «Аэроэкспресс» — официального журнала поездов «Аэроэкспресс», 
выходящего ежемесячно тиражом 125 тыс. экземпляров. Совладельцы компании — Константин 
Жуков и Евгений Катков, гендиректор — Константин Жуков. По данным Kartoteka.ru, по итогам  
2014 года выручка компании составила 28,99 млн руб., чистая прибыль — 551 тыс. руб.

23-летний срок, очевидно,  
не будет последним  
для Владимира Барсукова 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Использование российской дальней авиацией 
иранского аэродрома Хамадан, имеющего клю-
чевое значение для операции против антипра-
вительственных сил в Сирии, меняет расклад на 
всем Ближнем Востоке. Новым лидером страте-
гического региона с преобладающими суннит-
скими государствами становится шиитский Иран. 
По мнению опрошенных ”Ъ“ экспертов, предоста-
вив РФ плацдарм для ударов по исламистам в Си-
рии, Иран решает собственные задачи, отличаю-
щиеся от задач России. Главные из них — новый 
торг с Западом и усиление позиций в противосто-
янии с Саудовской Аравией. Военное партнерст-
во с Москвой становится для освободившегося от 
санкций Ирана инструментом превращения его 
в глобального игрока.

«Мы наблюдаем эйфорию»
Воздушно-космические силы России наращивают уси-
лия по борьбе с радикальными исламистскими груп-
пировками в Сирии, используя авиабазу в иранском 
городе Хамадан. «Дальние бомбардировщики Ту-22М3 
и фронтовые бомбардировщики Су-34, взлетев с аэро-
дромов базирования на территории Российской Феде-
рации и Исламской Республики Иран, нанесли груп-
повой авиационный удар по объектам террористиче-
ской группировки 

”
Исламское государство“ в провин-

ции Дейр-эз-Зор»,— сообщило вчера Минобороны РФ.
На странице военного ведомства в Facebook раз-

мещено видео того, как российская авиация унич-
тожает инфраструктуру запрещенного в РФ «Ислам-
ского государства», включая склады с вооружением, 
боеприпасами и горюче-смазочными материалами. 
Кроме этого, как сообщили военные, в течение вче-
рашнего дня «нанесено поражение шести команд-
ным пунктам, уничтожено большое количество бо-
евиков, артиллерийских позиций и бронированной 
техники террористов».

В Москве и Тегеране рассчитывают, что начавшее-
ся 16 августа использование силами ВКС РФ иранской 
авиабазы в качестве «аэродрома подскока» для нанесе-
ния ударов по ИГ и другим террористическим группи-
ровкам изменит ход всей сирийской кампании. В част-
ности, наличие иранского плацдарма может сыграть 
решающую роль в продолжающейся битве за второй 
по величине сирийский город Алеппо.

«В настоящее время мы наблюдаем эйфорию по по-
воду расширения операционных возможностей Рос-
сии благодаря новому сотрудничеству с Ираном в Си-
рии. Такое сотрудничество сулит Москве усиление ее 
геополитического присутствия во всем ближневосточ-
ном регионе»,— отмечает в разговоре с 

”
Ъ“ эксперт Рос-

сийского совета по международным делам (РСМД) Мак-
сим Сучков.

Российско-иранский прецедент
Вместе с тем в Тегеране решение предоставить Москве 
право использовать авиабазу Хамадан принималось 
непросто. Разгоревшиеся по этому поводу непродол-
жительные, но бурные дебаты были обусловлены тем, 
что в истории Исламской Республики Иран, созданной 
в 1979 году после свержения прозападного шахского 
режима, еще не было прецедента использования ее 
территории вооруженными силами иностранного го-
сударства.

«Предложение предоставить России инфраструкту-
ру авиабазы Хамадан вызвало раздражение у консерва-
тивной части иранского парламента. Оппозиция пре-
дупредила, что появление российской военной базы 
на территории Ирана будет противоречить конститу-
ции, где прописан запрет на пребывание в стране ино-
странных воинских контингентов»,— пояснила 

”
Ъ“ 

старший научный сотрудник Центра изучения Ближ-
него Востока Института востоковедения РАН Лана Ра-
ванди-Фадаи. По словам эксперта, успокаивать консер-
ваторов пришлось спикеру парламента Али Лариджа-

ни, пояснившему: речь идет не о создании российской 
военной базы, а об использовании аэродрома в Хама-
дане исключительно для осуществления полетов рос-
сийской авиации в Сирию. При этом господин Ларид-
жани напомнил критикам, что еще в прошлом году Мо-
сква и Тегеран договорились о создании антитеррори-
стической коалиции для борьбы с ИГ, существование 
которой требует углубления сотрудничества в Сирии.

Впрочем, заверениями, что авиабаза «не отдана во 
владение России», дело не ограничилось. Али Лариджа-
ни пришлось использовать дополнительные аргумен-
ты, призванные убедить иранских законодателей, что 
от новой сделки с Москвой Тегеран выиграет, а не про-
играет. Он сообщил, что Москва разделяет позицию Те-
герана по конфликту в Йемене и в целом имеет «пра-
вильное понимание» ситуации в регионе.

Урегулирование гражданского конфликта в Йемене 
в последние недели оказалось под угрозой срыва, по-
сле того как ВВС Саудовской Аравии и ее союзников — 
непримиримые противники Ирана на Ближнем Вос-
токе — развернули операцию против повстанцев-хуси-
тов из шиитской группировки «Ансар Аллах», на сторо-
не которой находится Тегеран. В Москве, впрочем, по 
этому вопросу сохраняют подчеркнуто нейтральную 
позицию.

Новые риски для Москвы
Оставшаяся незамеченной в РФ дискуссия в Иране по 
поводу целесообразности углубления военно-техниче-
ского сотрудничества с Москвой по сирийскому вопро-
су стала подтверждением «ситуативности» или «услов-
ности» нового альянса двух ключевых игроков в сирий-
ском урегулировании. Хотя Россия и Иран преследуют 
одну цель — не допустить насильственной смены режи-
ма президента Башара Асада и избежать распада сирий-
ского государства,— их интересы в Сирии и на Ближ-
нем Востоке в целом совпадают далеко не всегда. При 
этом изначальное сопротивление иранских консерва-
торов новому сближению с Москвой доказывает: про-
давившее это решение иранское руководство теперь 
будет вынуждено предъявить своим критикам веские 
аргументы в пользу правомерности появления россий-
ской дальней авиации на аэродроме в Хамадане.

«В Москве пока мало кто задается вопросом о собст-
венно иранском интересе в предоставлении ВКС Рос-
сии возможности временного военного базирования 
в Хамадане. Между тем помимо конкретных задач в Си-
рии, состоящих в необходимости поддержки прави-
тельственных сил и их контроля над ключевыми тер-
риториями, Тегеран использует военно-техническое 
сотрудничество с Россией для решения задач более ши-
рокого регионального доминирования»,— заявил 

”
Ъ“ 

эксперт РСМД Максим Сучков. По его словам, «для Те-
герана это возможность поднять ставки в своем давнем 
противостоянии с Саудовской Аравией, повысить соб-
ственный геополитический статус и вес».

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, Москве, ко-

торая в ирано-саудовском противостоянии предпочи-
тает оставаться над схваткой, важно не стать частью 
иранской многоходовки. «Подобное развитие собы-
тий, во-первых, способствовало бы истощению ресур-
сов российской внешней политики в регионе, во-вто-
рых, отвлекало бы от реальных задач обеспечения без-
опасности страны»,— предупреждает Максим Сучков.

С этой позицией согласен эксперт Московского цен-
тра Карнеги Алексей Малашенко. «Предоставляя рос-
сийской авиации свою базу, Иран решает несколько 
задач. Во-первых, он получает новый веский аргумент 
для торга с Западом — возможность напомнить о союз-
ничестве с Россией, которое обеспечивает Ирану над-
ежный тыл. Во-вторых, это возможность послать Сау-
довской Аравии четкий сигнал о том, что с появлени-
ем российской дальней авиации в Хамадане у Тегерана 
появляется в регионе надежное российское прикры-
тие. В целом сотрудничество с Москвой становится для 
Тегерана инструментом, позволяющим позициониро-
вать себя уже не региональным, а глобальным игро-
ком»,— считает господин Малашенко.

Впрочем, по мнению эксперта, в определенный мо-
мент Тегеран вполне может перестать разыгрывать 
«российскую карту» в отношениях с Западом и свои-
ми региональными оппонентами. Одной из предпо-
сылок может стать экономическое сближение с США 
и странами ЕС, благодаря которому прежний торг с ни-
ми и попытки играть на противоречиях между миро-
выми державами потеряют смысл. «Если геополитиче-
ская погода поменяется, базу в Хамадане Москве впол-
не могут и закрыть. Не следует забывать, что Иран — 
это персидская кошка, которая гуляет сама по себе»,— 
резюмирует Алексей Малашенко.

Сергей Строкань

Иран расправил российские крылья
Активизация военного сотрудничества с РФ в Сирии  
превращает Тегеран в глобального игрока

В Белоруссии сегодня завершается выдвижение канди-
датов в члены верхней палаты парламента — Совета ре-
спублики. Нынешняя избирательная кампания отлича-
ется необычно большим числом зарегистрировавшихся 
кандидатов, в том числе и от оппозиционных партий. Од-
нако, по мнению собеседников ”Ъ“ в Белоруссии, ожи-
дать прохождения в парламент нового созыва противни-
ков действующей власти не стоит. В то же время перед 
руководством страны, продолжающим перезагрузку от-
ношений с Западом, стоит непростая задача — добиться 
положительной оценки от иностранных наблюдателей.

Белорусский парламент ждет значительное обновление: 
как сообщает ЦИК республики, только 28 из 521 зарегистри-
ровавшегося кандидата в нижнюю палату парламента были 
депутатами ранее. Схожая ситуация и с верхней палатой — 
Советом республики,— выдвижение кандидатов на попада-
ние в которую заканчивается сегодня, а регистрация прой-
дет 20–24 августа. Как заявила 16 августа глава ЦИК Белорус-
сии Лидия Ермошина, из 48 выдвинувшихся на тот момент 
человек сенаторами в прошлом созыве были всего шестеро.

Выборы в Палату представителей, выдвижение кандида-
тов в которую завершилось неделей ранее, пройдут 11 сен-
тября. Совет республики же избирается не всеобщим голосо-
ванием, а местными органами власти. Состав верхней пала-
ты будет определяться с 25 августа по 13 сентября. 

Как рассказал 
”
Ъ“ директор белорусского Центра по про-

блемам европейской интеграции Юрий Шевцов, отличи-
тельный признак нынешней избирательной кампании — 
больше число зарегистрировавшихся кандидатов. Для срав-
нения: в 2012 году на 110 мест в Палате представителей пре-
тендовали 363 человека, а в 2008-м — 263. «Нынешний пока-
затель (521 человек.— 

”
Ъ“) хороший. Столько, кажется, ни-

когда не бывало,— сказал эксперт.— Однако сейчас актив-
ность не идет ни в какое сравнение с тем, что было в преды-
дущие кампании. Нет ни попытки организовать Майдан, ни 
агрессивных молодежных группировок. Впервые оппози-
ция не имеет серьезной медийной или иной поддержки с За-
пада». По мнению господина Шевцова, причина такого по-
литического затишья — события на Украине, сильно взвол-
новавшие белорусское общество. «Высока вероятность, что 
оппозиция не победит ни в одном из округов. И это пробле-
ма с точки зрения перспектив признания Западом итогов 
выборов легитимными»,— резюмировал эксперт. 

Впрочем, по мнению другого собеседника 
”
Ъ“, руководи-

теля белорусского Научно-исследовательского центра Мизе-
са Ярослава Романчука, шанс выгодно преподнести результа-
ты выборов представителям ОБСЕ и других международных 
структур у официального Минска все же есть. По словам экс-
перта, наблюдателей может убедить замена около 75% депута-
тов Палаты представителей, которая ожидается после 11 сен-
тября. «Кроме того, ранее результаты белорусских выборов 
были полностью предсказуемыми и не было даже имитации 
конкуренции. Теперь же власти пытаются создать шоу, как это 
делается в России: кроме 

”
Единой России“ выдвигаются так-

же КПРФ и ЛДПР, и у людей складывается впечатление, что 
что-то можно изменить»,— пояснил господин Романчук 

”
Ъ“. 

Отметим, что предыдущий созыв парламента был преимуще-
ственно беспартийным (105 из 110), а на этот раз достаточно 
много кандидатов зарегистрировано от партий. Больше все-
го — 77 человек — выдвинулись от Либерально-демократи-
ческой партии, 57 — от Объединенной гражданской партии 
и 49 — от «Белорусского народного фронта».

Впрочем, сами оппозиционеры не верят в то, что им 
удастся получить депутатские мандаты. Об этом 

”
Ъ“, в част-

ности, заявил глава Объединенной гражданской партии 
Анатолий Лебедько. «Число кандидатов никак не говорит 
о качестве кампании. Например, среди наблюдателей будет 
всего 0,08% представителей оппозиции. Это надо помнить, 
когда власти говорят о либерализации. Они контролируют 
самое главное — процедуру подсчета голосов»,— пояснил 
он. По словам политика, задача его соратников — «собрать 
как можно больше доказательств того, что эти выборы про-
ходят не по стандартам ОБСЕ, а значит, можно говорить об 
отсутствии легитимности». Прогнозируя возможное разви-
тие событий, господин Лебедько не исключил того, что «по-
сле выборов могут быть уличные протесты».

По мнению доцента кафедры политической теории МГИ-
МО МИДа Кирилла Коктыша, белорусская оппозиция не 
смогла заручиться максимально широкой поддержкой элек-
тората, так как «не сгенерировала ответы на вопросы, кото-
рые достаточно болезненны для Белоруссии» — в частности, 
пути выхода из экономического кризиса. «Большая часть 
предложений оппозиционеров сводится к изменению про-
цедуры самих выборов: расширить участие в эфире, возмож-
ности коммуникации. Эти вещи актуальны, но они предпо-
лагают и способность что-то сказать,— заявил господин Кок-
тыш.— Не сказал бы, что у властей все хорошо с програм-
мой. Но они по крайней мере всегда могут сослаться на то, 
что статус-кво — это и есть их программа». 

Кирилл Кривошеев

В парламент 
Белоруссии  
выросла очередь
Но шансы оппозиции на попадание 
в него по-прежнему минимальны 

В Турции неизвестными рас-
стрелян джип одного из наибо-
лее авторитетных лидеров кри-
минального мира постсоветского 
пространства вора в законе Ров-
шана Джаниева, больше извест-
ного как Ровшан Ленкоранский. 
Его водитель был убит, а о состо-
янии самого «авторитета», по-
лучившего тяжелейшие ране-
ния, приходят противоречивые 
сведения. «Законника» называ-
ли одним из вероятных заказчи-
ков устранения в Москве в январе 
2013 года патриарха преступного 
мира Аслана Усояна (Дед Хасан), 
за что подручными последнего 
ему якобы и был вынесен заоч-
ный смертный приговор.

Как сообщили 
”
Ъ“ информиро-

ванные источники в силовых струк-
турах, покушение на 41-летнего Ров-
шана Рафика-оглы Джаниева было 
совершено в центре Стамбула в среду 
вечером. Вор в законе ехал со своим 
водителем на внедорожнике Range 
Rover. По проезжавшей по проспекту 

Барбароссы машине, как говорят со-
беседники 

”
Ъ“, был открыт прицель-

ный огонь из автоматического писто-
лета Стечкина и пистолета-пулемета. 
Ровшан Ленкоранский и его сопро-
вождающий получили многочислен-
ные огнестрельные ранения. При-
чем «законнику» одна из пуль якобы 
угодила в голову. Джип врезался в ог-
раждение проезжей части и остано-
вился. К моменту прибытия врачей 
оба раненых были еще живы. Одна-
ко по дороге в больницу водитель 
криминального авторитета скончал-
ся. Позже появились сообщения, что 
в клинике скончался и сам вор в за-
коне. Эти данные со ссылкой на свои 
источники неофициально подтвер-
ждали представители российских 
силовиков, занимающиеся разра-
боткой лидеров криминального ми-
ра. При этом собеседники 

”
Ъ“ из чи-

сла родственников Ровшана Джание-
ва уверяли, что тот всего лишь ранен 
и жив, хотя сами вылетели для уточ-
нения ситуации из Баку в Стамбул. 
Надо отметить, что получить офици-

альную информацию о судьбе кри-
минального генерала российским 
правоохранителям довольно затруд-
нительно. Сам он является граждани-
ном Азербайджана, а у российских 
силовиков на данный момент пре-
тензий к вору в законе нет.

Интересно также, что в феврале 
2013 года, спустя всего месяц после 
убийства снайпером в Москве Де-
да Хасана, из Турции пришло сооб-
щение о гибели Ровшана Ленкоран-
ского. Тогда он якобы также был рас-
стрелян неизвестными из автома-
тов. Правда, позже выяснилось, что 
сообщение является уткой. Впро-
чем, на этот раз российские силови-
ки говорят о гибели господина Джа-
ниева почти со стопроцентной уве-
ренностью. При этом они даже не 
строят предположений, кто может 
стоять за расправой.

«Можно выстроить целую очередь 
из его злейших врагов и даже 

”
кров-

ников“, которые могли организо-
вать убийство»,— пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в правоохранительных органах. 

Ровшан Джаниев родился в 1975 
году еще в советской Ленкорани, что 
и предопределило в последующем 
его прозвище. При этом изначально 
ничто не предвещало молодому Ров-
шану криминальную карьеру, так как 
его отец (по слухам, и дядя) был офи-
цером МВД. Впрочем, когда будуще-
му вору в законе едва исполнилось 
18 лет, его отец был убит. Сын рас-
квитался с убийцей прямо в зале су-
да, за что получил свой первый срок, 
впрочем, весьма небольшой. Тем не 
менее он оказался тесно связан с кри-
миналом. Со временем Ровшан пере-
брался в Москву, где постепенно стал 
завоевывать авторитет среди азер-
байджанской диаспоры. В сфере ин-
тересов «авторитета» оказались тор-
говцы, продававшие зелень на сто-
личных рынках. Позже его аппети-
ты расширились до оптовых овощ-
ных баз, перепродажи автомобилей 
и даже банковского сектора. В 2001 
году относительно молодой азербай-
джанец стал вором в законе с подачи 
двух других «законников» — чечен-

ца Артика и азербайджанца Сеймура 
Нардаранского. Кстати, оба «отца» но-
воявленного «законника» были уби-
ты менее чем через два года. Сам но-
вый вор в законе отличался жестоко-
стью и порой лично участвовал в кри-
минальных разборках. Помимо опре-
деленной известности это также при-
вело к тому, что у него оказался вну-
шительный список врагов. Причем 
среди них оказались и чеченские «ав-
торитеты», и воры в законе во главе 
с Дедом Хасаном. По одной из вер-
сий, во время противостояния хаса-
новского воровского клана с оппо-
нентами из группировки Тариэла 
Ониани (Таро) и Мераба Джангвелад-
зе (Мераб Сухумский) Ровшан Ленко-
ранский поддержал последних. При 
этом активно муссировались слухи, 
что ликвидацию самого Деда Хасана, 
расстрелянного на входе в ресторан 
на Поварской улице в январе 2013 
года, организовали именно ближай-
шие подручные Ровшана.

В свою очередь, люди из ближай-
шего окружения Аслана Усояна, на-

пример его племянник Дмитрий 
Чантурия (Мирон), объявили, что 
уничтожат убийц патриарха преступ-
ного мира. Едва ли не первым в спи-
ске «смертников» оказалось имя Ров-
шана Ленкоранского, который тут же 
поспешил уехать в Турцию.

После освобождения из испан-
ской тюрьмы осенью 2015 года 
ставшего самым влиятельным «ав-
торитетом» после смерти Деда Ха-
сана Шакро Молодого (Захария Ка-
лашова) на одной из сходок Ровшан 
был лишен воровского статуса, как 
и ряд других «законников», яко-
бы «коронованных» без достаточ-
ных оснований. Впрочем, единст-
ва в криминальной среде в этом во-
просе не было. Особенно обостри-
лись существующие там противо-
речия после недавнего ареста Ша-
кро Молодого. Поэтому покушение 
в Стамбуле на Ровшана Джаниева 
может быть связано и с очередным 
переделом сфер влияния в крими-
нальном мире.

Сергей Сергеев

Воровские разборки дошли до Турции
В Стамбуле совершено покушение на вероятного заказчика убийства Деда Хасана

К О Н Т Е К С Т Г У М А Н И Т А Р Н Ы Е  К О Н В О И  П Е Р Е С Т А Л И  Д О Х О Д И Т Ь  Д О  С И Р И Й Ц Е В

Более 1,2 млн жителей Сирии получили гумани-
тарную помощь с начала года. Об этом сообщило 
вчера управление ООН по координации гумани-
тарных вопросов (УКГВ). Согласно данным УКГВ, 
обнародованным накануне отмечаемого сегодня 
всемирного Дня гуманитарной помощи, за восемь 
месяцев в осажденные и труднодоступные районы 
Сирии было отправлено 107 транспортных колонн 
с продовольствием и предметами первой необ-
ходимости. В 57 случаях гуманитарная помощь 
доставлялась по воздуху.

В августе ООН и партнерские организации 
доставили еду для 10,1% сирийцев, находящихся 
в осажденных населенных пунктах. Как отмечает 

УКГВ, это в три раза превосходит показатель 
за май (3,4% населения), но почти в четыре 
раза меньше, чем было в июле (37,9%).

Между тем спецпосланник генсека ООН 
по Сирии Стаффан де Мистура вчера сообщил 
на брифинге в Женеве, что за последнюю 
неделю в осажденные районы Сирии не был 
отправлен ни один гуманитарный конвой. 
По его словам, прошедшее вчера очередное 
заседание целевой рабочей группы по гумани-
тарным вопросам продолжалось всего восемь 
минут и было приостановлено из-за отсутствия 
прогресса по этой теме. «Никакая гуманитарная 
помощь не доходит никуда в Сирии, кроме как 

в Дейр-эз-Зор (город на северо-востоке Сирии, 
на правом берегу реки Евфрат.— ”Ъ“)»,— зая-
вил господин де Мистура.

Спецпосланник генсека ООН также обратил 
внимание на то, что Россия и США (сопред-
седатели Международной группы поддержки 
Сирии) «разделяют обеспокоенность в от-
ношении ситуации в Алеппо» и ведут поиск 
решения. «Я от имени генерального секретаря 
ООН настаиваю на том, чтобы добиться 48-ча-
совой паузы в боях в сирийском городе Алеппо, 
потребуются серьезные усилия не только двух 
сопредседателей, но и всех тех, кто имеет 
влияние на ситуацию на местах»,— сказал 

Стаффан де Мистура. Без этого, по его словам, 
доставить помощь в Алеппо невозможно. Вчера 
в Минобороны РФ заявили о готовности ввести 
первую 48-часовую «гуманитарную паузу» уже 
на следующей неделе.

С марта 2011 года, когда начался вооружен-
ный конфликт, в Сирии погибли более 200 тыс. 
человек, около 4,3 млн стали беженцами. 12 мар-
та 2012 года МЧС России доставило в Сирию 
самолетом Ил-76 первую партию гуманитарной 
помощи — 38 тонн сахара, рыбных и мясных 
консервов, детского питания. С тех пор в страну 
из России было отправлено несколько десятков 
тысяч тонн груза. Георгий Степанов

Договоренности российского президента  
Владимира Путина и его иранского коллеги  
Хасана Роухани изменят расклад сил на всем 
Ближнем Востоке  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,417 млрд 
руб. В 2016 году (на 18 августа) собрано 954 224 010 руб., помощь 
получили 1366 детей. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
 «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Я ползу за тобой
Как Домик меняет жизнь детей

Полтора года назад в Москве был создан Свя-
то-Софийский детский дом для детей с тяже-
лыми множественными нарушениями раз-
вития, который все называют просто Домик. 
С момента основания Домика Русфонд соби-
рает средства для содержания 22 детей-си-
рот, которые переехали туда из самого тяже-
лого отделения государственного интерната 
для умственно отсталых детей.

Лучше всего рассказывать эту историю ретро-
спективно.

Совсем недавно. Теплый августовский день. Перед 
корпусом летнего лагеря на велосипеде со страхо-
вочными колесиками сидит девочка Оля, смешно 
шевелит губами и крепко держится за руль. Позади 
нее на карачках ползет симпатичный юноша, волон-
тер Илья. У Ильи огромная копна дредов на голове, 
он увлеченно нажимает то на одну ступню Оли, то 
на другую, показывая ей, как именно нужно двигать 
ногами, чтобы велосипед поехал.

Полгода назад. Московский вокзал в Петербурге. 
Оля с большой пластиковой корзинкой на коленях 
сидит в инвалидном кресле. Нервничает, перебира-
ет тряпочки и игрушки. Одна нога в гипсе до самого 
колена. Оля возвращается в Москву после операции.

Год назад. Маленькая комнатка Домика. Оля сидит 
на высокой кровати, раскачивается, одной рукой 
гладит другую, иногда вскрикивает. Рядом с Олей 
день и ночь сидит психиатр Домика Петр Майский. 
Оля не ест, не спит. Ходить она не может: одна нога 
сильно длиннее другой и неестественно подверну-
та внутрь.

Полтора года назад. Холодным мартовским днем 
мы со Светланой Емельяновой, директором Доми-
ка, стоим во дворе. Вокруг журналисты, фотографы, 
операторы. Вот-вот из огромного государственного 
московского интерната для умственно отсталых де-
тей должны привезти 22 ребенка от 5 до 16 лет. Все 
в памперсах. Около половины на инвалидных ко-
лясках. Ходить умеют человек пять, разговаривать 
— двое. Светлана говорит мне: «Пожалуйста, занеси 
Олю через заднюю дверь — она взрослая девочка, не 
хочу, чтобы ее видели в таком состоянии».

И когда микроавтобус с детьми приезжает, я беру 
Олю на руки и тихонько вношу ее в заднюю дверь. 
Оле на тот момент 16 лет. Выглядит максимум на во-
семь. Пострижена под машинку, на лбу огромная си-
няя шишка, руки туго примотаны к туловищу. Оля 
кричит, раскачивается взад-вперед, страшно крутит 
головой. Если размотать пеленку, Оля будет с силой 
лупить себя по голове…

Свято-Софийский детский дом существует уже 
полтора года. Половину денег на его содержание дает 
правительство Москвы, вторую половину составля-
ют частные пожертвования. Я помогаю Русфонду со-
бирать для Домика деньги, решать бытовые пробле-
мы. Кроме этого, все полтора года я отвечаю разным 
людям на вопрос, зачем все это нужно. Зачем, в самом 
деле, одни взрослые люди с утра до ночи не отходят 
от детей-сирот со сложными диагнозами, а другие — 
каждый месяц переводят на это собственные деньги?

В ответ я всегда рассказываю историю Оли. От 
нее отказались еще в роддоме, 16 лет она провела 
в отделении для самых тяжелых детей в интернате 
для умственно отсталых, 16 лет у Оли не было взро-
слого, который любил бы только ее. Всю жизнь Оля 
сидела в кровати и раскачивалась, а чтобы почувст-
вовать хоть что-то, научилась лупить себя по голо-
ве. Тогда ей примотали руки. Первое, что сделали 
для Оли в Домике,— выделили ей своего собствен-
ного взрослого, и этого оказалось достаточно, чтобы 
со временем у Оли все получилось: ходить, самосто-
ятельно есть, жить без смирительной рубашки, ка-
таться на велосипеде.

То же самое произошло со всеми остальными 
детьми Домика: они ходят на занятия в Центр лечеб-
ной педагогики, все пошли в специализированные 
школы, уже второй раз поехали в летний лагерь, 
многие побывали на море, научились разглядывать 
картинки в книжках, пользоваться туалетом, играть 
в игрушки, кто-то научился ходить, кто-то заговорил. 
У всех появился близкий взрослый.

Если совсем просто, лично мне Домик нужен для 
того, чтобы чувствовать, как с каждым днем я ото-
двигаюсь чуть дальше от мира, в котором ни в чем не 
повинные дети живут в концлагерях, и приближа-
юсь к миру, в котором у каждого ребенка есть взро-
слый, который поползет за ним на карачках.

Аня Аввакумова, 11 лет, детский церебральный  
паралич, требуется курсовое лечение. 135 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 64 тыс. руб.

Дочка развивалась с отставанием, в полгода ей 
поставили диагноз ДЦП. До сих пор Аня не сидит 
без опоры и не ходит. Руки почти не действуют. Ле-
чение в разных клиниках и медцентрах не помога-
ло. А после курса в Институте медтехнологий (ИМТ) 
дочка окрепла, стала меньше болеть, лучше понима-
ет речь и активнее реагирует на окружающих. Ле-
чение помог оплатить Русфонд. Нам нужно продол-
жать лечиться, и я снова прошу вашей помощи. Мы с 
Аней живем на пенсию по инвалидности и пособие.  
 Наталья Аввакумова, Вологодская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Ле-
чение необходимо продолжать. Есть возможность 
снизить мышечный тонус и научить Аню двигать-
ся (ползать, сидеть), сформировать ее словарный за-
пас, развить речь».

Ангелина Субботина, 8 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 128 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
199 676 руб. Телезрители ГТРК «Мурман»  
соберут 71 тыс. руб.

Прошлой осенью у дочки появились слабость, 
сонливость, сильная жажда. Сдали кровь на анализ 
и выявили высокий уровень сахара. С тех пор Геля 
на строгой диете, мы постоянно измеряем уровень 
глюкозы, делаем уколы инсулина, порой до восьми 
в день. Но справиться со скачками сахара не удается. 
Врач рекомендовала установить инсулиновую пом-
пу, которая будет вводить гормон в нужной дозе. По-
могите нам, пожалуйста, самим такую покупку не 
осилить. Татьяна Евтюхова, Мурманская область
Эндокринолог Центральной районной больни-
цы Ирина Болотняя (Кандалакша): «Учитывая тя-
желое течение диабета, рекомендуем помповую ин-
сулинотерапию, это улучшит состояние и качество 
жизни девочки».

Максим Алексеенко, 6 месяцев, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М. Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 35 тыс. руб.

У Максима в первый месяц жизни голова приобре-
ла странную форму: лоб стал выпуклым, а затылок 
скошенным. Местные врачи говорили, что деформа-
ции исчезнут, надо просто снизить мышечный то-
нус. После пяти курсов массажа мы поняли, что де-
ло не в тонусе, и повезли малыша в Москву. Нейро-
хирург сказал, что деформацию черепа надо срочно 
исправлять с помощью специальных шлемов, кото-
рые правильно сформируют кости. Первый шлем на-
до надеть прямо сейчас, а у нас нет возможности его 
оплатить! Я прораб на стройке, сейчас один содержу 
семью с двумя детьми. Пишу с надеждой на помощь. 
Виктор Алексеенко, Астраханская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Максиму тре-
буется лечение с применением краниальных орте-
зов (шлемов). В течение года понадобятся два-три 
шлема. Череп приобретет анатомически правиль-
ную форму, что позволит развиваться мозгу».

Таня Кузнецова, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
220 631 руб.
Внимание! Цена операции 422 931 руб.  
Участники Фестиваля красок собрали 3300 руб.  
Компания «Детский мир» внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 49 тыс. руб.

В два года у Тани обнаружили сердечную арит-
мию, нас направили к кардиологу. Дочке диагности-
ровали врожденный порок сердца, открытый арте-
риальный проток, назначили лечение. Но повтор-
ный осмотр показал, что улучшений нет, проток не 
закрывается. На недавнем обследовании врачи ска-
зали, что придется оперировать. Операцию реко-
мендуют щадящую, без вскрытия грудной клетки. 
Сердце Тани уже работает с перегрузкой, отклады-
вать операцию рискованно. Мы не можем собрать 
нужную сумму на оплату лечения, помогите! У нас 
двое детей, муж — механизатор, я ночная няня в дет-
ском доме. Наталья Кузнецова, Ульяновская область
Заведующий отделением рентгенохирургии 
Детской республиканской клинической боль-
ницы Айдар Хамидуллин (Казань): «Таня растет, 
нагрузка на сердце увеличивается. Девочке требует-
ся эндоваскулярное закрытие протока с помощью 
окклюдера».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Алеши из Алтайского края вро-
жденный порок сердца, один из са-
мых сложных и тяжелых — тетра-
да Фалло: сразу четыре аномалии 
развития сердца, из-за которых на-
рушено кровообращение, органы 
страдают от недостатка кислорода, 
сердце работает с перегрузкой и мо-
жет остановиться в любой момент. 
Мальчик уже перенес две операции. 
И сейчас ему жизненно необходима 
третья. Вот только оплатить ее у ро-
дителей Алеши нет возможностей.

Алеша с мамой, папой и младшим 
братом живет в Бийске. Все каникулы, 
несмотря на теплую летнюю погоду, 
Алеша большей частью проводит дома.

— Мне теперь бегать и прыгать нель-
зя, на велосипеде кататься тоже нель-
зя,— говорит мальчик.— Снова одыш-
ка, устаю быстро. В больнице сказали, 
что сердце нагружать нельзя.

Больницей Алеша называет Томский 
НИИ кардиологии, где его наблюдают и 
лечат с четырех месяцев.

О том, что у сына шумы в сердце и 
врачи подозревают врожденный порок 
сердца, Алешина мама Наталья узнала 
на следующий день после родов.

— Со мной случилась истерика, я от-
казывалась этому верить,— вспомина-
ет Наталья.

Спустя несколько дней обследова-
ние показало, что у мальчика тетрада 
Фалло. Врачи объяснили, что это очень 
опасный порок, сочетание сразу четы-
рех патологий, и что Алеше необходима 
операция. Только вначале нужно подра-
сти и набрать вес. Назначили лекарства 
и выписали домой под наблюдение рай-
онного кардиолога.

Несмотря на непростой диагноз, Але-
ша нормально развивался, хорошо на-
бирал вес. Вот только носогубный треу-
гольник часто синел, и уставал малыш 
быстро, особенно во время кормления.

Алеше было одиннадцать месяцев, 
когда в Томском НИИ ему провели ра-
дикальную коррекцию порока.

— Операция была платной, при-
шлось обращаться в Русфонд. Мы бы 
сами не смогли собрать такую сум-
му. Большое спасибо добрым людям, 
они не оставили нас в беде,— говорит 
 Наталья.

После операции у Алеши с лица ис-
чезла синева, ушла одышка. Он стал ак-
тивным, подвижным, научился ходить.

Мама возила его на обследования — 
сначала раз в полгода, потом раз в год. 

Казалось, все самое плохое позади. Но 
когда Алеше исполнилось четыре, оче-
редное обследование показало, что 
произошло сужение клапана легоч-
ной артерии, образовалась аневриз-
ма (истончение и растяжение ее стен-
ки). В экстренном порядке Алеше про-
вели операцию по квоте: аневризму ис-
секли, в легочную артерию импланти-
ровали клапаносодержащий кондуит 
Contegra.

После операции Алеша быстро вос-
становился, чувствовал себя бодрым и 
сильным. Мама даже записала его в сту-
дию спортивных бальных танцев.

Алеша с удовольствием ходил на за-
нятия, ему даже удалось одержать две 
победы на городском танцевальном 
конкурсе.

В семь лет Алеша вместе со сверстни-
ками пошел в первый класс. И хотя ему 
частенько приходилось пропускать за-
нятия из-за обследований, мальчик в 
учебе не отставал от одноклассников.

— За четыре года у меня ни одной 
тройки не было,— рассказывает Але-
ша.— Больше всего математику лю-
блю, хочу поступить в Томский государ-
ственный университет.

Несколько лет состояние здоровья 
Алеши было стабильным, но в этом го-
ду снова появились проблемы. Зимой 
у мальчика внезапно поднялась темпе-
ратура, которая держалась три месяца. 
У Алеши обнаружили инфекционный 
эндокардит — воспаление внутренних 
оболочек сердца. Сначала Алешу лечи-

ли в краевой детской больнице, а затем 
обследовали в Томском НИИ кардио-
логии. Кардиохирурги пришли к вы-
воду, что установленный пять лет на-
зад клапаносодержащий кондуит уже 
плохо функционирует. Из-за этого на-
рушилось кровообращение, вернулась 
одышка и слабость.

Мнение врачей было однозначным: 
нужно менять кондуит, и как можно 
скорее. Ставить снова нужно кондуит 
Contegra, но квотой он теперь не по-
крывается. А значит, за операцию опять 
придется платить.

Операции Алеша не боится. Нао-
борот, он ждет ее и верит, что потом, 
когда все будет позади, он опять ста-
нет сильным и выносливым, будет так 
же быстро решать трудные задачки и 
вернется в студию спортивных баль-
ных танцев:

— Наверное, сразу после операции 
будет больно. Но я готов терпеть. А к 
шраму на груди я давно привык.

Алешины родители, Наталья и Алек-
сандр, очень боятся упустить время. 
Мы можем помочь.

Мария Равгейша,  
Алтайский край

Чем сердце успокоится
Одиннадцатилетнего Алешу Орлова спасет операция

Вера  
Шенгелия,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» специаль-
ный корреспондент Русфонда Артем 
Костюковский рассказывает о том, 
как складываются отношения роди-
телей тяжелобольных детей, как ча-
сто отцы оставляют такие семьи. 
У девятилетней Лины М. из города 
Шахты Ростовской области тяжелое 
заболевание. Прогнозы не самые 
благоприятные. Девочка об этом до-
гадывается и хочет успеть увидеться 
с отцом, пока еще есть время. Отец 
ушел из семьи несколько лет назад, 
Лина хочет попросить у него проще-
ния. За то, что больна.

У Лины редкая генетическая болезнь, 
предположительно туберозный склероз, 
при котором в органах и тканях образу-
ются опухоли. У Сережи, ее младшего 
брата, то же заболевание. Правда, Сере-
жа папу не успел запомнить.

Сейчас Лина снова в больнице.
— С Женей, моим бывшим мужем, 

мы познакомились стандартно,— вспо-
минает Оксана, мама Лины.— Оказа-
лись в одной компании, влюбились. От-
ношения развивались стремительно, 
уже через полгода поженились. Оба на-
ши ребенка были желанными.

Жили дружно. Но потом Лина забо-
лела, отношения стали ухудшаться. Му-
жу казалось, что она притворяется. На-
чались срывы, а срывался он в основ-
ном на Лине. И однажды сильно ударил 
ее по голове. Ей тогда было четыре года. 
Врачи диагностировали черепно-мозго-
вую травму, мужа лишили родительских 
прав. Я сразу же развелась с ним. Но не 
стала разрывать отношения.

Почему? Я сама выросла без отца, для 
меня развод родителей был трагедией. 
И я понимала, как детям нужен отец. 
Женя потом извинялся, говорил, что по-
терял контроль над собой. Я позволила 
ему видеться с детьми, но срывы стали 
повторяться. А потом он перебрался в 
Москву. Отношения с нами прервал три 
года назад.

А в мае этого года произошло неверо-
ятное. Он сам позвонил Лине и сказал, 
что придет к ней. Лина как раз была на 
обследовании в Москве. Сколько было 
радости! В палате плохо ловил телефон, 
Лина в восемь утра села у окна в коридо-
ре и стала ждать. Ждала до ночи. Медсе-
стры ее уговаривали пойти в палату от-
дохнуть, но она все сидела на подокон-
нике. Отец не приехал. Трубку не брал, а 
потом и вовсе выключил телефон. Лина 
страшно плакала и говорила: «Это я ви-

новата! Он ко мне не пришел, потому что 
я больная, а та девочка здоровая». Оказа-
лось, во время телефонного разговора 
Женя ей сказал, что у него теперь новая 
семья, другая дочка.

Я позвонила ему и сказала, что он по-
вел себя как последний скот. Лучше бы 
вообще не появлялся в жизни ребенка, 
чем вот так. Он не ответил. А потом поме-
нял номер телефона и заблокировал в со-
цсетях меня и всех наших общих знако-
мых. Как я могла любить его?

Сейчас врачи говорят, что, судя по ди-
намике болезни, ничего хорошего ждать 
не приходится. Чтобы справиться с этой 
ситуацией, не сойти с ума, я обратилась 
к психологам. И мне сказали важную 
вещь. Если ребенок погибает, родители 
потом всю оставшуюся жизнь пережи-
вают, что недолюбили его, недодали ему 
что-то важное. А у меня есть еще время 
что-то сделать для Лины. Избаловала ее, 
конечно, но как иначе?

А про отца Лина мне больше ниче-
го не говорит. Только один раз, недав-
но, когда я ее укладывала спать, сказала: 
«Как бы я хотела выздороветь, чтобы па-
па меня простил и полюбил заново».

весь сюжет
rusfond.ru/dads

«Прости, что болею»
Почему больной ребенок взваливает вину на себя

Почта за неделю 12.08.16–18.08.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 37 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 32
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  О Р Л О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 41  2 2 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «У Алеши сложный врожденный порок сердца — тетрада Фалло. В одиннадцать месяцев 
мальчик перенес первую операцию — радикальную коррекцию порока. При последующем наблюдении 
была отмечена отрицательная динамика: в связи с тем, что у Алеши неблагоприятный тип тетрады 
Фалло, при котором отсутствует легочный клапан, образовалась аневризма легочной артерии. В пять 
лет Алеше провели вторую операцию — иссечение аневризмы и протезирование легочной артерии 
клапаносодержащим кондуитом Contegra. Со временем произошло нарушение функции имплантиро-
ванного протеза, поэтому кондуит необходимо заменить. Операция позволит Алеше нормально расти 
и развиваться. В дальнейшем, когда мальчик вырастет, потребуется менять кондуит еще раз».

Стоимость операции 868 220 руб. Компания «Детский мир» внесет 150 тыс. руб. Банк «Междуна-
родный финансовый клуб» — 120 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 57 тыс. руб. Не хватает 
541 220 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Орлова, пусть вас не смущает цена спасения. Лю-
бое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или 
на банковский счет Алешиной мамы — Натальи Алексеевны Орловой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертво-
вание с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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12 августа в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Калининград» 
мы рассказали историю 
Саши Лёзного («И мяч еще 
пригодится», Артем Костю-
ковский). У мальчика ред-
кий вид лейкоза. Спасти 
Сашу поможет трансплан-

тация костного мозга от неродственного доно-
ра, которого придется искать в международном 
регистре. Для сопроводительной терапии тре-
буются эффективные иммуноглобулины и про-
тивогрибковые препараты, которые госквотой 
не покрываются. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма для покупки лекарств (663 755 руб.) 
собрана. Татьяна, мама Саши, благодарит всех 
за помощь. Примите и нашу признательность, 
дорогие друзья.

Всего с 12 августа 73 445 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кали-

нинград», «Алания», «Кострома», «Волгоград-ТРВ», 
«Томск», «Дагестан», а также 148 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 20 детям на 16 072 177 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарства Саше 
Лёзному оплачены
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Состояние Алеши ухудшается,  
кардиохирурги настаивают 
на срочной операции. Алеша  
операции не боится. Наоборот, 
ждет ее и верит, что, когда все  
будет позади, он опять станет 
сильным и выносливым
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16486,01 (–259,63)
РТС 975,04 (+9,65)
FTSE 100 6868,96 (+9,81)

DAX 30 10603,03 (+65,36)
DJIA* 18554,62 (–19,32)
NASDAQ Composite* 5234,71 (+6,06)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 

май июньиюньиюньиюньиюнь июль август август август август августиюль июль июль июльмаймаймаймай
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● 49,76тыс. пунктов ● 18,555

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.08.16
Австралийский доллар 48,9198
Английский фунт 83,1471
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,6755

Доллар США 63,5487
Евро 71,9371
Индийская рупия*** 95,1613
Казахский тенге*** 18,7197

Канадский доллар 49,6009
Китайский юань* 95,8083
Норвежская крона* 77,6955
СДР 89,0444

Сингапурский доллар 47,3996
Новая турецкая лира 21,7387
Украинская гривна* 25,2880
Шведская крона* 75,8021

Швейцарский франк 66,3209
Японская иена*** 63,4884
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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удивляют руководителя  
арбитражной группы

Анну Занину

Банкротство российских граждан ри-
скует стать прерогативой исключи-
тельно российских судов. К такому 
выводу можно прийти, прочитав ре-
шение арбитражного суда Санкт-Пе-
тербурга, отказавшегося исполнить 
в РФ определение английского суда о 
признании банкротом бывшего «ба-
нанового короля», а ныне театрала 
Владимира Кехмана. Причин для от-
каза было несколько, включая недо-
казанность уведомления об англий-
ском деле всех заинтересованных 
лиц, но наиболее интересны следу-
ющие три.

Во-первых, говорится в реше-
нии петербургского суда, господин 
Кехман не доказал, что определе-
ние Высокого суда Лондона от 5 ок-
тября 2012 года о признании его 
банкротом вступило в законную си-
лу. Заключение фирмы Simmons & 
Simmons LLP по английскому праву 
о том, что это определение являет-
ся окончательным судебным актом 
и вступает в силу с даты вынесения, 
российский суд счел ненадлежащим 
доказательством.

Во-вторых, иностранные судеб-
ные решения на территории Рос-
сии исполняются либо на основа-
нии международных договоров (РФ 
не участвует ни в одном таком дого-
воре, касающемся банкротных дел), 
либо на основании принципа взаим-
ности. В последнем случае исходят из 
того, признавались ли в той стране, 
где вынесено иностранное решение, 
решения российских судов, и если 
да, то поступают так же. За свежим 
примером далеко ходить не надо — 
решение арбитражного суда Москвы 
о взыскании с экс-банкира Сергея 
Пугачева 75 млрд руб. лондонский 
суд согласился не просто признать, 
но и арестовал его активы по всему 
миру, а два дома уже переданы на ре-
ализацию (см. 

”
Ъ“ от 18 августа).

Но петербургский суд счел, что 
взаимность должна соблюдаться 
именно по аналогичным делам. А 
поскольку доказательств того, что 
английским правосудием признают-
ся решения российских судов о при-
знании банкротом гражданина Вели-
кобритании, нет, то взаимность тут 
не применяется. Интересно, откуда 
было им взяться, если банкротство 
физлиц появилось в России меньше 
года назад и иностранцев по россий-
ской процедуре сейчас только пробу-
ют банкротить?

Третий довод суда — исполнение 
нарушит публичный порядок, так 
как дела о банкротстве в РФ подве-
домственны исключительно арби-
тражным судам. То, что на момент 
вынесения определения Высокого 
суда Лондона в России вообще отсут-
ствовала возможность банкротства 
физлиц, а после ее появления с под-
ведомственностью таких дел опреде-
лились не сразу, суд не учитывает. В 
петербургском решении говорится, 
что юрисдикция иностранного су-
да не может быть «произвольно рас-
пространена на регулирование пу-
бличных правоотношений в РФ», то 
есть английский суд не вправе был 
рассматривать это банкротное дело. 
Если эти мотивы поддержат выше-
стоящие инстанции, это положит ко-
нец банкротному туризму, и россий-
ские граждане смогут банкротиться 
только в России.

обсудить 
kommersant.ru/11758

вчера

МИНПРИРОДЫ

предложило президенту Владими-
ру Путину не вносить дополни
тельных изменений в распо
ряжение правительства о про
ведении аукциона на Эргин
ское месторождение,  заявил 
глава ведомства Сергей Донской. 
«Как только мы получаем ответ 
от президента положительный, мы, 
соответственно, сразу запускаем 
(процедуру проведения аукциона.— 

”Ъ“)»,— заявил господин Донской. 
Таким образом, ведомство выступи-
ло против предложения главы РФПИ 
Кирилла Дмитриева обязать побе-
дителя аукциона взять в проект эми-
ратский фонд Mubadala. Распоря-
жение правительства о проведении 
аукциона на месторождение вышло 
в конце мая и не содержало допол-
нительных условий, на этом, в част-
ности, настаивала «Роснефть». 
 Вопрос новых условий обсуждал-
ся почти три месяца, и на него ушло 
бы гораздо больше времени в слу-
чае удовлетворения просьбы РФПИ. 
Такой исход событий предусматри-
вал бы изменения в уже вышедшее 
постановление. Дмитрий Козлов

ФАС

заявила, что проект условий 
аукциона на крупнейшее не
распределенное месторожде
ние золота в РФ Сухой Лог (Ир
кутская область, 130 млн ун
ций запасов и ресурсов), «тре
бует существенной доработ
ки». ФАС считает необоснованным 
допуск к участию в аукционе только 
компаний с государственной долей 
не менее 25%, есть и «ряд сущест-
венных замечаний к предлагаемой 
процедуре проведения аукциона, 
которая содержит противоречивые 
требования». Глава Минприроды 
Сергей Донской сказал, что замеча-
ния от ФАС «надо снять, мы догово-
рились, что будем это делать в Бе-
лом доме, чтобы процедуру не затя-
гивать» (проект был внесен в прави-
тельство 10 августа). Министр счи-
тает это «техническими вопросами». 
Аукцион, по его словам, может быть 
объявлен в начале сентября. ТАСС; 
Анатолий Джумайло

МТС

обнародовала новый прогноз 
ключевых показателей по ито
гам года. Общая выручка груп-
пы вырастет на 2–3%, показатель 
OIBDA снизится до 4%, ожидают 
в компании. В марте она прогнози-
ровала, что выручка по итогам 2016 
года вырастет примерно на 4%, 
OIBDA в худшем случае снизится 
на 2%, в лучшем — вырастет на 1%. 
Как пояснили в МТС, они пересмо-
трели прогноз в связи с выходом 
из Узбекистана. В начале августа 
МТС объявила о продаже 50,1% в со-
товом операторе Universal Mobile 
Systems (UMS) узбекской сторо-
не. Сумма сделки не раскрывается. 
В связи с продажей МТС заплани-
ровала списание в третьем кварта-
ле 2016 года в размере около 3   млрд 
руб., но сумма может быть уточнена. 
 Анна  Балашова 

БАНК «РЕНЕССАНС 
КРЕДИТ»,

принадлежащий группе ОНЭК
СИМ Михаила Прохорова, пла
нирует увеличить уставный ка
питал в 2,2 раза, до 1,1   млрд 
руб., говорится в материалах кре-
дитной организации. В настоящее 
время уставный капитал банка со-
ставляет 501 млн руб. Предполагает-
ся, что он будет увеличен на 600 млн 
руб. (средства будут перечислять-
ся одним или несколькими транша-
ми) в срок до 18 октября 2016 го-
да. ЦБ планирует с 1 января 2018 го-
да повысить минимальные требова-
ния к размеру капитала федераль-
ных банков до 1   млрд руб. с 300 млн 
руб. Общая сумма финансовой под-
держки банка «Ренессанс кредит», 
оказанная акционером в 2015 году, 
составила 7,7   млрд руб. В 2014 году 
объем средств, полученных банком 
от группы ОНЭКСИМ, составил око-
ло 10   млрд руб. «Интерфакс»

правила  
игры

Банкротство россий-
ских граждан может 
стать прерогативой 
исключительно рос-
сийских судов

В Арктику как на экспорт
Минфин против беспошлинного вывоза топлива на шельф

Минфин не готов идти на ком-
промиссы с нефтекомпаниями, 
упрощая им условия работы 
на шельфе. Ведомство отвер-
гло очередную инициативу от-
расли, но на этот раз касающу-
юся освобождения топлива 
для шельфовых судов от экс-
портной пошлины. Это позво-
лило бы нефтекомпаниям сэ-
кономить до 1   млрд руб. в год, 
но Минфин опасается даже 
не этих потерь, а создания ла-
зейки для беспошлинного экс-
порта нефтепродуктов.

Минфин против освобождения 
от таможенных пошлин топлива для 
буровых установок и судов, исполь-
зуемых на шельфе, сообщил 

”
Ъ“ гла-

ва департамента налоговой и тамо-
женной политики ведомства Алек-
сей Сазанов. Соответствующий за-
конопроект сейчас разрабатывает 
Минэкономики, эта мера должна 
снизить для нефтекомпаний издер-
жки при освоении шельфа, в том чи-
сле при геологоразведке. «Это воз-
можность для создания очередной 
схемы по беспошлинному экспорту 
нефтепродуктов»,— считает госпо-
дин Сазонов. По данным 

”
Ъ“, идея 

отмены экспортной пошлины на то-
пливо для судов на шельфе принад-
лежит «Роснефти», Минэнерго не 
возражает.

По закону поставки топлива (в 
основном дизельного) из россий-
ских портов для заправки судов на 
шельфе облагаются пошлиной как 
экспортные. На август пошлина для 
дизтоплива составляет $36 за тон-
ну. Топливо при бункеровке в пор-

тах пошлиной не облагается, так как 
считается судовыми припасами. По-
скольку топливо в российских пор-
тах существенно дешевле, чем в ино-
странных, это приводит к возник-
новению «транзитной бункеров-
ки» (когда иностранные суда захо-
дят в российские порты только для 
заправки) и, по мнению Минфина, 
способствует схемам беспошлинно-
го экспорта топлива под видом бун-
керовки. Сейчас на уровне Таможен-
ного союза согласовывается регули-
рование, которое бы закрепляло, ка-
ким количеством топлива можно за-
правлять судно, не рискуя тем, что 
ФТС насчитает компании-бункеров-
щику экспортную пошлину,— не-
сколько таких попыток таможня уже 
предприняла в этом году на Дальнем 
Востоке, отмечает Надежда Малыше-
ва из Portnews.

Как заявил 
”
Ъ“ Алексей Сазонов, 

послабления только для судовых 
припасов «стоят бюджету миллиар-
ды рублей». «С одной стороны, уже-
сточаем таможенное регулирова-
ние в отношении припасов, а с дру-
гой стороны, создаем новую лазей-
ку. Госполитика должна быть после-
довательной»,— считает чиновник. 
По его мнению, остается открытым 
вопрос, кто будет контролировать 
целевое использование беспошлин-
ного топлива. «Если сами компании 
— тогда это прямой конфликт инте-
ресов»,— полагает он. «Роснефть» и 
«Газпром нефть» являются крупней-
шими бункеровщиками топлива в 
РФ, и только они сейчас работают на 
шельфе.

Но в Минэкономики объясняют 
необходимость снижения нагрузки 
на нефтекомпании тем, что при бу-

рении на шельфе более 30% затрат 
приходится на вспомогательные, 
аварийно-спасательные суда и суда 
обеспечения, включая затраты на то-
пливо и ГСМ. Министерство не ожи-
дает существенных потерь для бюд-
жета. Так, «Газпром нефть» для рабо-
ты на арктическом шельфе в 2014 го-
ду вывезла 2 тыс. тонн дизтоплива 
для судов на дежурстве у платфор-
мы «Приразломная», в 2015 году — 
1,8 тыс. тонн. Пошлины составили 
19,6 млн и 6,1 млн руб. соответствен-
но. В «Газпром нефти» 

”
Ъ“ заявили, 

что речь идет не о «новых льготах, а 
об унификации регулирования, сло-
жившегося в разных отраслях про-
мышленности». В компании отме-
тили, что изменение закона позво-
лит ей прежде всего избежать поте-
ри времени и денег на таможенное 
декларирование топлива.

Подобный законопроект нефтяни-
ки в 2015 году пытались провести че-
рез Госдуму, но он не двинулся даль-
ше первого чтения. По приводившей-
ся в документе оценке замглавы дум-
ского комитета по природным ре-
сурсам Александра Василенко, отме-
на пошлины для шельфа обойдется 
бюджету в 1 млрд руб. в год, а потреб-
ность «Роснефти» в топливе с начала 
работ на участке до обустройства ме-
сторождения — 135 тыс. тонн. Вита-
лий Крюков из Small Letters считает, 
что нефтекомпании используют все 
возможности, чтобы облегчить рабо-
ту на шельфе, и, если им удастся до-
биться новых льгот, это поможет при-
влечь партнеров.

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков

Австрийские девелоперы ищут выход через Fort
На торгцентры Immofinanz в Москве нашлись новые претенденты

Петербургский девело-
пер Fort Group, владе-
ющий также газетой 
«Деловой Петербург», 
интересуется покуп-
кой московских торг-
центров австрийской 
Immofinanz — трех «Зо-
лотых Вавилонов», «Пя-
той авеню» и «Гудзона». 
Австрийцы намерены 
уйти с российского рын-
ка, поскольку объекты 
недвижимости прино-
сят им убытки: за прош-
лый финансовый год 
Immofinanz потеряла 
€361 млн.

Fort Group рассматри-
вает возможность прио-
бретения российских ак-
тивов австрийской груп-
пы Immofinanz, сообщили 
два источника 

”
Ъ“ на рынке 

коммерческой недвижимо-
сти Москвы. Оба утвержда-
ют, что Fort Group — один 
из многих участников пере-
говоров, но других интере-
сантов они не называют. В 
Fort Group от комментариев 
отказались. Представитель 

Immofinanz Беттина Шрагль 
подчеркнула, что группа 
еще не приняла стратеги-
ческого решения по своим 
российским активам. «Пор-
тфель российских объек-
тов в торговой недвижимо-
сти может быть продан или 
выделен из структуры груп-
пы. Сейчас рассматривают-
ся оба варианта, решение бу-
дет принято в ближайшие 
месяцы»,— пояснила госпо-
жа Шрагль.

Fort Group основана в 
Санкт-Петербурге в 2011 го-
ду. За пять лет она сформиро-
вала портфель из 11 торгцен-
тров общей площадью более 
500 тыс. кв. м. По данным 
Kartoteka.ru, собственника-
ми ООО «Форт Групп Менед-
жмент» являются управляю-
щий партнер группы Мак-
сим Левченко (49%) и кипр-
ский офшор «Эскамер ин-
вестментс лимитед» (51%). 
Выручка по РСБУ в 2015 го-
ду — 385,8 млн руб. В декаб-
ре 2015 года Fort Group вы-
купила 80% газеты «Деловой 
Петербург».

У Immofinanz в России 
пять торгцентров, и все в 
Москве: три «Золотых Вави-
лона», «Пятая авеню» и «Гуд-
зон»; общая площадь объек-
тов 465 тыс. кв. м. Из-за кри-
зиса, который пережива-
ет российская экономика, 
группа переоценила москов-
ские активы. В результате по 
итогам 2014 финансового го-
да (закончился в апреле 2015 
года) был зафиксирован 
убыток в €361 млн против 
прибыли €72 млн за тот же 
период прошлого года. Топ-
менеджмент Immofinanz 
принял решение сместить 
фокус инвестирования из 
России в Германию, Ав-
стрию и Польшу. Продажа 
российских активов — часть 
этой стратегии. Кроме то-
го, их выделение из струк-
туры Immofinanz необходи-
мо для успешного слияния 
с CA Immobilien Anlagen (CA 
Immo). Помимо российских 
торгцентров Immofinanz 
собиралась продать в Евро-
пе свой логистический биз-
нес, который оценивает в 

€450 млн, и портфель жи-
лой недвижимости, выде-
ленный в компанию Buwog. 
Продажа иностранных ак-
тивов обеспечит полови-
ну объема планируемых ав-
стрийцами инвестиций, 
остальное составят кредиты. 
Всего Immofinanz рассчиты-
вает вложить €2 млрд.

Ранее о возможности вы-
купить объекты Immofinanz 
заявляла также O1 Group Бо-
риса и Дмитрия Минцев, но 
до сделки еще далеко. Один 
из собеседников 

”
Ъ“ гово-

рит, что австрийцы хотят 
продать весь портфель сра-
зу, при этом не могут сни-
зить желаемую цену — раз-
рыв в цене покупки и теку-
щей цене и так очень боль-
шой. В конце октября 2015 
года в Immofinanz оцени-
вали совокупную балансо-
вую стоимость российских 
объектов в €1,57 млрд. «Ба-
лансовая стоимость связа-
на с арендным потоком, ко-
торый из-за кризиса упал в 
среднем в два раза, что отра-
зилось на стоимости объек-

тов»,— отмечает гендирек-
тор Key Capital Сергей Кам-
люк. По предварительным 
результатам оценки объек-
тов Immofinanz (ее делает 
CBRE), списания в третьем 
квартале 2015–2016 финан-
сового года (заканчивается 
в январе 2017 года) могут со-
ставить €400 млн.

Группа решила сначала 
повысить качество объек-
тов в портфеле, а затем сно-
ва выставить его на продажу, 
рассказали два собеседника 

”
Ъ“. «Речь идет о перепла-

нировке ТЦ 
”
Гудзон“, стро-

ительстве удобного подъ-
езда к нему, новом наборе 
арендаторов»,— перечисля-
ет источник 

”
Ъ“, добавляя, 

что эти мероприятия займут 
около года. Текущая оцен-
ка российского портфеля 
Immofinanz почти в два ра-
за ниже балансовой стоимо-
сти прошлого года. По оцен-
ке партнера Capital Global 
Partners Светланы Кары, 
объекты стоят $835–890 млн.

Екатерина Геращенко, 
Яна Рождественская
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Рост во спасение
Муса Бажаев увеличит долю в Финпромбанке, чтобы сохранить его 

Муса Бажаев — миноритарный акцио-
нер Финпромбанка, который испытывает 
сложности с проведением платежей клиен-
тов, планирует увеличить долю владения 
в банке до 90%. Это даст ему право восполь-
зоваться новой опцией закона о банкротст-
ве — санацией банка силами действующих 
собственников. Эта норма не предусма-
тривает получения средств от государст-
ва, но дает льготы по нормативам, поэтому 
должна быть согласована в ЦБ. Свои пред-
ложения собственники банка уже направи-
ли регулятору. 

В народном рейтинге banki.ru появились со-
общения клиентов Финпромбанка (ФПБ) о задер-
жках в проведении платежей, а также отказах в 
пополнении вкладов «Банк платежи проводит и 
работает в обычном режиме. Мы действительно 
зафиксировали некоторое количество обраще-
ний по ошибкам исполнения платежей и прово-
дим работы по их устранению,— сообщили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе ФПБ.— В ряде случаев наблюда-

лись задержки, связанные с модулем платежей, 
банк в настоящее время переходит на новую вер-
сию программного обеспечения автоматизиро-
ванной банковской системы». 

Смена программного обеспечения и техниче-
ские сбои — наиболее распространенные объяс-
нения банков при возникновении проблем в про-
ведении платежей. Впрочем, по мнению экспер-
тов, в ситуации с ФПБ причиной их мог быть де-
фицит ликвидности. На 1 мая норматив мгновен-
ной ликвидности банка (Н2) был близок к мини-
мальному, сократившись за месяц с 49,4% до 19,8% 
при минимуме 15%. С мая банк перестал раскры-
вать отчетность по нормативам на сайте ЦБ. Одна-
ко, как отмечают эксперты, оборотная отчетность 
свидетельствует о том, что объем высоколиквид-
ных активов сокращается. «Доля высоколиквид-
ных активов в совокупных активах снизилась с 
начала года с 14,4% до 2,1%, что является крайне 
низким значением для российского банка подоб-
ного профиля»,— отмечает руководитель группы 
банковских рейтингов АКРА Кирилл Лукашук. 

Кроме того, по информации собеседников 
”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией в банке, проходит внепла-
новая проверка ЦБ, по итогам которой ФПБ мо-
жет столкнуться с необходимостью досоздания 
резервов. В пресс-службе группы «Альянс» (яв-
ляется крупнейшим активом господина Бажае-
ва.— 

”
Ъ“) подтвердили факт проведения провер-

ки ЦБ в Финпромбанке. «По итогам проверки мы 
готовы учесть все замечания регулятора,— сооб-
щили там.— С 1 сентября начнут действовать по-
правки в законе 

”
О банкротстве“, согласно кото-

рым санировать банк могут действующие акцио-
неры. Мы подготовили программу финансового 
оздоровления, которую уже представили в ЦБ». О 
планах по разработке программы самооздоров-
ления Финпромбанк официально заявлял в ию-
не. В рамках нашей программы Муса Бажаев и аф-
филированные с ним акционеры консолидиру-
ют до 90% акций банка в бенефициарном владе-
нии, уточнили в пресс-службе группы «Альянс». 

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Вчера стоимость европейской 
нефти марки Brent впервые 
с  начала июля поднялась выше 
уровня $50 за баррель. На повы-
шение цен играют словесные 
интервенции представителей 
ОПЕК о готовности рассмотреть 
вопрос заморозки добычи, а так-
же данные о снижении запасов 
нефти в США. Однако из-за ро-
ста геополитических рисков 
 российская валюта слабо реа-
гирует на позитивные события 
на рынке нефти.

Цена на европейский сорт нефти 
Brent после полуторамесячного пере-
рыва вчера поднялась выше уровня 
$50 за баррель. По данным агентства 
Reuters, в ходе торгов четверга коти-
ровки октябрьского срочного кон-
тракта поднимались до $50,63 за бар-
рель, что на 1,7% выше закрытия сре-
ды. Стоимость нефти Brent на спот-
рынке выросла на 2,7%, до отметки 
$49,77 за баррель. Цена российской 
нефти Urals превысила отметку $48 за 
баррель, что на 2,8% выше закрытия 
предыдущего дня.

Непрерывный рост цен на нефть 
продолжается шестой день подряд, за 
это время различные сорта подорожа-
ли на 15–20%. Новый виток игры на 
повышение был спровоцирован со-
общениями о готовности представи-
телей ОПЕК рассмотреть вопрос замо-
розки добычи. Об этом на прошлой 
неделе заявил министр энергетики и 
промышленности Катара и прези-
дент ОПЕК Мухаммед ас-Сада. На те-
кущей неделе министр энергетики, 
промышленности и минеральных 
ресурсов Саудовской Аравии Халид 
аль-Фалих заявил, что страна может 
принять участие в скоординирован-
ных действиях ОПЕК и основных 
стран-экспортеров, чтобы помочь сба-
лансировать рынок. Словесные ин-
тервенции поддержал и российский 
министр энергетики Александр Но-
вак, отметив готовность обсуждать с 
ОПЕК вопросы заморозки уровня до-
бычи нефти для стабилизации цен.

Дополнительную поддержку це-
нам на нефть оказали данные о нео-
жиданном сокращении запасов 
углеводородов в США по целому ря-
ду категорий, отмечают аналитики 
Sberbank Investment Research. По 
данным управления по энергетиче-
ской информации Минэнерго США, 
коммерческие запасы нефти в стра-
не (исключая стратегические запа-
сы) за неделю, завершившуюся 12 ав-
густа, снизились на 2,51 млн барре-
лей — до 521,1 млн баррелей. Между 
тем аналитики ожидали роста запа-
сов на 0,522 млн баррелей. Запасы 
бензина в США сократились на 
2,7 млн баррелей, до 232,7 млн бар-
релей, тогда как эксперты ожидали 
снижения показателя лишь на 
1,638 млн баррелей.

Тем не менее благоприятная ситу-
ация на товарном рынке оказала сла-
бое влияние на российский валют-
ный рынок. По итогам торгов четвер-
га курс доллара составил 66,78 руб./$, 
снизившись на 53 коп. относительно 
закрытия среды. Курс евро снизился 
на 24 коп., достигнув отметки 
72,16 руб./€. В результате рубль про-
демонстрировал не самую лучшую 
динамику среди валют развиваю-
щихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, за шесть дней рубль укре-
пил позиции по отношению к долла-
ру США на 1,7% и по этому показате-
лю занял шестое место среди 24 раз-
вивающихся валют. Лидером роста 
стал колумбийский песо, прибавив-

ший к доллару США 3,6%. Большин-
ство валют других развивающихся 
стран укрепились на 1–2%.

Курс рубля демонстрирует слабую 
корреляцию с динамикой цен на 
нефть уже не первый месяц. Так, в 
июле на фоне падения цены на 
нефть на 14% курс доллара на россий-
ском рынке вырос всего на 3,1%. Та-
кой устойчивости рубль был обязан 
в первую очередь высоким предло-
жением валюты со стороны круп-
ных российских компаний, которые 
готовили рубли для уплаты дивиден-
дов и налогов. «В конце июля — нача-
ле августа рубль был переоценен из-
за потока продаж валюты в целях 
уплаты налогов и сейчас возвраща-
ется в нормальное состояние»,— от-
мечает аналитик Росбанка Евгений 
Кошелев. При этом давление на курс 
рубля оказала возросшая геополити-
ческая напряженность в отношени-
ях между Россией и Украиной. «В 
конце прошлой — начале этой неде-
ли мы наблюдали значительные по 
объему продажи на рынке ОФЗ. Про-
давали в том числе и иностранные 
инвесторы, которые одновременно 
откупали валюту»,— отмечает на-
чальник управления инвестицион-
ного департамента банка «Зенит» 
Александр Карпов. По его оценке, в 
случае дальнейшего обострения по-
литической обстановки рубль будет 
снижаться даже при условии роста 
цен на нефть выше $50.

Виталий Гайдаев

Рубль скатился  
с нефтяной иглы
Товарный рынок слабо повлиял на валютный

контекст  

БАНКИ

ВЭБ реструктурировал 
долю в Корпорации МСП

Внешэкономбанк (ВЭБ) по итогам допэмис
сии акций Федеральной корпорации по раз
витию малого и среднего предприниматель
ства (Корпорации МСП) приобрел 37,5% ее 
акций, говорится в материалах ВЭБа. Пра
вительство РФ в конце декабря 2015 года 

 утвердило решение об увеличении уставного 
капитала Корпорации МСП на 30 млрд руб., 
до 80 млрд руб. 100% пакет акций МСПбан
ка, принадлежавший ВЭБу, был внесен в ка
честве вклада в уставный капитал этой корпо
рации. В результате размещения дополни
тельных акций в уставном капитале Корпора
ции МСП доли распределились следующим 
образом: РФ — 62,5%, ВЭБ — 37,5%. 
« Интерфакс»

Лицензию  
у Байкалбанка отозвали 
за вывод активов

Дыра в капитале Байкалбанка на момент 
 отзыва лицензии составила 341,1 млн руб., 
но она может существенно вырасти изза 

энергичного вывода активов руководством 
банка непосредственно перед отзывом ли
цензии, сообщил зампред ЦБ РФ Михаил Су
хов. В частности, пояснил он, банк реализо
вал качественные активы с одновременным 
отражением на балансе учтенных векселей 
сомнительных эмитентов. Кроме того, с ба
ланса Байкалбанка была списана оказанная 
ранее безвозмездная финансовая помощь 
его акционера. Лицензию у банка ЦБ отозвал 
18 августа. Реальная величина «будет опре
делена временной администрацией в ходе 
обследования финансового состояния Бай
калбанка», сообщил господин Сухов. ЦБ на
правит в правоохранительные органы инфор
мацию о схемных финансовых операциях, 
осуществленных руководством и собственни
ками Байкалбанка накануне отзыва лицензии. 
«Интерфакс»

В первом полугодии 2016 года 
российский рынок слияний 
и поглощений заметно вырос 
по количеству трансакций, 
 свидетельствуют данные AK&M. 
Однако средняя стоимость сде-
лок по-прежнему находится на 
низком уровне. В аутсайдерах — 
компании из отрасли добычи 
нефти и газа: объем совершен-
ных сделок в этом секторе по-
казал абсолютный минимум 
за последние семь лет.

”
Ъ“ ознакомился с новым иссле-

дованием информагентства AK&M 
по итогам работы российского рын-
ка слияний и поглощений (M&A) в 
первом полугодии 2016 года. Ниве-
лировать прошлогодний провал уда-
лось лишь отчасти. Количество сде-
лок увеличилось по сравнению с 
аналогичным периодом 2015 года на 
18% (с 177 до 209). Однако о восста-
новлении рынка говорить пока ра-
но, полагают эксперты. Сравнение 
текущих результатов производится с 
первым полугодием прошлого года, 
а он был наихудшим для российско-
го рынка M&A за последние шесть 
лет. «Необходимо помнить об эффек-
те низкой базы. Число сделок M&A 
по-прежнему в два-три раза уступает 
докризисным показателям. Кроме 
того, приблизительно 2/3 стоимости 
всех трансакций приходится на одну 
сделку, что тоже весьма показатель-
но»,— говорит управляющий парт-
нер компании Kirikov Group Даниил 
Кириков. 

Объем средней сделки (за выче-
том крупнейших — от $1 млрд) оста-
лась практически на уровне прошло-
го года: $45,1 млн против $45,6 млн. 
Суммарный объем сделок за ян-
варь—июнь 2016 года составил 
$15,5 млрд, снизившись почти на 
10% по сравнению с результатом пер-
вого полугодия 2015-го ($17,51 млрд). 
«На фоне стагнации в экономике, 
сложностей с привлечением финан-
сирования, возможно — админист-
ративного пресса, владельцы бизне-

сов стали активнее, в том числе и с 
дисконтами, продавать свои бизне-
сы»,— поясняет управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтин-
гам рейтингового агентства RAEX 
(«Эксперт РА») Павел Митрофанов. 
Идет процесс консолидации мелких 
компаний, которым трудно выжить 
на падающем рынке, подтверждает 
аналитик ИХ «Финам» Богдан Зварич.

Лидер снижения средней суммы 
сделки — сфера услуг (рестораны и 
кафе, отели, частная медицина и 
т. д.). Сокращение полугодие к полу-

годию составило в среднем 23%. «Это 
обусловлено падением доходов насе-
ления, из-за которого сократился 
спрос на платные услуги, и, соответ-
ственно, снизилась привлекатель-
ность компаний в этой сфере»,— по-
ясняют аналитики AK&M. Впрочем, 
в некоторых сегментах средняя сум-
ма сделки все же растет. В медиабиз-
несе средняя стоимость сделок соста-
вила $29,1 млн, увеличившись за год 
более чем вдвое (с $13,5 млн). Отча-
сти это результат вступившего в силу 
закона, запрещающего иностран-
цам владеть более чем 20% в россий-
ских СМИ, в результате чего активи-
зировались продажи.

Самая высокая активность в сдел-
ках слияния и поглощения, как и в 
прошлом году, наблюдалась в строи-
тельстве и девелопменте. За прошед-

шие шесть месяцев 2016 года в этом 
секторе было совершено 38 сделок 
на $8,68 млрд (56% объема рынка), 
в первом полугодии прошлого — 
30 сделок на $9,9 млрд «Наибольший 
удельный вес приходится на покуп-
ку площадок под застройку и редеве-
лопмент. Пользуясь кризисом, инве-
сторы скупают участки про запас»,— 
отмечают эксперты AK&M. По сло-
вам начальника отдела промыш-
ленной политики рейтингового 
агентства RAEX («Эксперт РА») Фе-
дора Жердева, в строительный сек-
тор стабильно поступает бюджет-
ный ресурс, к тому же отрасль под-
держана масштабной программой 
субсидирования ставки по ипотеке, 
в результате чего второй год подряд 
строительство жилья в стране обго-
няет рекордные советские показате-
ли. «Так что на этом рынке есть за что 
побороться»,— резюмирует госпо-
дин Жердев. 

В аутсайдерах рейтинга — компа-
нии металлургического и нефтегазо-
добывающего сектора. И если у ме-
таллургов за полгода не было прове-
дено ни одного слияния и поглоще-
ния (в первом полугодии прошлого 
года — десять сделок), то у нефтяни-
ков и газовиков число сделок по 
сравнению с первым полугодием 
2015 года упало в три раза (абсолют-
ные цифры в отчете не приводятся), 
а их суммарная стоимость оказалась 
самой низкой за последние семь лет 
(около $200 млн). «В металлургии — 
мировой кризис перепроизводства. 
Кроме того, на состояние этого рын-
ка влияют заградительные пошли-
ны на экспорт в США и ЕС части рос-
сийского проката. Тут не до поглоще-
ний»,— отмечает господин Жердев. 
В нефтегазовой отрасли все более 
или менее интересные активы дав-
но поделены. «Многие компании хо-
тели бы участвовать в приватизации 

”
Башнефти“ и поэтому откладывают 

на потом другие сделки»,— добавля-
ет господин Зварич. 

Мария Сарычева

Углеводороды не сливаются
На рынке M&A заключено много мелких сделок

С 1 сентября действительно всту-
пят в силу положения закона «О бан-
кротстве», которые допускают воз-
можность самооздоровления банков 
за счет средств действующих собст-
венников. В течение трех лет дейст-
вия режима самооздоровления к бан-
ку может применяться специальный 
надзорный режим, в том числе льго-
ты по нормативам. Впрочем, это воз-
можно лишь в том случае, если пред-
ложенный план согласует ЦБ. В ЦБ не 
комментируют действующие банки. 
Однако такая форма санации не пред-
усматривает выделения средств госу-
дарством, все расходы по восстанов-
лению деятельности банка придется 
нести акционерам. По информации 

”
Ъ“, объем докапитализации ФПБ мо-

жет составить до 20 млрд руб. По мне-
нию экспертов, докапитализация на 

сумму до 20 млрд руб. может сущест-
венно поправить положение дел бан-
ка. «Размер активов банка почти 
43 млрд руб., 20 млрд руб. нового ка-
питала, который может быть исполь-
зован на формирование резервов — 
это очень внушительная сумма помо-
щи»,— указывает Кирилл Лукашук.

В июне Финпромбанк уже получил 
внушительную сумму в капитал от ак-
ционеров. В пресс-службе группы 
«Альянс» сообщили, что действующие 
акционеры уже докапитализировали 
ФПБ на 12,3 млрд руб. в этом году и го-
товы поддерживать банк в дальней-
шем. «По отчетности мы видим (счет 
10614 формы 101), что в июне 2016 го-
да была оказана безвозмездная по-
мощь кредитной организации в раз-
мере 12,4 млрд руб.,— отмечает замди-
ректора 

”
Эксперта РА“ Станислав Вол-

ков.— Но практически вся она пошла 
на доформирование резервов — во 

втором квартале расходы на резервы 
на возможные потери по ссудам соста-
вили 11,2 млрд руб.». С учетом ситуа-
ции в банке, инвестиции в него со сто-
роны господина Бажаева, на первый 
взгляд, вызывают вопросы. Впрочем, 
по словам источников 

”
Ъ“, знакомых с 

ситуацией, у группы «Альянс», а также 
лично у Мусы Бажаева на счетах в бан-
ке были существенные суммы, кото-
рые были бы потеряны в случае бан-
кротства. «В конце прошлого года Му-
са Бажаев поэтому и выразил намере-
ние спасать банк,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.— Однако на входе 

ситуация представлялась более опти-
мистичной и казалось, что предостав-
ленных средств хватит для решения 
всех проблем банка. Сейчас понятно, 
что потребуются новые вливания, но с 
учетом уже сделанных инвестиций от-
ступать некуда». 

Юлия Локшина

Рост во спасение

Evraz Романа Абрамовича 
и партнеров не ожидает серь-
езного восстановления спроса 
и цен на строительный прокат 
минимум до лета 2017 года. 
 Компания договорилась с бан-
ками о ковенантных каникулах 
на этот срок, избежав риска до-
срочного погашения $1,8 млрд 
из-за падения операционных до-
ходов. Evraz сосредоточился на 
снижении долга, и если на рын-
ке появятся привлекательные 
активы, компании придется 
 договариваться с кредиторами: 
ее чистый долг не должен 
 превышать $6 млрд.

Evraz договорился с банками-кре-
диторами о частичных ковенантных 
каникулах на период с начала 2016 го-
да до второго полугодия 2017 года по 
синдицированному предэкспортно-
му кредиту (PXF) и двусторонним зай-
мам на общую сумму $1,8 млрд, указа-
но в отчете компании. В этих креди-
тах прописаны ковенанты по долго-
вой нагрузке из расчета чистый долг/
EBITDA за последние 12 месяцев и ми-
нимальному соотношению EBITDA к 
процентным платежам. Год назад 
компания указывала, что для PXF и 
займов на $687 млн пороговые значе-
ния составляли 4 для чистый долг/
EBITDA и 2,5 — для EBITDA/процент-
ные платежи. По итогам января—ию-
ня коэффициент чистый долг/EBITDA 
вырос у Evraz до 4,9 с 3,7 на конец 
2015 года из-за снижения EBITDA.

Всего на конец июня Evraz был 
должен банкам около $2,16 млрд (35% 
общего долга в $6,18 млрд, остальное 

— облигации), среди кредиторов Газ-
промбанк (ГПБ), Deutsche Bank, ING, 
Raiffeisenbank, Societe Generale и дру-
гие. Получается, что компания доби-
лась временной отмены ковенантов 
по большей части банковского долга. 
Представитель Evraz сказал 

”
Ъ“, что 

превышение пороговых значений 
потребовало бы от компании досроч-
ного погашения $1,8 млрд. На каких 
условиях банки согласились не тести-
ровать ковенанты, ни Evraz, ни его 
кредиторы не раскрывают. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что комиссия за отказ от тестирова-
ния ковенантов может составлять «не-
сколько сотен тысяч долларов» по ка-
ждой линии, а общая сумма по ука-
занным кредитам — около $1 млн.

Источники 
”
Ъ“ среди металлургов 

ранее говорили, что, хотя привлека-
тельных активов для покупки они 
пока не видят, с 2015 года предложе-
ние на рынке выросло. Но у Evraz от-
каз от ковенант, судя по словам собе-
седников 

”
Ъ“, вызван не стремлени-

ем активизировать M&A (пока компа-
ния избавляется от небольших акти-
вов). «Для Evraz сейчас важно сниже-
ние долга, компания могла попро-
сить каникулы не для увеличения 
кредитного рычага, а для того чтобы 
подстраховаться от волатильности на 
рынке, которая может ударить по 
операционным результатам»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к одному 

из кредиторов Evraz. Многие экс-
портно ориентированные заемщики 
сейчас оценивают необходимость из-
менения или временного отказа от 
тестирования ковенантов в связи с 

неустойчивым курсом валют, а в ме-
таллургии ситуация осложняется за-
щитными мерами в разных странах, 
хотя пока Evraz это касается в мень-
шей степени, добавляет собеседник 

”
Ъ“. Компания не планирует круп-

ных покупок, и хотя не исключает от-
носительно небольших приобрете-
ний, сейчас «ничего в pipeline нет», 
сказал 

”
Ъ“ глава и совладелец Evraz 

Александр Фролов.
Долговая нагрузка ММК, НЛМК и 

«Северстали» ниже (0,4–0,7 EBITDA) и 
не требует пересмотра ковенантов, 
но и там не готовят крупных сделок. 
«Мечел» недавно реструктурировал 
411 млрд руб. долга (без учета штра-
фов и лизинговых платежей), и по 
соглашениям с ГПБ и Сбербанком от-
ношение общий долг/EBITDA на ко-
нец первого полугодия не должно 
быть выше 7,5.

У Evraz сохраняется ограничение 
по размеру чистого долга: он не дол-
жен превышать $6 млрд (сейчас — 
$5,3 млрд), указал БКС по итогам кон-
ференции компании с аналитиками. 
Эту цифру подтвердил источник 

”
Ъ“, 

близкий к Evraz (в компании это не 
комментируют). По итогам года соот-
ношение чистый долг/EBITDA у Evraz 
может быть 4,5–4,6, в худшем случае 
— не выше 5, считает Олег Петропав-
ловский из БКС. Две трети EBITDA 
приносят продажи строительного 
проката в РФ, но после роста цен в 
первом полугодии резко выросла за-
грузка мини-заводов, трейдеры на-
брали запасы, «и теперь все начали 
распродавать прокат», что уже сказы-
вается на ценах (для крупных клиен-
тов задним числом снижены на 12% 
июльские цены), говорит аналитик.

Evraz не может платить дивиден-
ды, если чистый долг выше 3 EBITDA 
и компания убыточна, но в 2014 году 
компания обошла последнее ограни-
чение за счет buyback на $336 млн. Да-
же при чистом долге ниже 3 EBITDA 
решение по дивидендам будет за со-
ветом директоров, говорят в Evraz, от-
мечая, что «ключевой приоритет ком-
пании — снижение долга».

Анатолий Джумайло

Evraz отпросился на каникулы
Банки согласились не тестировать ковенанты

с7

18 процентов 
составил рост числа 
сделок по слиянию  
и поглощению  
в России в первом 
полугодии, по под-
счетам агентства 
AK&M

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

60,0
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63,2
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Руб./$ Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА СТОИМОСТЬ НЕФТИ НА ВАЛЮТНЫЕ ТОРГИ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Президент холдинга GS Group Андрей Ткаченко также 
обращался с предложением повысить ввозные пошлины 
на потребительскую технику и электронику в Минпро-
мторг и администрацию президента (копия обращений 
есть у 

”
Ъ“), а создание производства GS Group в Псков-

ской области обсуждалось на рабочей встрече в Минпро-
мторге, говорится в ее итоговом протоколе. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к Минпромторгу, утверждает, что на сове-

щании GS Group предлагала повысить ввозные пошлины 
«примерно на 600 видов различной техники, от мобиль-
ной электроники до торгового оборудования и кондици-
онеров». При этом сама GS Group намерена создать «кон-
трактное производство промышленной, автомобильной, 
бытовой и потребительской электроники, электроники 
для ЖКХ, сетевого оборудования, систем безопасности», 
говорится в письме господина Ткаченко к замминистра 
промышленности и торговли Андрею Богинскому. Про-
изводственная мощность предприятия позволит выпу-
скать до 300 тыс. единиц готовой продукции в месяц.

Директор по стратегическому маркетингу GS Group 
Андрей Безруков подтвердил, что холдинг «выступает с 
предложением по установлению суммарного объема пла-
тежей, включающих таможенные пошлины и иные пла-
тежи, от 20% до 60% на импорт всех видов электронной 
аппаратуры по примеру стран с активно развивающей-
ся электронной отраслью, таких как Бразилия, Индия и 
др.». По его словам, в связи с предлагаемыми мерами раз-
вития отрасли можно ожидать «определенного роста цен 
на конечные устройства, но не прямо пропорционально-
го обозначенному суммарному объему платежей». 

• По данным GfK, объем российского рынка бытовой тех-
ники и электроники в первом полугодии 2016 года соста-
вил 606,7 млрд руб., что на 10,7% выше показателей ана-
логичного периода 2015 года. Андрей Турчак в письме к пре-
зиденту утверждает, что ежегодный объем рынка элек-
тронной аппаратуры в России составляет около 3,5 тр-
лн руб., при этом доля импорта конечной продукции гра-
жданского применения равна 90%.
В соответствии с тарифными обязательствами, взяты-

ми на себя Россией при вступлении в ВТО, максималь-

ный уровень ввозных таможенных пошлин на потреби-
тельскую технику и электронику не превышает 14%, а по 
некоторым категориям товаров равен 0%. Повышение 
пошлин на электронику невозможно в связи с обязатель-
ствами страны перед ВТО, сообщили 

”
Ъ“ в Минэкономи-

ки. В Минпромторге на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В Евра-

зийской экономической комиссии, которая принимает 
решения об изменении таможенных ставок на террито-
рии Евразийского экономического союза, сообщили, что 
предложение о повышении пошлин на импортную элек-
тронику к ним еще не поступало. Получить комментарий 
в администрации президента не удалось, в пресс-службе 
Андрея Турчака от комментариев отказались.

Глава Lenovo в России, СНГ и Восточной Европе Глеб 
Мишин отмечает, что заградительные пошлины на элек-
тронику в размере 60% не будут стимулировать россий-
ских производителей для организации конкурентного 
в мировых масштабах производства и приведут лишь 
к повышению цен на технику от мировых производи-
телей. «Я бы не сказал, что Россия занимает ведущие по-
зиции с точки зрения проникновения вычислительной 
техники в домовладения, а потому рост цен на нее бу-
дут тормозить прогресс и появление технических нови-
нок у граждан»,— рассуждает господин Мишин. Пред-
седатель совета Ассоциации производителей электрон-
ной аппаратуры и приборов Светлана Апполонова гово-
рит, что пока Россия состоит в ВТО, обсуждать такой зна-
чительный рост ставок на большое число электроники 
и техники не имеет смысла. «Кроме того, это просто не 
будет работать, пока у нас такая непрозрачная схема ра-
боты на таможенных постах и существует непрямой по-
ток поставок через Казахстан и другие соседние государ-
ства»,— говорит госпожа Апполонова. Старший юрист 
адвокатского бюро А2 Мария Понаморева говорит что 
в случае введения заградительных пошлин ВТО навер-
няка потребует снять их, а также может настоять на воз-
мещении финансового ущерба, понесенного импорте-
рами в связи с уплатой пошлины. «В противном случае 
страна, грубо нарушившая нормы ВТО и собственные 
обязательства перед ней, может быть исключена из ор-
ганизации»,— напоминает она.

Мария Коломыченко

”
Ъ“ удалось ознакомиться 

с оценкой проекта разработан-
ной ФАС методики определе-
ния цены на предоставление ва-
гонов. Участники рынка сочли, 
что служба занизила ценовые 
нормативы до уровня, не позво-
ляющего окупать новый парк. 
Минэкономики не устраивает 
ни формула цены, ни формат 
обсуждения методики. Желез-
нодорожники говорят о превы-
шении службой своих полномо-
чий и опасаются перевода части 
рынка в серый сектор.

В начале августа правительство 
потребовало от ведомств, ОАО РЖД 
и Совета потребителей услуг компа-
нии представить позиции по про-
екту методики ФАС, определяющей 
монопольно высокие или низкие це-
ны предоставления вагонов и расчет 
стоимости их содержания. 

”
Ъ“ озна-

комился с частью поступивших за-
мечаний к проекту.

ФАС начала кампанию по сниже-
нию транспортных издержек весной, 
запросив у железнодорожных опе-
раторов широкий перечень данных. 
Проанализировав их, уже в апреле 
служба обязала операторов уведом-
лять ее о росте цен, превышающем 
7,5% к прошлому году или уровень 
прейскуранта 10–01 (основной тариф-
ный документ ОАО РЖД). Также опе-
раторов обязали предоставлять ФАС 
множество документов, в том числе 
составляющих коммерческую тайну. 
Ведомство объяснило это борьбой с 
антиконкурентными соглашениями 
и согласованными действиями опера-
торов. В июле заместитель главы ФАС 
Александр Редько в письме вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу объяснял 
необходимость ценовой методики 
тем, что Федеральная грузовая компа-
ния (ФГК) ОАО РЖД, Первая грузовая 
компания Владимира Лисина и Новая 
перевозочная компания Global Trans 
занимают более 50% рынка услуг пре-

доставления полувагонов и работа-
ют «в условиях коллективного доми-
нирования». В ОАО РЖД с этим не со-
гласны: вице-президент монополии 
Салман Бабаев 28 июля сообщал го-
сподину Редько, что доминирующего 
положения у ФГК нет, на рынке более 
450 компаний, доступ на рынок не за-
труднен, а доли крупных участников 
за три года значительно изменились.

ФАС также сообщала, что нор-
матив стоимости содержания ваго-
нов, рассчитанный с учетом пози-
ции Минтранса, ОАО РЖД и опера-
торов, составляет для новых полува-
гонов 601 руб. в сутки, для полуваго-
нов с оставшимся сроком эксплуата-
ции десять лет — 577 руб., а для инно-
вационных вагонов Уралвагонзавода 
и Тихвинского вагоностроительного 
завода — 555 руб. и 616 руб. соответ-
ственно. Но, говорит источник 

”
Ъ“ в 

отрасли, условно-постоянные затра-
ты на содержание вагона — 300 руб. 
в сутки, оставшаяся сумма едва по-
зволит окупить новый полувагон 
(1,7 млн руб.), срок службы которого 
сокращен с 33 до 22 лет с конца 2015 
года, и это в том случае, если покупа-
тель «достал всю сумму из кармана». 
При лизинге полувагона его стои-
мость вырастает до 3,23 млн руб., в те-
чение семи лет контракта он должен 
зарабатывать 1264 руб. в сутки, толь-
ко чтобы покрыть вложения, а ин-
новационный вагон — 1,7 тыс. руб. в 
сутки. Расчеты ОАО РЖД, выполнен-
ные по запросу Минтранса в июне, 
показывают, что стоимость содержа-
ния полувагона — 937 руб. в сутки, 
инновационного полувагона — 940–
1028 руб. в сутки, для окупаемости до-
ходность последнего должна состав-
лять 1,3–1,4 тыс. руб. Совет операто-
ров железнодорожного транспорта 
(СОЖТ) приводит цифру 1,4 тыс. руб.

У Минэкономики есть претензии 
не только к расчетам ФАС: оно сочло, 
что ФАС следует провести методи-
ку через оценку регулирующего воз-

действия (ОРВ), следует из письма 
врио директора департамента ОРВ 
Анны Макаренко от 11 августа. Ме-
тодика была опубликована 14 июля 
на regulation.gov.ru для антикорруп-
ционной экспертизы (завершилась 
23 июля), минуя фазу общественного 
обсуждения. У операторов есть возра-
жения против содержания методики, 
говорит 

”
Ъ“ собеседник на рынке, но 

при антикоррупционной эксперти-
зе нельзя вносить возражения по су-
ти — например, оспорить валидность 
ценовой формулы.

В Минэкономики 
”
Ъ“ заявили, что 

методика нуждается в доработке, «в 
том числе и в части расчетных алго-
ритмов». В ОАО РЖД сообщили лишь, 
что представили позицию. Впрочем, 
в замечаниях вице-президента ОАО 
РЖД Анатолия Мещерякова от 18 ав-
густа (

”
Ъ“ ознакомился с ними) гово-

рится, что методика необоснованно 
расширяет полномочия ФАС и вы-
ходит за пределы ее компетенции, 
сходную позицию сообщал СОЖТ 
Минюсту по итогам антикоррупци-
онной экспертизы. В Минпромторге 
сообщили, что вопрос в проработке, 
в Минтрансе 

”
Ъ“ не ответили.

Предлагаемые ФАС правила прово-
цируют операторов к поиску «серых 
схем», говорит участник рынка, вспо-
миная, что в 1990-х годах большая 
часть операций по предоставлению 
вагонов проводилась через иностран-
ных контрагентов. «Если ФАС устано-
вит ценник 600 руб. в сутки, операто-
ры будут брать эту сумму и даже мень-
ше, а остальные 1,5 тыс. руб. будут взи-
маться за границей за 

”
логистические 

и консультационные услуги“»,— счи-
тает он. Другой источник 

”
Ъ“ говорит, 

что отдельные положения методики 
противоречат закону. Так, постулат 
о том, что монопольно высокой или 
низкой является цена, отличающаяся 
от конкурентной на 10%, не основан 
ни на одном правовом акте.

Наталья Скорлыгина

Вагоны поворачивают в серый сектор
Операторы не согласны с ценовой методикой от ФАС

Российская онлайн-платформа по рекрутингу 
Skillaz поможет Почта-банку сэкономить на най-
ме сотрудников. Стартап будет отбирать для бан-
ка уже готовых к финальным собеседованиям 
кандидатов, взяв на себя первичную проверку 
соискателей. Рекрутинг, основанный на управле-
нии данными, становится все более популярным 
на HR-рынке, соглашаются эксперты.

Skillaz договорилась с Почта-банком о начале в сентя-
бре совместного пилотного проекта, рассказал 

”
Ъ“ ген-

директор и основатель Skillaz Андрей Крылов и подтвер-
дила руководитель центра привлечения лучших сотруд-
ников Почта-банка Екатерина Печенина. Skillaz будет 
внедряться во внутренние HR-системы Почта-банка: бла-
годаря такой интеграции сервис предоставит банку не-
сколько инструментов для валидной оценки кандидата. 
«Так, можно будет соотносить оценку кандидатов, кото-
рую они получают на старте, с тем, как они показали се-
бя в работе,— объясняет Андрей Крылов.— Это позволит 
через три-шесть месяцев обучить систему распознавать 
кандидатов, которые с большей вероятностью принесут 
максимальный результат в работе на разных позициях».

• Skillaz — платформа для генерации, дополнительной 
оценки и отбора кандидатов. Основана в 2015 году  
Андреем Крыловым и Григорием Дудашем. В декабре 2015 
года компания привлекла €160 тыс. от нескольких биз-
нес-ангелов. Среди клиентов — «Азбука вкуса», «Вымпел-
ком», Wrike.
В ходе пилотного проекта банк будет испытывать ра-

боту платформы для подбора кандидатов на две массо-
вые вакансии — финансовый эксперт и кредитный кон-
сультант. «Финансовые эксперты предлагают услуги в 
отделениях почтовой связи, кредитные консультанты 
оформляют продукты в торговых сетях в POS-точках бан-
ка»,— говорит госпожа Печенина.

Согласно бизнес-плану, к 2018 году Почта-банк плани-
рует присутствовать в 15 тыс. из 42 тыс. почтовых отде-
лений «Почты России», потребуется автоматизация как 
массового найма, так и профессионального, указывают 
партнеры. Это будет достигаться за счет перевода тради-
ционных этапов найма в онлайн-формат. Так, Skillaz бу-
дет использовать автоматическую оценку и сбор резюме 
с открытого рынка, диалоговые тренажеры, тесты с ав-
томатической оценкой кандидата на психологические 
и профессиональные навыки, видео- и аудиоинтервью, 
перечисляет Андрей Крылов. По оценкам Skillaz, все эти 
меры позволят клиенту сократить трудозатраты на 35%.

Сумму контракта стороны не раскрывают. «Пилотный 
этап или бесплатен, или это сделка до 500 тыс. руб., так как 
иначе это был бы очень долгий процесс согласований или 
вообще тендер»,— рассуждает топ-менеджер рекрутинго-
вой компании. Если пилотный проект будет успешным, 
партнеры могут заключить договор на несколько десят-
ков миллионов рублей, чтобы распространить его на всю 
сеть, полагает другой собеседник 

”
Ъ“ на HR-рынке.

«Рекрутинг, основанный на управлении данными,— 
определенный тренд на HR-рынке»,— рассуждает соос-
нователь и гендиректор JungleJobs Евгения Дворская. По 
ее словам, выгоды внедрения понятны — существенно 
повышается производительность HR-персонала, вдоба-
вок все участники рынка сейчас смотрят на этот сегмент 
и делают похожие разработки, включая HeadHunter, 
Superjob, JungleJobs. Такие системы автоматизации мо-
гут обеспечивать более быстрый и качественный под-
бор, согласен директор по развитию HeadHunter Борис 
Вольфсон. «Важно, чтобы они строились на основе про-
веренных инструментов, иначе они будут отсеивать под-
ходящих кандидатов, что вместо ценности может нане-
сти ущерб компании»,— предостерегает он.

Роман Рожков

Псковский губернатор  
идет на повышение

Почта-банк наймет роботов
Онлайн-ресурс Skillaz поможет банку с кадрами

Музыкальные издатели и испол-
нители, среди которых Первое 
музыкальное издательство, «Со-
юз Мьюзик», Баста и Нюша, уч-
редили альтернативу Российско-
му авторскому обществу (РАО), 
гендиректор которого Сергей 
Федотов находится под следст-
вием по подозрению в мошен-
ничестве. Российский авторский 
союз (РОАС) собирается управ-
лять правами авторов по пря-
мым договорам с ними и готов 
претендовать на государствен-
ную аккредитацию в этой сфере. 
Собирать и распределять возна-
граждение РОАС планирует с по-
мощью специального плеера.

Об учреждении РОАС вчера объ-
явили в пресс-службе организации. 
Союз создан обладателями прав на 
музыкальные произведения для 
управления ими на коллективной 
основе, «соответствующего принци-
пам прозрачности и подконтрольно-
сти авторам». РОАС будет представ-
лять интересы правообладателей, за-
ключивших с ним договор. На сайте 
РОАС сказано, что в него входят не-
сколько крупных музыкальных изда-
тельств, включая United Music Group, 
«Газгольдер», CD Land и Первое му-
зыкальное издательство, гендирек-
тор которого Максим Дмитриев и 
стал гендиректором РОАС. Сопред-
седателями совета союза стали сак-
софонист Игорь Бутман и компози-
тор Стас Намин. Среди членов РОАС 

также указаны исполнители Баста, 
Нюша, Вячеслав Бутусов, Владимир 
Пресняков, Вадим Самойлов и др.

Максим Дмитриев рассказал 
”
Ъ“, 

что управление правами будет про-
исходить при помощи специального 
программного комплекса. «В точках, 
где будет происходить публичное вос-
произведение музыкальных произ-
ведений, специальный плеер будет 
это фиксировать и в онлайн-режиме 
предоставлять отчет»,— уточнил он. 
Сейчас РОАС планирует управлять 
правами по прямым договорам с ав-
торами, но если будет возможность 
получить государственную аккреди-
тацию, РОАС ею воспользуется, гово-
рит господин Дмитриев. Госаккреди-
тация, в рамках которой сейчас ра-
ботает РАО, нужна для бездоговорно-
го управления в интересах неограни-
ченного круга правообладателей.

РАО собирает вознаграждение с ре-
сторанов, радиостанций, телекомпа-
ний и др. Ориентировочно ежемесяч-
ный платеж для ресторана со ста поса-
дочными местами может составлять 
6–20 тыс. руб. В 2015 году РАО собрало 
около 4,5 млрд руб., из них правообла-
датели получили 3,6 млрд руб., следу-
ет из данных проверки прокуратуры. 
В 2008 году РАО получило госаккреди-
тацию, в 2013 году она была продлена 
на десять лет. Ряд авторов не скрывали 
недовольства сотрудничеством с РАО, 
в апреле Стас Намин, Виктор Дробыш 
и еще несколько музыкантов заявили, 
что изымают свои права из организа-

ции. В июне гендиректор РАО Сергей 
Федотов попал в следственный изоля-
тор по обвинению в мошенничестве в 
особо крупном размере.

О реформе отрасли задумались и 
в правительстве. В июле первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов поручил 
Минэкономики проработать вопрос 
изменения системы управления ав-
торскими правами на коллективной 
основе. Вопрос прорабатывается, 
предложения будут представлены в 
правительство до конца сентября, го-
ворил ранее 

”
Ъ“ представитель Мин-

экономики.
На этой неделе в Минэкономики 

ушли предложения от Национально-
го реестра интеллектуальной собст-
венности (НРИС) при Роспатенте. Ро-
спатент возглавляет Григорий Ивли-
ев, который ранее курировал сферу 
авторских прав и госаккредитаций 
профильных обществ в Минкульте. 
НРИС предлагает создать Российский 
авторский фонд вместо трех дейст-
вующих обществ — РАО, Всероссий-
ской организации интеллектуальной 
собственности и Российского союза 
правообладателей. «Если есть сомне-
ния в прозрачности, то учредителем 
должно выступить государство»,— 
считает гендиректор НРИС Николай 
Дуксин. НРИС хочет стать техноло-
гическим подрядчиком автоматизи-
рованной системы контроля оборо-
та объектов интеллектуальной собст-
венности.

Анна Афанасьева

Авторы нашли нового союзника
Музыкальные издательства создали альтернативу РАО

с1

Пассажиропоток на международ-
ных линиях в РФ падает с 2015 года. 
По данным Росавиации, за прошлый 
год перевозки между Россией и зару-
бежными странами (кроме стран СНГ) 
сократились на 18,6%, до 32,3 млн че-
ловек. В Московском авиационном 
узле международные перевозки, вы-
полняемые иностранными авиа-
компаниями, снизились на 17,6%, до 
10 млн человек. На этом фоне зару-
бежные участники рынка начали мас-
сово сокращать свое присутствие в 
РФ. Так, летом 2015 года Lufthansa пре-
кратила полеты в российские регио-
ны и ушла из московского Внуково, 
ограничив свою работу Домодедово. 
Австрийская Niki, входящая в группу 
Air Berlin, отменила прямые полеты 
из Вены в Москву. Рейсы сократила и 
крупнейшая скандинавская SAS, из-
раильская El Al закрыла рейсы между 
Петербургом и Тель-Авивом. С марта 
в Москву перестал летать британский 
лоукостер EasyJet. За январь—июнь 

международные перевозки из РФ упа-
ли почти на 30%, до 10,5 млн человек. 

По словам представителя Pososhok.
ru Дениса Валеева, резкое падение 
спроса на Германию произошло еще 
два года назад. «С тех пор ситуация по 
турпоездкам кардинально не меня-

лась, наиболее популярные направ-
ления — Берлин, Мюнхен и Дюссель-
дорф, где сконцентрирована деловая 
активность»,— объясняет он. По мне-
нию господина Валеева, количество 
бизнес-поездок сейчас по сравнению 
с прошлым годом увеличилось на 10%. 
«В этом сегменте можно говорить, что 
мы оттолкнулись от дна»,— считает 

он. Глава Infomost Борис Рыбак добав-
ляет, что внутри самой Lufthansa сей-
час происходит масштабная реструк-
туризация деятельности, в том числе 
маршрутной сети. В результате основ-
ные последствия этого процесса на се-
бе ощущают рынки с наиболее сла-

бым спросом, где компания сокраща-
ет присутствие, говорит эксперт. Но 
Lufthansa известна своей динамично-
стью, заметил господин Рыбак, и ком-
пания уже не раз демонстрировала, 
что может вернуться на рынок после 
восстановления спроса.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

Eurowings легла на обратный курс

7,9 процента составило сокращение 
перевозок иностранных авиакомпаний  
в московских аэропортах в первой  
половине 2016 года

с1
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В июле крупнейший инвестор 
кинотеатральной сети «Каро» 
Baring Vostok вышел из бизне-
са, продав свою долю инвест-
компании UFG. Скорее всего, 
из-за сложной ситуации на ки-
нотеатральном рынке акционе-
ру пришлось покинуть актив без 
прибыли. Как дальше будет раз-
виваться компания и в каком со-
стоянии находится индустрия 
кинопоказа, ”Ъ“ рассказал ген-
директор «Каро» НИК ГЛУШКО.

— Крупнейший инвестор «Каро» 
Baring Vostok продал свою долю 
фонду UFG, который теперь стал 
контролирующим акционером. 
Как это повлияет на компанию?
— Компания UFG сыграла важную 
роль в современной российской 
киноиндустрии и видит ее долгос-
рочные перспективы. Это стало од-
ной из основных причин, по кото-
рым компания приобрела долю ак-
ций Baring Vostok. У нас очень хо-
рошие отношения с нашими инве-
сторами, мы тесно сотрудничаем 
как с UFG, так и с другими акцио-
нерами.
— «Каро» — третья в России кино
сеть по числу залов. Если сравни
вать с позициями компании па
ру лет назад, вы находились при
мерно на том же месте с тем же ко
личеством залов. Правда, и у кон
курентов позиции существенно 
не менялись. Почему киносети 
стагнируют?
— Макроэкономические факторы, 
скачки курса валют и санкции на-
прямую повлияли на наш бизнес. 
Большинство наших кинотеатров 
расположены в торговых центрах, 
где стоимость аренды выплачива-
ется в долларах или евро. В ситуа-
ции, когда доллар до кризиса стоил 
30 руб., а сейчас — 65 руб., бизнес-
модель, при которой кинотеатры 
остаются рентабельными, принци-
пиально меняется. Одновременно 
с этим снизилась покупательская 
активность населения, в особенно-
сти в затратах на одежду и развлече-
ния. Как недавно отмечал 

”
Ъ“, тра-

ты на развлечения в этом году сни-
зились до 61%. Курс валют повлиял 
на капитальные вложения — закуп-
ку импортируемого оборудования, 
включая проекторы, звуковые сис-
темы, сиденья, экраны, и для боль-
шинства киносетей инвестиции 
становятся чрезвычайно затратны-
ми. В нашем случае стоимость от-
крытия одного зала удвоилась, в то 
время как доход, который мы про-
должаем получать в рублях, остает-
ся на том же уровне. За последние 
два с половиной года было заморо-
жено строительство огромного ко-
личества торговых центров, потому 
что девелоперы тоже кредитуются в 
валюте. И, конечно, инвестиции на 
развитие, которые были заплани-
рованы, стали неподъемными для 
бизнеса.

Если говорить конкретно о нас, 
то некоторые кинотеатры мы бы-
ли вынуждены закрыть, особенно 
в тех торговых центрах, где значи-
тельно упала посещаемость. Я гово-
рю о торговых центрах класса С, ко-
торые боролись за привлечение по-
купателей последние два года, ведь 
от падения посещаемости страда-
ют арендаторы, в особенности ки-
носети.

И последний пункт — это по-
средственные кассовые сборы. 
2014 год был одним из самых сла-
бых в истории кинобизнеса в Рос-
сии — рынок значительно упал из-
за низкого качества и небольшо-
го количества выпускаемых филь-
мов. В 2015 году бокс-офис несколь-
ко улучшился, и в 2016 году мы на-
блюдаем тенденцию к росту, хотя и 
достаточно сдержанному.
— В связи с ростом доллара вы по
вышали цену билетов?
— Нет. За три года наши цены пра-
ктически не изменились: экономи-
ческая ситуация влияет на покупа-
тельскую способность населения. 
Люди реже ходят в кинотеатры и 
тратят там меньше денег. Повыше-
ние цен только привело бы к даль-
нейшему спаду посещаемости.
— А как изменилась посещае
мость ваших кинотеатров за эти 
два года?
— Мы закрыли три кинотеатра и 
открыли три. Это помогло удержи-
вать посещаемость на одном уров-
не. Но большинство киносетей не 
могли добиться роста посещаемо-
сти последние два года, так как их 
кинотеатры находятся в торговых 
центрах класса В и С, в которых на-
блюдался сильный спад. Все три на-
ших новых кинотеатра открыты в 
торговых центрах класса А, прохо-
димость которых изменилась не 
так сильно.
— Насколько гибко ведут себя де
велоперы — идут навстречу отно
сительно арендной платы?
— Наши арендодатели тоже долж-
ны платить кредиты в иностранной 
валюте. Небольшие торговые цент-

ры вынуждены были бороться за 
сохранение посещаемости в основ-
ном из-за своих арендаторов, боль-
шинство из которых из сферы раз-
влечений или моды — два самых 
сложных сектора в ритейле. Арен-
даторы более мелких торговых цен-
тров освобождали площади из-за 
недостатка клиентов. Учитывая не-
большие размеры торговых цент-
ров, арендодатели сочли невозмож-
ным поддерживать арендаторов, и 
многие из них вынуждены были за-
крыться. Нам с самого начала очень 
повезло с партнерами и удалось по-
лучить их поддержку, включая крат-
косрочные льготы по аренде. Без 
сомнения, не имея такой поддер-
жки, многие сети уже давно закры-
лись бы.
— У вас есть в ближайших планах 
открытие новых кинотеатров, 
выход в новые регионы или речь 
сегодня идет о том, чтобы выжи
вать, а не расширяться?
— Я считаю, что в бизнесе необходи-
мо рассчитывать на долгосрочный 
эффект. В кризис появляются но-
вые возможности, и наиболее даль-
новидным бизнесменам удается ис-
пользовать этот период как часть ин-
вестиционной стратегии. Я очень ве-
рю в российский рынок, которому 
катастрофически недостает киноза-
лов на душу населения в сравнении 
с мировыми стандартами. Кино иг-
рает важную роль в жизни росси-
ян. И у нас очень амбициозные пла-
ны на следующие пять—десять лет, 
включающие строительство новых 
мультиплексов.
— Можете конкретнее обозна
чить планы — сколько «Каро» на
мерена инвестировать на разви
тие сети?
— Могу сказать, что средняя стои-
мость среднего кинотеатра в России 
сегодня — это 50 млн руб. на каж-
дый зал. Это, если мы возводим но-
вое здание, четыре стены, пол, по-
толок, экраны, декор и т. д. Но кино-
театр мирового уровня, как, напри-
мер, «Каро Sky 17 Авиапарк», стоит 
гораздо больше. Сейчас мы строим 
в Санкт-Петербурге еще более совре-
менный по сравнению с нашими не-
давно открытыми мультиплексами 
кинотеатр, который предложит раз-
нообразные форматы и сможет удов-
летворить потребности любой ауди-
тории — от студентов до состоятель-
ных людей.
— Для вас в приоритете вот такие 
дорогие мультиплексы или кино
театры экономкласса?
— Мы уверены, что будущее за ки-
нотеатрами нового поколения — 
мультиплексами. И наша задача — 

удовлетворить любой спрос незави-
симо от бюджета, которым распола-
гает наш гость.
— В то же время кинотеатры в 
моллах, таких как «Мега», практи
чески никогда не бывают на 100% 
заполнены.
— После перестройки возникали 
маленькие торговые центры на 10–
15 тыс. кв. м, они росли как грибы, 
и на каждом шагу был маленький 
торговый центр. Сейчас все измени-
лось, и люди хотят посещать боль-
шие развлекательные моллы с пер-
воклассными арендаторами, пар-
ковкой, разнообразием еды в ресто-
ранах. Небольшие торговые центры 
класса В и С посещают всего несколь-
ко миллионов человек в год. «Мега» 
и другие крупные торговые цент-
ры (до 300 тыс. кв. м) привлекают до 
40 млн посетителей в год. Основная 
задача — последовательное достиже-
ние наиболее высокой заполняемо-
сти залов.
— Отдельно стоящие кинотеатры 
типа «Соловья» или «Октября» 
привлекают меньше зрителей, 
чем кинотеатр в «Меге»?
— Это разные истории. Первая — 
это когда люди принимают осоз-
нанное решение пойти в киноте-
атр и идут, например, в «Октябрь». 
И вторая — когда кинотеатры нахо-
дятся в торговых центрах. Сюда лю-
ди также могут пойти осознанно, но 
это может быть и спонтанное реше-
ние. В торговом центре люди имеют 
гораздо больше возможностей, чем 
просто пойти посмотреть фильм, и 
их посещение часто становится це-
лым событием, при котором поход 
в кино совмещается с другими ак-
тивностями в течение дня.
— Что вы можете сказать про 
среднюю заполняемость киноте
атров?
— В киноиндустрии средняя запол-
няемость зала — это 12–15%. Конеч-
но, премьеры и блокбастеры соби-
рают 100%.
— Сколько нужно времени, чтобы 
кинотеатр в России окупился?
— Мы стараемся вернуть деньги ин-
весторам в течение семи—десяти 
лет, но сегодня это слишком сложно 
из-за стоимости вложений и аренды. 
Макроэкономические факторы не-
благоприятно сказались на сроках 
окупаемости.
— Расскажите о реализации ин
вестпрограммы «Каро» в послед
ние два года. Она составляла, 
как было заявлено в 2014 году, 
$150 млн. Вы их потратили? Что 
это вам дало?
— Мы построили три новых кино-
театра — 32 новых зала плюс брен-

динг и реконструкция других пло-
щадок. Мы оборудовали все ки-
нотеатры сети новыми технологи-
ями и цифровыми рекламными но-
сителями.
— По данным компании, выруч
ка от продажи билетов принесла 
3,14 млрд руб., а остальное — про
дажа напитков, попкорна?
— Мы не даем эту информацию. Мо-
гу сказать, что бокс-офис — это при-
близительно 60% общей выручки.
— Сейчас «Каро» работает с при
былью? Когда, по вашим ожида
ниям, компания сможет жить на 
свои деньги, а не акционеров?
— «Каро» — рентабельная компания, 
которая продолжает ежемесячно ра-
сти в плане продаж и прибыли. Ко-
нечно, внешние факторы последних 
двух лет не помогли ни нам, ни ка-
кой-либо другой сети, но тем не ме-
нее я могу смело утверждать, что мы 
очень эффективная компания. Мы 
фокусируемся на доходе с упором на 
альтернативный контент и другие 
способы получения прибыли.
— В этом году кассовые сборы вы
растут по сравнению с прошлым?
— Первые полгода прошли непло-
хо, был рост около 6–7%. Но во вто-
рой половине года ситуация будет 
несколько сложнее для всех нас.
— Почему?
— Июль начинался очень плохо, по-
тому что была жара. Когда темпера-
тура выше 22 градусов, зачем сидеть 
в кинозале — все хотят чуть-чуть за-
гореть на даче, погулять, съездить на 
природу. Последние три недели по-
года была очень жаркой, и мы на-
блюдали пропорциональный спад 
продаж билетов.
— То, что у ваших конкурентов — 
«Синема Парка» и «Формулы ки
но» — развалилась сделка по объ
единению, для вас хорошая но
вость?
— У каждого из нас отдельная стра-
тегия. Я не могу много говорить о 
деятельности конкурентов, но я ве-
рю, что стратегия, которую мы вы-
брали три года назад для «Каро», 
правильная.
— Вы сами рассматриваете вари
анты укрупнения?
— Мы мониторим ситуацию на 
рынке. И в случае появления выгод-
ных инвестиций, способных допол-
нить нашу долгосрочную страте-
гию, рассмотрим этот вариант. Но, 
с моей точки зрения, инвестиции 
в покупку действующих киносетей 
имеют как плюсы, так и минусы. 
Достижение большего числа опера-
ций обеспечивает некоторое пре-
имущество на рынке. Но при этом 
большинство киносетей в России 
имеют небольшие активы — ма-
ленькие кинотеатры с небольшим 
количеством экранов. Из-за неболь-
шого пространства их возможно-
сти очень ограничены. Это идет 
вразрез с нашими амбициозными 
планами, поэтому мы предпочита-
ем естественный рост и продолжа-
ем концентрироваться на возмож-
ностях, которые позволят нам раз-
вивать наши кинотеатры нового по-
коления, такие как в «Авиапарке» и 
Vegas Crocus City.
— Можете обозначить основные 
положения вашей стратегии на 
ближайшие несколько лет?
— Стратегия очень простая — фо-
кусироваться на зрителях, обслу-
живании, гостеприимстве. Каждый 
шаг внутри нашего кинотеатра дол-
жен быть на высшем уровне, а взаи-
модействие с каждым гостем долж-
но быть постоянным и 100-процент-
ным. Мы принесли сюда много про-
цессов из гостиничного бизнеса и 
индустрии фастфуда, потому что у 
них очень похожие задачи.
— А сколько кинотеатров и залов 
вы откроете в этом году?
— Мы начали строительство наше-
го следующего кинотеатра нового 
поколения, рассчитанного на 11 за-

лов в ТРЦ «Охта Молл» в Санкт-Пе-
тербурге, за ним последует реализа-
ция еще двух масштабных проектов 
в Москве.
— Какой кинотеатр в сети «Ка
ро» вы можете назвать самым 
успешным?
— «КАРО Sky 17 Авиапарк» во мно-
гом благодаря качеству самого тор-
гового центра, многообразию арен-
даторов, грамотному управлению 
ТРЦ и другим факторам. Ну и другой 
наш флагманский кинотеатр в «КА-
РО Vegas 22» не менее успешен.
— В прошлом году киносети, 
включая «Каро», договорились 
с Минкультом, что будут добро
вольно отдавать 20% сеансов под 
русское кино. Как это работает на 
практике?
— 20% — адекватная цифра, такую 
долю российского кино мы можем 
принять. Сейчас доля российского 
кино в репертуаре гуляет между 15% 
и 25%. И наша готовность стремить-
ся к 25% напрямую зависит от про-
изводителей и продюсеров филь-
мов. Я большой фанат продвижения 
российского кино, важно занимать-
ся локальным продуктом. Но чтобы 
это случилось, должна функциони-
ровать вся цепочка, начиная от про-
изводителя, дистрибутора, реклам-
ного агентства, заканчивая кинотеа-
тром и гостем. И у Минкульта очень 
сложная работа. Производится недо-
статочно российских фильмов с ком-
мерческим потенциалом, соответст-
венно, должен быть разработан дол-
госрочный план по развитию и под-
держанию российского кино. В то 
же время есть новое поколение де-
тей, которые никогда не видели со-
ветского классического кино и ани-
мации, а это потрясающие картины.

Наша стратегия — взять класси-
ческие фильмы, анимацию, и сде-
лать их доступными. Иными слова-
ми, поскольку текущего премьерно-
го контента недостаточно, мы ищем 
другой контент. И мы видим в этом 
будущее кинопоказа — демонстри-
ровать не только кино, но и альтер-
нативный контент, потому что у 
множества людей в городах России 
нет возможности посетить, скажем, 
Большой или Мариинский театр, а 
кинотеатр может стать проводником 
между зрителями и этими театраль-
ными площадками. Мы проводили 
подобный эксперимент с постанов-
ками на английском языке в Сур-
гуте, Москве и Петербурге, и у нас 
были 100-процентные продажи на 
спектакль Шекспира. Конечно, для 
одно-, двухзальных кинотеатров это 
неприменимо, но для больших ки-
носетей разнообразие контента спо-
собно привести к дополнительной 
аудитории.
— Развитию вашей киносети 
в регионах мешает недостаток 
контента? Если бы было больше 
фильмов, вы бы открывали боль
ше залов?
— Везде не хватает контента, неваж-
но: Москва, Петербург или регио-
ны. Я имею в виду не только новое 
кино, но и старое кино, балет, опе-
ру, что-то еще. Очень много старо-
го кино на пленке, и его надо пере-
делать на цифровой стандарт. Это 
время и деньги, кто будет этим за-
ниматься? Минкульт, дистрибуто-
ры? Никто не знает. Это важно, пото-
му что очень мало готового к показу 
контента. Именно поэтому мы запу-
стили проект «Каро.Арт» — киносеть 
предоставляет и поддерживает аль-
тернативный контент на федераль-
ном уровне. В этом году мы органи-
зовали более 50 мероприятий, вклю-
чая фестивали, спортивные трансля-
ции, премьеры сериалов, и видим, 
насколько этот контент востребован 
у аудитории.
— В то же время в России прокат 
фильмов сравнительно недол
гий — премьеры идут всего пару 
недель, тогда как на Западе кино

театры могут показывать новый 
релиз несколько месяцев. Поче
му так?
— Сейчас стало хуже — еще совсем 
недавно новое кино собирало 90% 
своей кассы за три—четыре недели 
проката. Сегодня в среднем премье-
ра идет меньше двух недель.
— Почему так недолго?
— Самой большой проблемой в Рос-
сии осталось пиратство. В четверг 
выходит новое кино, через сутки 
оно появится на любом русском сай-
те. Иногда кино появляется на тор-
рентах даже еще до выхода в про-
кат. Там, может, будут корейские 
или китайские субтитры, потому 
что очень много пиратского контен-
та приходит с азиатских рынков. То 
есть речь не идет о том, что пираты 
только здесь, а это проблема для все-
го рунета — мы не можем заблокиро-
вать иностранный контент. Штрафы 
очень маленькие, это никого не оста-
навливает.

У нас был опыт поимки пира-
та в кинотеатре в Казани. Это слож-
ный город, где дистрибуторы не да-
ют фильмы на превью, потому что 
там очень активны пираты. И совмес-
тно с «Киномаксом» мы поймали че-
ловека, который ходил по разным се-
тям, практически с поличным. При 
этом предъявить ему что-то и аресто-
вать его невозможно. Настолько несо-
вершенен закон, что посадить пира-
та или как-то публично его наказать, 
чтобы это стало прецедентом, нельзя.
— Вы говорите про дефицит кон
тента, но в то же время дистрибу
торы конкурируют за даты рели
зов и пытаются их разводить, по
скольку график премьер доволь
но тесный. Может, дело в качестве 
контента, а не в количестве?
— В больших мультиплексах есть 
возможность показать все. Это про-
блема для маленьких кинотеатров, 
которых в России больше всего. Все 
дистрибуторы здесь соревнуются за 
получение наилучшей даты релиза 
фильма, как и на любом другом рын-
ке. Есть определенные периоды, ког-
да киноманы особенно активно по-
сещают кинотеатры, например ново-
годние каникулы и другие праздни-
ки. Каждый прокатчик хочет выпу-
стить фильм в эти даты, и в итоге мы 
получаем слишком много релизов в 
пиковые периоды и совсем неболь-
шое число фильмов в спокойные пе-
риоды, когда наблюдается спад посе-
щаемости. Очень сложно найти до-
статочное количество качественных 
фильмов, которые можно было вы-
пускать не в пиковые периоды.
— Насколько, на ваш взгляд, эф
фективна господдержка кино
индустрии сейчас, чего в ней не 
хватает?
— Министерство работает над реше-
нием проблем киноиндустрии, но 
они крайне сложны и их решение 
требует всеобъемлющего подхода, 
который будет включать совместную 
работу с госструктурами и всеми иг-
роками в киноиндустрии. Я уже го-
ворил, что пиратство — очень боль-
шая проблема в России. Ее вполне 
возможно решить, но это потребует 
огромных усилий всех участников 
процесса. Как только проблема пи-
ратства будет решена, мы незамед-
лительно увидим положительный 
эффект для всех участников рынка.

Мы уже обсуждали с Минкультом 
вопрос получения доступа к больше-
му числу российских фильмов и аль-
тернативному контенту, чтобы пока-
зывать эти фильмы в кинотеатрах по 
всей России — образно говоря, «при-
нести их в народ».

Что касается карательных мер, 
включая введение дополнительных 
налогов, они приведут только к даль-
нейшему снижению спроса и после-
дующему закрытию небольших ки-
нотеатров.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

«Люди реже ходят в кинотеатры и тратят там меньше денег»
Гендиректор «Каро» Ник Глушко об изменениях в компании и проблемах кинопроката

Стоимость открытия одного 
зала удвоилась, в то время как 
доход, который мы продолжаем 
получать в рублях, остается 
на прежнем уровне

Мы стараемся вернуть деньги  
инвесторам в течение семи— 
десяти лет, но сегодня это  
слишком сложно из-за стоимости 
вложений и аренды

Мы принесли в кинопрокат  
много процессов из гостиничного 
бизнеса и индустрии фастфуда, 
потому что у них очень похожие 
задачи

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В

C O M P A N Y  P R O F I L E С Е Т Ь  К И Н О Т Е А Т Р О В  « К А Р О »

Сеть кинотеатров «Каро» основана в 1997 году. Первый кинотеатр сети («Пушкин-
ский») открылся в Москве в июле того же года. В настоящее время в сеть входят 
30 кинотеатров (234 экрана), расположенных в Москве, Московской области, Санкт-
Петербурге, Самаре, Казани, Калининграде, Екатеринбурге и Сургуте. «Каро» — тре-
тья в России сеть кинотеатров по числу залов после «Синема Парка» и «Формулы 
Кино». Управляющая компания сети — ООО «Каро Фильм Менеджмент». По данным 
«СПАРК-Интерфакс», ее выручка за 2015 год составила 5,1 млрд руб., чистый убы-
ток — 670,4 млн руб. Кассовые сборы сети в 2015 году составили 3,14 млрд руб. 
 Основной акционер сети — инвестиционная компания UFG Private Equity, выкупив-
шая долю группы фондов Baring Vostok в конце июля 2016 года. Миноритарными ак-
ционерами являются Российский фонд прямых инвестиций, предприниматель Пол 
Хет, а также основатели сети Леонид Огородников и Олег Андреев. Ежегодно кино-
театры «Каро» посещают около 12 млн человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н И К  Г Л У Ш К О

Родился в 1957 году в Брисбене (Австралия). Получил степень MBA в Университе-
те Монаша (Австралия), прошел курсы повышения квалификации в бизнес-школе 
INSEAD, Гарвардском университете и Австралийской высшей школе управления.

В 1998 году работал старшим консультантом по маркетингу в Mobil Oil Latin 
America & Caribbean Inc. (Флорида, США), а с 1999 года — в Mobil Corporation (Вир-
гиния, США). В 2003–2005 годах — управляющий рынком KFC (Сидней, Австралия). 
С 2005 года — операционный директор сети ресторанов «Ростик’с» (KFC) в Москве. 
В 2008 году стал генеральным директором сети ресторанов «Ростик’с» в России 
и СНГ, а с 2009 года назначен на аналогичный пост в Yum Restaurants International 
(бренды KFC и Pizza Hut). С 2011 года — стратегический консультант и управляющий 
директор отдела ритейла ACG (Азербайджан). С июля 2013 года занимал должность 
управляющего директора и директора по операционным вопросам в сети кинотеа-
тров «Каро». С апреля 2016-го — генеральный директор сети.



культура

В прокате стартовала долго-
жданная анимационная комедия 
«Тайная жизнь домашних живот-
ных» от создателей нашумевших 
«Миньонов». На то, как домаш-
ние животные пользуются при-
вилегиями современной жизни 
в мегаполисе, смотрят испан-
скую мыльную оперу и слушают 
трэш-метал, посмотрела ЕЛЕНА 
 КРАВЦУН.

Кэти разрушает сложившуюся 
идиллию между ней и любимым 
джек-рассел-терьером Максом, при-
неся домой несуразную лохматую 
собаку по имени Дюк. Негодующий 
Макс, у которого «новый братик» тут 
же отжал мягкую постельку и право 
на господство в квартире, вынаши-
вает план мести соседу. Однако клас-
сическое «что-то пошло не так» пере-
ворачивает жизни обоих псов. Вме-
сте им предстоит попасть в подполь-
ную ячейку животных—революци-
онеров с трудной судьбой, насолить 
ее главарю, съехавшему с катушек 
кролику Снежку, узнать тайну Дюка 
и обрести любовь. Помогать псам бу-
дут жиреющая ленивая кошка Хлое, 
мопс Мел, такса Бадди и пушистый 
померанский шпиц Гиджет.

Референс «Тайной жизни домаш-
них животных» очевиден для всех, 
об этом только ленивый не упомя-

нул. Первыми анимировать при-
ключения домашних обитателей, 
которые живут своей жизнью, не-
видимой для глаз хозяев, придума-
ли в Pixar в 1995 году, выпустив на 
экраны поразительнейшую «Исто-
рию игрушек», в которой игруш-
ки мальчика по имени Энди попа-
дали в захватывающие передел-
ки. Тогда исполнительным продю-
сером картины выступил сам Стив 
Джобс. У создателей «Тайной жизни 
домашних животных» в рукаве дру-
гие козыри — «Миньоны» и «Гадкий 
я» в анамнезе, милейшие собаки, 
кошки, мини-пиг и даже удав с кро-
кодилом, несколько преувеличен-
ный стиль анимации и юмор обще-
го характера.

Фильм «Тайная жизнь домаш-
них животных» — как корм для со-
бак: вкрадчиво приятный, но от ощу-
щения суррогата не отделаться. Он 
превращается в одну сплошную за-
бавную погоню (то от работников 
приюта в канализацию к безумному 
кролику с его бандой, то уже от него, 
а потом и вместе с ним через препят-
ствия домой) по траектории, кото-
рая до боли напоминает последнего 
«Безумного Макса». Во всей этой ве-
селой суматохе о природе животных 
мы не узнаем практически ничего 
нового, нет развитых характеров, те-

ма же плохого обращения человека 
с животными здесь вообще подоб-
на дуновению. Понятно, что сцена-
рий фильма писался для того, что-
бы развлечь публику, а не обратить 
внимание, например, на чрезвычай-
но разросшуюся индустрию обслу-
живания домашних животных или 
на ужасающие приемы отлова без-
домных собак. Но почему-то созда-
тели «Зверополиса» нашли способ 
сделать своих четвероногих героев 
и смешными, и глубокими однов-
ременно, а вот студия Illumination 
Entertainment в «Тайной жизни» — 
явно поленилась. Если в оригиналь-
ном варианте целая куча животных, 
бегающих по Нью-Йорку, озвучена 
звездной командой американских 
комиков, то на русском языке Макс 
и Дюк не слишком убедительно го-
ворят голосами Тимура Родригеза 
и Сергея Светлакова. Есть, правда, 
в картине отдельные удачи. Напри-
мер, абсолютно сюрреалистический 
сосисочный «приход», накрываю-
щий Макса и Дюка, обожравшихся 
колбасными изделиями на заводе 
хот-догов, или драка «шпиц Гиджет 
против всех» на мосту, явно вышед-
шая из «Матрицы».

В отличие от других анимацион-
ных картин, появившихся в послед-
нее время (тот же «Зверополис» или 

«В поисках Дори»), с тонкими шутка-
ми и взрослой глубиной, этот фильм 
целиком и полностью предназначен 
для детей. Поэтому если вас давно 
мучил вопрос, что делает дома ваш 
четвероногий друг, пока вы заклю-
чаете деловые контракты и устра-
иваете мозговой штурм в офисе, то 
«Тайная жизнь домашних живот-
ных» даст лишь мимолетный, пусть 
и остроумный ответ. Любой фанат 
живности расскажет вам про своего 
пушистого «пупсика» гораздо боль-
ше, для еще более глубокого погру-
жения в тему есть YouTube.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Звериный оскал  
анимации
«Тайная жизнь домашних животных» в российском прокате
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культура
В США снимут спин-офф «Большого Лебовски»
Фильм «Успешные люди» (Going Places), который снимает в Нью-Йорке аме-
риканский актер и режиссер Джон Туртурро, станет спин-оффом культовой 
картины братьев Коэнов «Большой Лебовски».

Туртурро намерен развить линию персонажа, которого он сыграл в филь-
ме Коэнов — психически неадекватного любителя боулинга по имени Ии-
сус Кинтана. Еще работая над этой эпизодической ролью в «Большом Лебов-
ски», актер высказывал сожаление, что его герою уделено так мало экран-
ного времени. В новой картине помимо Туртурро играют Бобби Каннавале 
и Одри Тоту. Ранее предполагалось, что «Успешные люди» будут ремейком 
фильма Бертрана Блие «Вальсирующие» с Жераром Депардье, Патриком Де-
вэром и Миу-Миу.

Комедия «Большой Лебовски» вышла в 1998 году. В ней снимались 
Джефф Бриджес, Джон Гудмен, Стив Бушеми и Джулианна Мур. В прока-
те она не имела большого успеха, но впоследствии стала культовой лен-
той. Увлечение этим фильмом породило религиозное течение дудеизм 
(от прозвища главного героя The Dude, Чувак), основные положения ко-
торого совмещают жизненные принципы Чувака и элементы даосизма. 
В 2005 году журналист Оливер Бенджамин основал в Таиланде Церковь 
нового Чувака. Lenta.ru

КИНО

НЕКРОЛОГ

Вчера в Лос-Анджелесе на 93-м году жизни умер 
экс-президент Американской киноакадемии 
(1993–1997) Артур Хиллер. По иронии судьбы, 
он остался в истории как автор самого сентимен-
тального фильма 1960-х, хотя был лютым врагом 
сентиментальности.

«История любви» (1970) стала хитом ($106 млн в миро-
вом прокате) и проклятием Хиллера. Настолько дистил-
лированная «розовая водица» просто не могла быть сня-
та всерьез, однако мир обрыдался над судьбой наслед-
ника мультимиллионеров Оливера Баррета IV и Джен-
нифер, девушки из рабочей семьи, да еще и католички. 
Отец проклял сына за мезальянс, но молодожены стой-
ко боролись с бытом, пока не выяснялось, что у Дженни-
фер — последняя стадия лейкемии.

Прогрессивная критика разглядела в фильме мани-
фест реакции, противопоставившей духу эпохи свобод-
ной любви сопливые буржуазные ценности. Так с тех 
пор имя Хиллера ассоциируется с «Историей любви»: 
парадокс, злая ирония судьбы. Но этот канадец, с 12 лет 
выступавший на сцене провинциального еврейского те-
атра и прошедший войну штурманом бомбардировщи-
ка, ценил парадоксы.

Это ощущаются даже в его «серьезных» фильмах. 
В «Тобруке» (1966) бросок через пустыню совершает от-
ряд палестинских евреев, переодетых нацистами. В «Че-
ловеке в стеклянной клетке» (1975) «Моссад» похищает 
бизнесмена, выжившего в Освенциме еврея-антисеми-
та, идентифицировав его как беглого коменданта лаге-
ря смерти.

Пожалуй, этот фильм Хиллер снял лишь потому, что 
комедию о холокосте никто бы не принял. В своих ко-
медиях он, психолог по образованию, каталогизиро-
вал неврозы Америки. Его героями были педиатр, не-
навидящий детей, и жена банкира, предающаяся радо-
стям клептомании. Слепой и глухой свидетели убийст-
ва и дантист, совершивший переворот в Гватемале и ог-
рабивший Монетный двор США. Маньяк, по ошибке 
укравший не прелестную девицу, а злобную домохозяй-
ку, и женщины, узнавшие, что были любовницами одно-
го и того же советского шпиона, встретившись на опоз-
нании его трупа в морге.

Трагикомических высот Хиллер достиг в двух филь-
мах по сценариям Педди Чаеффски. «Американизация 
Эмили» (1964), с одной стороны, памфлет о янки-воен-
ных в Англии 1944 года — прощалыгах и жадных по-
требителях британских девушек — и их психически не-
уравновешенном командовании, а с другой — история 
любви одного такого прохвоста и женщины, которая, 

потеряв мужа, отца и брата, зареклась влюбляться, что-
бы не потерять еще и любовника. «Больница» (1971) же 
монументальная издевка над столь же монументальным 
«производственным» жанром, введенным в моду Арту-
ром Хейли.

На закате жизни судьба еще раз посмеялась над Хилле-
ром, поставив в положение героя его фильма «Гори, Гол-
ливуд, гори» (1998). Экранный режиссер, чью супер-пупер-
продукцию искромсали продюсеры, не мог фигурировать 
в титрах под псевдонимом, поскольку его имя «Ален Сми-
ти» совпадало со стандартным псевдонимом режиссеров, 
отрекающихся от своих фильмов. Продюсеры так же пока-
лечили фильм Хиллера, вышедший в итоге под названи-
ем «Фильм Алена Смити Гори Голливуд гори».

Хиллер не только зубоскалил над голливудскими 
проблемами, но и пытался разрешить их. Голливуд пом-
нит его как выдающегося синдикалиста. Возглавляя 
(1989–1993) Гильдию режиссеров, он добился от хозяев 
студий многого в области страхования и пенсионного 
обеспечения, а также создал первый в Голливуде коми-
тет, защищавший права женщин и меньшинств.

Михаил Трофименков

Парадоксальный сентименталист
Умер Артур Хиллер

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

Аргентина займется расследованием гибели Лорки
Аргентинское правосудие займется расследованием обстоятельств гибе-
ли испанского поэта Федерико Гарсиа Лорки во время Гражданской войны 
в Испании. Судья Мария Сервини, которая на протяжении многих лет зани-
мается расследованием преступлений против человечности, согласилась 
принять иск, посвященный бесследному исчезновению Лорки в 1936 году 
в Гранаде. Иск подала Ассоциация за восстановление исторической памя-
ти. Как рассказал глава организации Эмилио Сильва, соответствующий иск 
направлен и в Испанию. Начало расследования совпадает с 80-й годовщи-
ной его исчезновения и гибели. Поэт, известный своими левыми взгляда-
ми и симпатиями к республиканцам, был схвачен и, как считается, расстре-
лян франкистами. «РИА Новости»

АВТОРСКИЕ ПРАВА

Глеб Самойлов просит возбудить уголовное дело 
против своего брата Вадима
Бывший солист рок-группы «Агата Кристи» Глеб Самойлов обратился в сто-
личное управление Следственного комитета с заявлением о возбуждении 
уголовного дела против своего брата Вадима по статье «Нарушение автор-
ских и смежных прав». Об этом сообщила его адвокат Алиса Образцова.

«Заявление было подано в следственный комитет по Москве, сейчас по 
нему проводится доследственная проверка. Глеб считает, что его брат на-
рушил статью 146 УК РФ (нарушение авторских и смежных прав)»,— ска-
зала она.

По словам адвоката, претензии музыканта связаны с гастрольным туром 
Вадима Самойлова «

”
Агата Кристи“. Все хиты», который проходит по горо-

дам России с 2015 года. Вадим Самойлов исполняет песни группы без разре-
шения брата, который является автором большинства произведений, чем 
нарушает его права на интеллектуальную собственность. «Дело в том, что 
право на исполнение произведений, автором которых является мой дове-
ритель, есть только у группы 

”
Агата Кристи“. Вадим Самойлов — это не 

”
Ага-

та Кристи“, это отдельный музыкант, который незаконно использует чужое 
авторство»,— пояснила адвокат.

Госпожа Образцова отметила, что сам Вадим Самойлов неоднократно 
принуждал Глеба прекратить отстаивать свое авторство. «Вадим Самойлов 
обещал, что если Глеб не остановится, то он испортит ему карьеру. В частно-
сти, инициирует его уголовное преследование за якобы призывы к экстре-
мизму в песнях, исполненных Глебом в составе новой группы The Matrixx. 
Данные угрозы послужили еще одним основанием для обращения в следст-
венные органы»,— заключила адвокат.

Вчера Савеловский суд Москвы перенес рассмотрение искового заявле-
ния Глеба Самойлова на 21 сентября. ТАСС

После того как хозяйка Кэти 
(справа) приводит домой  
дворнягу Дюка (в центре), 
жизнь джек-рассел-терьера 
Макса (слева) перестает быть 
прежней 
ФОТО UNIVERSAL PICTURES INTERNATIONAL

R
E

U
TE

R
S



культура
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Пятница 19 августа 2016 №151   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Будапеште прошел очередной  
музыкальный фестиваль Sziget.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  

После успешных лондонских выступле-
ний Большого театра (см. ”Ъ“ от 15 ав-
густа) худрук балетной труппы МАХАР 
ВАЗИЕВ рассказал ТАТЬЯНЕ КУЗНЕ-
ЦОВОЙ о своем восприятии прошед-
ших гастролей, о ближайшем будущем 
Большого и о том, как важно быть пси-
хологом в его профессии.

— Вы довольны лондонскими гастро-
лями?
— Конечно. Артисты проявили себя про-
сто потрясающе, и я им очень благодарен. 
У меня была сложная ситуация: я пришел 
в Большой 18 марта и уже 2–3 апреля дол-
жен был определить составы на Лондон. А 
ведь я еще не всех артистов хорошо знал. 
Если быть до конца честным, сегодня я 
бы сделал некоторую корректировку в со-
ставах, небольшую. Но в основном опре-
делил их абсолютно правильно. В Лондо-
не был сложный марафон. Три недели по 
семь спектаклей плюс по две оркестровые 
репетиции, то есть считайте девять спекта-
клей в неделю, причем под конец сезона. В 
этих условиях больше всего меня порази-
ла и восхитила удивительная способность 
труппы эмоционально мобилизоваться. На 
открытии гастролей показывали «Дон Ки-
хота», я был в зале и физически почувство-
вал эту мощнейшую энергетику, идущую 
со сцены. Еще один важный момент: пожа-
луй, именно за эти три недели, когда мы 
ежедневно работали все вместе, я по-насто-
ящему узнал компанию.
— И что же вы узнали?
— Помню, когда я работал в Мариинском те-
атре, мы слышали, что артисты Большого 
любят танцевать, а не репетировать. А я вам 
скажу так: на гастролях в Лондоне не было 
пустых репетиционных залов.
— Это сами артисты рвались репетиро-
вать или вы их завалили работой?
— Во всяком случае, мне этого в лицо никто 
не говорил. Зато я обнаружил удивительно 
приятную вещь — жажду актеров совершен-
ствоваться. Не просто работать — у них ко-
лоссальный азарт и желание искать себя. 
Причем даже те мастера, которые давно по-
лучили признание и даже в тех ролях, кото-
рые у них уже сделаны, хотят открыть себя 
заново. Потенциал артистов огромный. На-
пример, совершенно потрясающе все эти 
три недели выступала Анна Тихомирова. Я 
считаю, что Анна сегодня одна из лучших 
балерин Большого. Она ведь заявила о се-
бе не только в Лондоне, но и до этого, в Мо-
скве. После последнего спектакля она подо-
шла ко мне и спросила: «Что вы думаете о мо-

ем будущем?». Я говорю: «Очень интересно 
думаю, вот в начале сезона сядем вместе и 
определимся». Естественно, у нее будут и но-
вые спектакли, и новые партии. И Слава Ло-
патин просто блестяще провел гастроли. Та-
ких актеров, как он, поискать надо — я без-
умно рад, что он есть в Большом.
— Между тем по статусу Анна не балери-
на и Лопатин не премьер.
— Значит, скоро будет им, он этого заслужи-
вает абсолютно. Человек доказал это своим 
трудом, талантом, убедил всех. Меня в пер-
вую очередь. Снимаю шляпу!
— В качестве руководителя труппы вы 
проводили гастроли в Лондоне несколь-
ко раз с Мариинским театром и вот те-
перь — с Большим. Есть ли разница в 
менталитете, поведении артистов?
— Думаю, артисты Большого более откры-
тые и эмоциональные.
— Открытые на сцене или в общении?
— Я имел в виду сцену. Но и со мной артисты 
достаточно открыты. В Питере в поведенче-
ском плане всегда присутствует некая сдер-
жанность. Здесь все гораздо эмоциональнее, 
и это мне даже больше нравится. Может, по-
сле работы в «Ла Скала» — там было безумно 
эмоционально, сумасшедше просто.
— После успешных лондонских гастро-
лей уже намечены следующие?
— Мы говорили с Хоххаузерами (Лилиан 
и Виктор Хоххаузер, постоянные продю-
серы лондонских гастролей Большого теа-
тра.— 

”
Ъ“), они опять хотят нас пригласить. 

Скорее, это будет в 2019-м, потому что на 
ближайшие время у нас уже спланирова-
ны гастроли.
— Лилиан Хоххаузер в 2019-м будет 92 го-
да, ее мужу Виктору 96 лет...

— Это люди с хорошей закалкой. Особенно 
Лилиан. Общаясь с ней, не понимаешь, ка-
кой у нее возраст. Они знают, что делают и 
как это делать. Скольким артистам они от-
крыли путь на Запад — и великим музы-
кантам, и композиторам, у них громадный 
опыт. В последнем разговоре Лилиан мне 
очень много рассказывала о Рихтере, об Ойс-
трахе. Дай бог им здоровья, надеюсь, все бу-
дет у них нормально.
— Гастроли закончились. С этого сезона 
вы полноправный хозяин труппы. Ваши 
собственные репертуарные планы? 
— Мы уже объявили их на пресс-конферен-
ции (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). В этом сезоне празд-

нуем юбилей Юрия Николаевича (Григоро-
вича.— 

”
Ъ“), восстанавливаем его «Золотой 

век». Летом у нас мировая премьера бале-
та «Нуреев», а весной российская премьера 
«Клетки» Роббинса и «Этюдов» Ландера. Мы 
определились и с сезоном-2017/18, и даже c 
2018/19. Будут две работы Ратманского…
— Перенос его готовых балетов или но-
вые постановки?
— Речь идет и о новых работах, однозначно. 
Но я бы не хотел раскрывать планы на три се-
зона вперед.
— Ну, хорошо. Сколько, по-вашему, в ре-
пертуаре должно быть современных ба-
летов и сколько классических?
— Вот это хороший вопрос. Если в процент-
ном соотношении, то для меня очевид-
но: 70% классического балета и 30% — все 
остальное.
— А что вы подразумеваете под совре-
менным балетом? Например, «Герой на-
шего времени» — современный балет?
— «Герой» — современный балет, но по-
ставлен в классической технике, как и ба-
леты Ратманского. Так что они входят в те 
самые 70%. 30% — это поиски современно-
го языка. 
— Но и в классике есть что искать. При 
вас в Мариинском театре совершилась, 
можно сказать, эстетическая револю-
ция: Сергей Вихарев сделал «Спящую 
красавицу» и «Баядерку» по законам теа-
тра Петипа. Эти первые в России рестав-
рационные работы стали сенсацией. Но 
в Мариинском театре не прижились.
— Мы продолжили в «Ла Скала»: Вихарев по-
ставил «Раймонду», потом Алексей Ратман-
ский свои «Спящую» и «Лебединое озеро».
— Будут ли такие работы в Большом?
— Могу вам только одно сказать: я уже разго-
варивал с Сергеем Вихаревым. Мы не скры-
ваем, у нас есть планы. Скорее всего, это се-
зон-2017/18, поскольку он будет юбилейным 
— годом Петипа.

— Это будет балет, которым Сергей еще 
не занимался? Не «Пробуждение Фло-
ры», надеюсь?
— Вы правильно надеетесь, Татьяна. Я пони-
маю ваш интерес, но поймите и меня: мне 
кажется, мы забегаем вперед.
— Ну хорошо. Тогда скажите, чьи рестав-
рации вы оцениваете выше — Ратман-
ского или Вихарева?
— Провокационный вопрос. Отвечу дипло-
матично: мне дороги оба. Я их не сравни-
ваю, они разные. Алексей Ратманский — хо-
реограф, человек, который не только восста-
навливает старинные спектакли, но и ста-
вит свои. Сегодня он для нас ценен прежде 
всего личными работами. А Сергей Вихарев 
был первым, кто открыл этот путь восста-
новления классики XIX века. Он один из са-
мых удивительных профессионалов, знаток 
классического балета, человек, который жи-
вет им. Я очень люблю его, не скрываю.
— Что для вас главное в наступающем 
сезоне?
— Педагоги и артисты балета.
— Так ведь с артистами вроде все в по-
рядке?
— Кордебалет — главное в труппе. Он опре-
деляет уровень компании. Все известные 
танцовщики, которые приезжают танце-
вать в спектаклях Большого, страшно вол-
нуются не только перед публикой, но и пе-
ред коллегами, прежде всего — перед арти-
стами кордебалета. Потому что должны со-
ответствовать их уровню. В Лондоне очень 
хвалили наш кордебалет, он действитель-
но хорош. Но может стать лучше. Моя зада-
ча — поднять нижний уровень кордебале-
та Большого. Тогда поменяется и картина в 
целом. Как это сделать? Надо давать арти-
сту маленькие роли, возможность расти — 
он должен понять, что может больше. Когда 
он это почувствует, поверьте мне, он просто 
кровь из носа, но докажет, что может боль-
ше, чем думают все.
— Вы упоминали и о педагогах. А тут ка-
кие проблемы?
— У нас очень уважаемые педагоги-репети-
торы. Приличного возраста, где-то за восемь-
десят, но и Марина Викторовна (Кондратье-
ва.— 

”
Ъ“), и Светлана Дзантемировна (Адыр-

хаева.— 
”
Ъ“) работают с утра до ночи, и пре-

красно работают. Однако у нас очень мало 
молодых, которые могут репетировать сов-
ременные балеты — те самые 30%. Их надо 
растить. Вот этим мы и займемся.
— Благодаря нашим СМИ и фильму BBC 
«Большой Вавилон» в массовом созна-
нии отпечатался образ Большого как 
гнездовья интриг, иногда — с крими-

нальным исходом. Вы почувствовали 
эту атмосферу, когда пришли в театр?
— Делать вид, что интриг не существует,— 
глупо. Они есть везде — как только ни ин-
триговали в «Ла Скала»! Всегда говорили, 
что в Большом есть кланы — именитые пе-
дагоги протежируют своих учениц. Но если 
быть упертым человеком, исходить только 
из возможностей и способностей артиста, 
клановость теряет силу, я вас уверяю. За то 
время, что я проработал в Большом, я не за-
метил интриг. Знаю, что они есть, но я их 
отсекаю. Меня интересует только резуль-
тат: вот сегодня артист на одном уровне, а 
через полгода-год он уже совсем другой, мо-
жет гораздо больше. Это меня восхищает, 
это меня манит. Это самое главное, что мне 
вообще интересно в жизни.
— А разве к вам не ходят артисты — про-
сить роли, жаловаться?
— Ко мне все время приходят, и я хочу, что-
бы они ходили ко мне. Я разговариваю с 
актерами абсолютно откровенно, поверь-
те. Я объясню. Вот приходит балерина и го-
ворит: «Я бы хотела приготовить эту пар-
тию». Я всегда отвечу: да, конечно. Потому 
что для меня важно, чтобы человек не си-
дел на месте, а работал. Уже потом, если ме-
ня ее работа не совсем убеждает, я предло-
жу ей что-то другое. Но я не должен обма-
нывать артистов, в каком-то смысле они во 
мне ищут защиту. Другое дело, что в каби-
нете я могу быть приятным человеком, а в 
зале очень неприятным, потому что я тре-
бователен. Все остальное — это вообще ни 
о чем, Татьяна. 
— В свое время Ратманский завел в Боль-
шом обычай, как в Парижской опере,— 
объявлять о появлении новой балери-
ны или премьера после спектакля на 
сцене перед публикой. Как вы относи-
тесь к этому?
— Я хотел такое сделать в «Ла Скала». Мо-
жет быть, и здесь нужно ввести позицию 
«этуаль».
— Наша прима-балерина — то же, что 
французская этуаль.
— Не совсем. Этуаль — это этуаль. Это дру-
гой статус. Этуаль имеет право выбирать, что 
танцевать, с кем танцевать, когда танцевать. 
Если, конечно, артист заслуживает это сво-
им талантом.
— Тогда у нас уже есть этуаль — Светла-
на Захарова.
— Надо подумать, кто еще этого достоин. 
Стоит ли вводить этот статус официаль-
но, какими еще правами будет обладать 
этуаль. Почему нет? Это же феерически ин-
тересно!

КАДРЫ БАЛЕТ

«Если быть упертым человеком, клановость теряет силу»
Махар Вазиев о том, как он руководит балетной труппой Большого театра

Первый матч четвертого отбороч-
ного раунда Лиги Европы меж-
ду «Краснодаром» и албанским 
клубом «Партизани» завершился 
крупной победой российской ко-
манды — 4:0. Таким образом, пе-
ред ответным матчем в Тиране, 
который состоится 25 августа, 
главный вопрос этого противо-
стояния, по сути, решен. В груп-
повой этап второго по значимо-
сти еврокубка почти наверняка 
выйдет «Краснодар».

То, что «Краснодару» повезло с со-
перником, было ясно заранее. Ко-
манда, которая за всю свою 70-лет-
нюю историю из 26 двухматчевых 
противостояний в еврокубках за-
вершила в свою пользу лишь четы-
ре, а в гостях вообще не одержала ни 
одной победы, лишь теоретически 
могла претендовать на успех в спо-
ре с нынешним лидером российско-
го чемпионата. Конечно, перед этой 
игрой немного настораживали трав-
мы Вандерсона и Павла Мамаева, ко-
торые, по последним данным, мо-
гут пропустить около двух месяцев, 
а также Рикардо Лаборде. Однако 
главный тренер «Краснодара» Олег 
Кононов сейчас располагает бога-
тым выбором хороших исполните-
лей, поэтому в данном случае эти по-
тери можно было считать несущест-
венными.

В матчах третьего квалификаци-
онного раунда Лиги Европы с маль-
тийской «Биркиркарой» красно-
дарцы дважды забивали по три мя-
ча, причем в домашней встрече сде-
лали это уже в первом тайме. Точно 
так же они поступили и теперь. Уже 
на 18-й минуте за нарушение Лаби-
нота Ибрахими на Александре Мар-
тыновиче в ворота «Партизани» был 
назначен пенальти. Бразилец Жуан-
зинью, который может считать себя 
старожилом «Краснодара», посколь-
ку выступает за него с 2011 года, уве-
ренно открыл счет.

Удвоил это преимущество Федор 
Смолов. Главный бомбардир хозя-
ев, который в четырех предыду-

щих официальных матчах нынеш-
него сезона забил шесть мячей, ис-
пользовал блестящий пас Каборе 
со своей половины поля, убежал 
от защитников и не очень сильно, 
но очень точно низом послал мяч в 
дальний угол мимо вратаря Алба-
на Ходжи. А уже перед самым свист-
ком на перерыв польский защит-
ник Артур Енджейчик головой за-
вершил комбинацию, которую на-
чал Жуанзинью, а продолжил Ари. 
Единственным минусом для «Крас-
нодара» за первые 45 минут оказа-
лись две совершенно необязатель-
ные желтые карточки, которые ли-
товский арбитр Гедиманас Мажей-
ка предъявил все тому же Енджей-
чику и Андреасу Гранквисту.

За 15 минут до окончания второго 
тайма Олег Кононов, наверняка дер-
жа в уме предстоящий в воскресенье 
ответственный матч чемпионата со 
«Спартаком», заменил Федора Смо-
лова. Правда, к тому времени хозяе-
ва еще более упрочили свое преиму-
щество. Ари техничным ударом за-
бросил за спину Ходже «парашют», и 
мяч, срикошетивший от штанги в за-
щитника Гезима Красничи, в конце 
концов попал в ворота.

Оставшееся время для «Красно-
дара», явно не желавшего расходо-
вать лишние силы, превратилось, 
по сути, в тренировку. Он как ми-
нимум дважды мог забить пятый 
гол, но не сделал этого. Тем не ме-
нее теперь при всем желании не-
возможно представить себе ситуа-
цию, при которой по итогам ответ-
ного матча в Тиране 25 августа рос-
сийский клуб не сумеет третий раз 
подряд попасть в групповой этап 
Лиги Европы.

Евгений Федяков

ЛИГА ЕВРОПЫ

Меньше трех не забивать
«Краснодар» де-факто обеспечил себе выход в групповой этап Лиги Европы

«Краснодар» (на переднем плане Шарль Каборе) снял все вопросы по поводу выхода в групповой 
этап Лиги Европы уже после первого матча с албанским «Партизани»  ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

Раунд play-off.  
Первый матч
«Краснодар» (Россия)—«Партизани» (Албания) 4:0

Жуанзинью, 18 (пен.); Смолов, 27; Енджейчик, 45; 
Красничи, 73 (автогол).

Ответный матч пройдет 25 августа.
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ЕЛЕНУ ИСИНБАЕВУ ИЗБРАЛИ В МОК

Двукратная олимпийская чемпионка Елена Исинбаева избра-
на в комиссию спортсменов Международного олимпийского ко-
митета. Об этом сообщила представитель МОК по юридическим 
вопросам Николь Хоеверц. Отметим, что голосование проводи-
лось не среди членов МОК, а среди спортсменов, выступающих 
на Играх в Рио-де-Жанейро. В результате Елена Исинбаева по-
лучила 1365 голосов, что позволило ей войти в комиссию спор-
тсменов МОК наряду с еще тремя атлетами. В общей сложности 
на четыре вакантных места в МОК претендовали 23 спортсмена. 
Помимо Исинбаевой в комиссию спортсменов прошли немецкая 
фехтовальщица Бритта Хайдеман (1603 голоса), южнокорей-
ский игрок в настольный теннис Ю Сын Мин (1544) и венгерский 
пловец Даниель Дьюрта (1469). Добавим, что до Исинбаевой 
Россию в комиссии спортсменов представлял пловец Алек-
сандр Попов — его полномочия истекут уже 21 августа.
Примечательно, что сама Елена Исинбаева до последнего мо-
мента не верила, что сумеет набрать необходимое количест-
во голосов. Это неудивительно, учитывая негативный фон, сло-
жившийся в отношении российской легкой атлетики, которая 
была отлучена от участия в Играх в Рио. Но, как заметил прези-
дент Олимпийского комитета России (ОКР) Александр Жуков, 
победа Исинбаевой символична. «Ее выбрали, когда ее не до-
пустили до Олимпиады. Это ответ всех спортсменов за неспра-
ведливость по отношению к ним. Это победа Лены Исинбае-
вой»,— сказал Александр Жуков. Александр Петров
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